
Начертательная 
биометрия 
Новая технология 
полноценно  
так и не заработала

Предоставление банковских услуг 
дистанционно с использованием 
биометрии так и осталось по боль-
шому счету идеей. За год посто-
янными внушениями ЦБ добился 
от банков появления требуемо-
го количества точек сбора биоме-
трии, однако всего четыре игрока 
предоставляют скудный перечень 
удаленных услуг с ее использова-
нием. А право дистанционно пре-
кратить сотрудничество с банком 
есть лишь у половины из них. Экс-
перты отмечают, что именно ши-
рокая возможность как получения 
услуг дистанционно, так и отказа 
от них помогла бы сделать биоме-
трию востребованной клиентами.

Ровно год назад банки начали со-
бирать биометрические данные рос-
сиян в единую биометрическую си-
стему (ЕБС) (см. „Ъ“ от 2 июня 2018 
года). Планировалось, что на осно-
вании сданных образцов лица и го-
лоса клиенты смогут верифициро-
ваться удаленно в любом банке и по-
лучать доступ к их услугам. Как со-
общили „Ъ“ в «Ростелекоме», на се-
годняшний день собирают биоме-
трию 5,3 тыс. отделений 155 бан-
ков. Данные о количестве собран-
ных образцов ни в ЦБ, ни в «Ростеле-
коме» не раскрывают. По информа-
ции источников „Ъ“, собрано поряд-
ка 10 тыс. образцов (см. „Ъ“ от 26 ию-
ня). При этом на практике дистанци-
онные услуги предоставляют лишь 
единицы — Совкомбанк, ХКФ-банк, 
Почта-банк и Тинькофф-банк.

При этом лишь два банка из них 
готовы не только продавать продук-
ты дистанционно, но и расставать-
ся с клиентами — Тинькофф-банк 
и Совкомбанк. В Почта-банке, от-
метили в пресс-службе, у клиентов 
есть доступ ко всем продуктам бан-
ка. Однако закрыть удаленно с по-
мощью простой электронной под-
писи можно только вклад и кар-
ту. Но если у клиента не сохрани-
лись данные счета или карты, воз-
можность дистанционного закры-
тия пока не предусмотрена, поясни-
ли в кредитной организации. В ХКФ-
банке, предоставляющем дистанци-
онно pos-кредиты, пока возможно-
сти дистанционного отказа от про-
дуктов банка нет.
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Квоты не подкачали
Россия и ОПЕК не будут наращивать добычу нефти 

Российские власти сделали выбор 
в пользу сохранения бюджетной ста-
бильности, поддержав усилия Саудов-
ской Аравии по продлению сделки по ог-
раничению добычи до весны 2020 года. 
Страны ОПЕК в понедельник согласились 
с этой позицией лидеров соглашения, 
и странам ОПЕК+ предстоит 2 июля фор-
мально закрепить его. Параметры сдел-
ки останутся теми же, что и до сих пор 
в этом году,— это означает, что россий-
ские нефтекомпании, в том числе проте-
стовавшая против продления соглашения 
«Роснефть», не смогут нарастить добычу. 
Между тем аналитики сомневаются в том, 
что сделка позволит долгое время удер-
живать цену нефти от снижения.

ОПЕК поддержала продление сделки 
об ограничении добычи нефти до апреля 
2020 года, сообщил министр нефти Саудов-
ской Аравии Халид аль-Фалих. Такую реко-
мендацию вынес мониторинговый комитет, 
куда входит и РФ, а окончательное решение 
будет принято на заседании ОПЕК+ 2 июля. 
Договоренность предполагает сохранение 
действующих ограничительных квот по до-
быче (общее сокращение составит 1,2 млн 
баррелей в сутки относительно уровня октя-
бря 2018 года), но, как сообщил Халид аль-Фа-
лих, при более стремительном росте спроса 
ОПЕК+ может рассмотреть их смягчение.

Исход встречи был предопределен после 
того, как 29 июня о принципиальном согла-
сии продлить сделку заявили президент РФ 
Владимир Путин и наследный принц Саудов-
ской Аравии Мухаммед бен Сальман. Неяс-
ным был лишь срок действия нового пакта, по-
скольку обсуждался также вариант продления 
только до конца года. При этом в ходе перего-
воров в течение года Россия скорее склонялась 
как минимум к смягчению условий сделки — 
за это выступало большинство крупных неф-
текомпаний, в особенности «Роснефть» и «Газ-
пром нефть». Даже глава ЛУКОЙЛа Вагит Алек-
перов, хоть и заявлял, что сделка должна «су-
ществовать постоянно», подчеркивал: «объе-
мы (сокращений.— „Ъ“) нужно регулировать». 
«Роснефть» же всегда была ярым противником 
пакта, опасаясь, что добыча сланцевой неф-
ти в США будет увеличиваться, вытесняя Рос-

сию с рынка. Саудовская Аравия, которая так-
же теряет долю рынка, придерживалась иного 
мнения: в начале июня Халид аль-Фалих выра-
жал мнение, что рост сланцевой добычи «вряд 
ли останется устойчивым».

Теперь добыча нефти в России останется 
примерно на уровне 2018 года — 555–556 млн 
тонн. При этом «Роснефть», на которую прихо-
дится около 40% российской нефтедобычи, 
при продлении соглашения ожидала приро-
ста своей добычи на 1%, а в случае его отме-
ны — на 3–4%. Как говорит глава компании 
Игорь Сечин, «Роснефть» «пока не планиру-
ет откладывать новые проекты», но соглаше-
ние ОПЕК+ ставит под угрозу предусмотрен-
ное ее стратегией увеличение добычи нефти 
к 2022 году до 250 млн тонн. «Роснефть» соби-
ралась требовать у правительства компенса-
ций в случае продления соглашения, но пер-
вый вице-премьер Антон Силуанов отвечал 
на это, что нефтяники и так выиграли за счет 
роста цены на нефть.

Без сделки добыча в 2018 году могла соста-
вить 570 млн тонн, замечает Дарья Козлова 
из Vygon Consulting. Впрочем, доходы от по-
терянных объемов для компаний компен-
сировались почти двукратным ростом цен 
на нефть, а дополнительные поступления 
в бюджет за счет того, что фактическая цена 
нефти превышала цену отсечения по бюджет-
ному правилу ($40 за баррель плюс инфля-
ция), составили 6,5 трлн руб. с начала сдел-
ки, говорит госпожа Козлова. «Без этого тор-
говаться сейчас о компенсациях по демпфе-
ру или льготах по добыче для Западной Сиби-
ри вряд ли было бы возможно»,— считает она.

С другой стороны, вопрос заключает-
ся в том, может ли нынешняя сделка в дейст-
вительности обеспечить высокий уровень 
цен на нефть. Во второй половине года цены 
на нефть могут укрепиться, говорит главный 
экономист Argus Дэвид Файф, но в 2020 году 
цены могут снизиться из-за циклического за-
медления мировой экономики и по мере ис-
чезновения шока из-за введения нормативов 
по судовому топливу IMO 2020. «Так что ОПЕК+ 
на фоне сохраняющегося роста добычи в США 
может быть вынуждена вновь рассмотреть во-
прос об ограничении поставок»,— полагает он.

Дмитрий Козлов

Недогруз вагон не тянет
Объемы перевозок по железной дороге 
снизились, как перед кризисом

Погрузка на железных дорогах  резко 
 сократилась в июне на 5,4%, углубив 
 падение, начавшееся в апреле. Анали-
тики ждут ее снижения и по году вместо 
заложенного в документы ОАО РЖД ро-
ста в 1,5%. Последний раз крутой спад 
погрузки наблюдался в конце 2012  года, 
когда и в экономике появились  первые 
признаки стагнации. Спад  погрузки 
предвещал и кризис 2008 года. Тем 
не менее эксперты не готовы однознач-
но связывать динамику погрузки с состо-
янием экономики, поскольку на первую 
может влиять ситуация на конкретных 
рынках наиболее массовых грузов.

Погрузка на сети ОАО РЖД продолжила 
снижение, достигнувшее весьма заметных 
5,4% в июне и 1,5% по итогам полугодия. Об-
щий показатель за июнь составил 101,6 млн 
тонн, за шесть месяцев — 633,6 млн тонн. 
В минус динамика погрузки ушла еще 
в апреле, в мае снижение ускорилось до 3,8% 
(см. „Ъ“ от 4 июня). Разрыв следует считать 
еще более глубоким, поскольку с октября 
2018 года в статистике ОАО РЖД учитывают-
ся итоги железных дорог Якутии.

Сильнее всего в абсолютном выражении 
снизилась погрузка угля — в июне она упа-
ла на 7%, до 27,6 млн тонн. Основной при-
чиной стало сокращение спроса со сторо-
ны польской генерации и снижение поста-
вок на Украину, объясняют в ОАО РЖД. В до-
левом выражении больше всего снизилась 
погрузка зерна — на 63%, до 0,7 млн тонн,— 
из-за сокращения запасов зерна прошло-
годнего урожая и неблагоприятной миро-
вой конъюнктуры. Нестабильность на ми-
ровых рынках привела и к снижению пе-
ревозки черных металлов почти на 0,5 млн 
тонн (на 7,4%), а погрузка нефтяных грузов 
упала на 5,8%, или 1,1 млн тонн, из-за «про-
должения ремонтных работ на ряде круп-
ных НПЗ», поясняют в ОАО РЖД. При этом 
начали расти перевозки строительных гру-
зов, цемента, удобрений, продовольствен-
ных товаров и грузов в контейнерах.

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров пору-
чил проработать дополнительные возмож-
ности для привлечения грузов, отмечают 
в ОАО РЖД.
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Долгострой  
переехал в регионы
Счетная палата нашла,  
где скрываются брошенные стройки

Счетная палата (СП) вновь  подсчитала 
число и объемы бюджетных средств, 
вложенных в объекты незавершенно-
го строительства (ОНС) в России. На на-
чало 2019 года в РФ числилось 62 тыс. 
незавершенных строек на 4 трлн руб., 
хотя еще в прошлом году эта цифра со-
ставляла 2,5 трлн руб. Резкий рост пока-
зателя обусловлен тем, что госаудито-
ры впервые подсчитали  незавершенные 
стройки, финансируемые не только 
из федерального, но и из региональных 
бюджетов,— на них и пришелся основ-
ной объем незавершенного строитель-
ства. В связи с этим СП разрабатывает 
меры по контролю недостроя в регио-
нах. Эксперты же отмечают стабили-
зацию ситуации в федеральном стро-
ительстве: объемы незавершенных 
объектов здесь за последние годы 
 снизились почти вдвое.

Счетная палата впервые подготовила 
сводный отчет по объемам незавершенно-
го строительства, включив в него данные 

не только федеральных, но и региональных 
строек. По данным ведомства, на 1 января 
2019 года в РФ простаивали приблизитель-
но 62 тыс. ОНС с суммарным объемом вло-
жений около 4 трлн руб. Как указано в доку-
менте, основная часть недостроев пришлась 
на регионы, где объем незавершенного стро-
ительства составил 2,9 трлн руб. на 58,5 тыс. 
объектов. При этом объем федеральных 
средств, вложенных в такие объекты, сни-
зился до 1,2 трлн руб., хотя с 2015 года он ко-
лебался на уровне 2–2,5 трлн руб.

Интерес к впервые представленным дан-
ным по незавершенным объектам, финанси-
руемым из региональных бюджетов, в Счет-
ной палате „Ъ“ объяснили неудовлетвори-
тельными результатами проверки строек в Се-
веро-Кавказском федеральном округе (СКФО) 
и отдельно в Ингушетии. Так, на Северном 
Кавказе на 1 января 2018 года насчитывалось 
около 4 тыс. незавершенных строек, четверть 
которых была остановлена без консервации. 
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Вчера на совещании в Горках — оно бы-
ло посвящено достижению национальных 
целей по обеспечению устойчивого  роста 
доходов населения и двукратному сни-
жению уровня бедности — премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев пообещал, что 
с 2020 года Росстат будет рассчитывать 
уровень благосостояния россиян с помо-
щью специальной информационной сис-
темы. Она позволит специалистам ведом-
ства собирать данные не только о доходах 
и условиях проживания респондента, но 
также о состоянии его здоровья и составе 
семьи. Основой системы помимо данных 
Росстата также станут данные Минтруда 
по предоставляемым гражданам мерам 
соцподдержки и информация из разраба-
тываемой сейчас ФНС системы электрон-
ных загсов.

С 2020 года Росстат будет рассчитывать уро-
вень благосостояния малоимущих россиян с 
помощью специальной информационной си-
стемы. Об этом вчера в ходе совещания, посвя-
щенного проблемам роста реальных доходов 

граждан, заявил премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Система «позволит учесть индиви-
дуальные возможности, особенности ситуа-
ции каждого нуждавшегося человека, вклю-
чая его доходы, состояние его здоровья, усло-
вия проживания, состав семьи, уровень обра-
зования»,— пояснил Дмитрий Медведев.

Премьер-министр напомнил, что все нац-
проекты правительства предусматривают 
устойчивый рост реальных доходов граждан. 
Напомним, согласно майскому указу прези-
дента, к 2024 году в РФ людей с доходами ни-
же прожиточного минимума должно быть 
в два раза меньше, чем сейчас (в 2018 году — 
13% населения). «Мы постепенно эту задачу ре-
шаем»,— сказал глава правительства, напом-
нив, что в 2018 году дважды был повышен ми-
нимальный размер оплаты труда, проиндек-
сированы зарплаты бюджетников, пенсии и 
социальные выплаты. «В результате число лю-
дей, чьи доходы ниже прожиточного миниму-
ма, за прошлый год снизилось на 400 тыс. че-
ловек, сейчас — 12,9% населения»,— подчерк-
нул Дмитрий Медведев.

В то же время, отметил премьер-министр, об-
щие меры поддержки должны становиться бо-
лее адресными, чтобы «ориентироваться на 
нужды конкретного человека и предлагать ему 
рецепты выхода из тяжелого положения». Такой 
персональный подход, напомним, Минтруд с 
2018 года применяет в рамках пилотных проек-
тов по учету малообеспеченных семей в 11 рос-
сийских регионах. Основой работы «пилотов» 
стала статистика из единой системы социально-
го обеспечения (ЕГИССО), которую ранее запу-
стил Пенсионный фонд. С ее помощью регио-
ны должны были создавать реестры семей с низ-
кими доходами — после чего им оказывалась 
адресная помощь в рамках социального кон-
тракта, в том числе и помощь в трудоустройстве.

Как пояснили „Ъ“ в пресс-службе Белого до-
ма, финальные характеристики нового проек-
та Росстата о благосостоянии россиян сейчас об-
суждаются и будут определены в том числе по 
результатам пилотных проектов Минтруда. В 
пресс-службе Росстата „Ъ“ подтвердили, что ба-
за данных ЕГИССО о назначенных мерах соци-
альной поддержки населения станет одним из 

источников статистики для новой информаци-
онной системы. «Одновременно информаци-
онное взаимодействие с Федеральной налого-
вой службой позволяет нам структурировать 
данные о доходах россиян, в анонимном виде, 
и оценить их соответствие нормативному уров-
ню бедности»,— рассказали „Ъ“ в статслужбе.

Еще один возможный источник информа-
ции для Росстата — собственные исследова-
ния многофакторной природы бедности на 
основе различных моделей ее индексного оп-
ределения, включая фактор депривации и со-
циальной исключенности. Ранее „Ъ“ уже под-
робно писал о перспективах внедрения пока-
зателя многофакторной бедности (см. „Ъ“ от 25 
апреля). В результате, пояснили в Росстате, из 
различных источников должно быть сформи-
ровано «озеро данных», позволяющее всесто-
ронне оценивать информацию о доходах насе-
ления и формировать аналитические материа-
лы «с высокой степенью детализации».

Анастасия Мануйлова,  
Евгения Крючкова,  
Алексей Шаповалов

Росстат заглянет в бюджет к каждому
Доходы населения учтут по базам ФНС, Минтруда и загсов

Правительство выпустило постановле-
ние, снимающее ограничения на вложе-
ния средств госкомпаний и госкорпора-
ций в облигации ВЭБ.РФ. Ранее для этого 
требовалось получение кредитного рей-
тинга для каждого выпуска, что лишало 
приобретение таких бумаг экономическо-
го смысла,— в результате госкомпании 
размещали свободные средства на бан-
ковских депозитах, при этом требования 
к банкам систематически ужесточались. 
Теперь в Белом доме сочли, что рейтин-
га ВЭБ.РФ достаточно для уверенности 
в безрисковости таких вложений. В са-
мой госкорпорации говорят о том, что по-
становление призвано расширить фи-
нансовый инструментарий госкомпаний 
(доходность по его облигациям часто пре-
вышает депозитные ставки), но и потреб-
ность ВЭБа в заемных средствах с учетом 
его роли в реализации нацпроектов также 
будет расти.

Дмитрий Медведев подписал постановле-
ние правительства №803 от 22 июня, дающее 
госкомпаниям право вкладываться в облига-
ции ВЭБ.РФ, в том числе биржевые, рассказа-
ли „Ъ“ в аппарате правительства. Для этого Бе-
лый дом вносит изменения в постановление 
правительства №1080 от 21 декабря 2011 го-

да («Об инвестировании временно свободных 
средств госкомпаний и госкорпораций»), со-
держащее правила таких вложений.

Де-факто облигации ВЭБ.РФ, не имеющие 
присвоенного рейтинга, этим постановлени-
ем приравниваются к ОФЗ. Поправки разра-
батывал Минфин, в справке аппарата прави-
тельства к проекту документа отмечалось, что 
необходимость расширения возможности за-
имствований института развития на внутрен-
нем рынке обусловлена активным финанси-
рованием им инвестпроектов. При этом воз-
можность госкомпаний вкладываться в долго-
вые инструменты ВЭБа была частично ограни-
чена необходимостью наличия у них кредит-
ного рейтинга, присвоенного рейтинговыми 
агентствами АКРА или «Эксперт РА». При этом 
присвоение кредитного рейтинга краткосроч-
ным облигациям ВЭБ.РФ и «экономически не-
целесообразно», так как плата за рейтинговые 
действия повышает эффективную стоимость 
привлечения средств, говорится в справке к 
документу, и не имеет практического смысла: 
госкорпорация сама «как эмитент облигаций 
имеет кредитный рейтинг, равный кредитно-
му рейтингу РФ». Снятие требования наличия 
рейтинга позволит госкомпаниям и госкор-
порациям вкладываться в облигации ВЭБ.РФ, 
«допущенные к обращению на организован-

ных торгах или специально выпущенные для 
размещения средств институциональных ин-
весторов, а также при их первичном размеще-
нии (если условиями выпуска ценных бумаг 
предусмотрено обращение на организован-
ных торгах), и срок погашения ценных бумаг 
еще не наступил», говорится в документе.

В самом ВЭБ.РФ рассчитывают, что снятие 
ограничений «позволит расширить спектр пу-
бличных заимствований и стимулировать раз-
мещение краткосрочных облигаций без повы-
шения эффективной стоимости фондирова-
ния». «Для госкорпораций и госкомпаний ука-
занные изменения в правила инвестирования 
обеспечат дополнительный инструмент опе-
ративного управления временно свободными 
средствами, альтернативный депозитам, при 
этом не увеличивая риск вложений»,— гово-
рят в госкорпорации. 

Отметим, что в последние годы правитель-
ство последовательно ужесточало правила раз-
мещения свободных средств госкомпаний и 
госкорпораций на банковских депозитах. Про-
цесс начался в 2013 году, когда Фонд ЖКХ поте-
рял в Инвестбанке 1,5 млрд руб. из-за отзыва у 
него лицензии ЦБ. Чтобы не допустить повто-
рения ситуации, в начале 2014 года Минфин 
предложил разрешить брать деньги госкомпа-
ний и госкорпораций на депозиты только сис-

темно значимым банкам с рейтингом не ниже 
определенного постановлением правительст-
ва. На конец года остатки таких средств обыч-
но составляют около 100 млрд руб., в течение 
года размещаются на короткие сроки несколь-
ко триллионов рублей. В действовавшей до по-
следних поправок версии постановления в де-
позитных аукционах могли принимать учас-
тие банки с капиталом не менее 5 млрд руб. 
при наличии договора о выплате процентов за 
фактический срок размещения депозита при 
его досрочном отзыве.

Впрочем, и идея сделать облигации ВЭБ.РФ 
альтернативой депозитам также не нова: Мин-
фин предлагал сделать это еще в четыре года 
назад — тогда обсуждалось размещение дол-
госрочных валютных облигаций ВЭБа мини-
мальным объемом $3,5 млрд по закрытой под-
писке среди крупных экспортеров и банков, 
однако потенциальные покупатели были не 
в восторге от идеи, так как опасались распро-
странения наложенных на ВЭБ санкций США 
и на покупателей его долларовых бумаг (см. 
„Ъ“ от 23 сентября 2015 года).

Сейчас доходности рублевых облигаций 
ВЭБ.РФ наиболее популярных выпусков укла-
дываются в интервал 8–11,6% годовых, что вы-
ше депозитных ставок большинства банков.

Олег Сапожков

Депозитам выписали альтернативу
Белый дом поддержал вложения госкомпаний в облигации ВЭБ.РФ

экономическая политика
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процента составила доходность фактических портфелей валютных активов ЦБ РФ в юанях 
в 2018 году, следует из отчета регулятора. Для сравнения: в долларах она составила 0,94%, в евро была от-
рицательной — минус 0,28%, в фунтах стерлингов — 0,45%, в канадских долларах — 1,77%, в австралийских 
долларах — 2,05%. Суммарные резервы выросли за год на $36,1 млрд — до $473,9 млрд (с начала текущего 
года они увеличились еще на $36 млрд), при этом доля юаня за год увеличилась с 2,8% до 14,2% на фоне 
сокращения доли активов в долларах с 45,8% до 22,7% (в евро также росла — с 21,7% до 31,7%). Глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина ранее поясняла, что регулятор «работает над диверсификацией валютных резервов».

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ

Домохозяйства  
сами вырастили ВВП 

Опубликованная Росстатом стати
стика использования ВВП позволяет 
сформировать полноценную картину 
факторов роста экономики в первом 
квартале 2019 года. Оказалось, 
что одной из двух составляющих 
расходов, которая внесла положи
тельный вклад в 0,5% годового роста 
экономики, было частное потребле
ние — второй (в меньшей степени) 
был чистый экспорт. 

Так, потребление домохозяйств 
за год выросло на 1,6%, а его вклад 
в изменение ВВП составил плюс 
0,8 процентного пункта (п. п.) при 
нулевом вкладе государственного 
потребления, оценили в РФПИ 
(см. график). Хотя по данным ста
тистиков капитальные инвестиции 
в первом квартале 2019 года 
выросли на 0,5%, валовое накопле
ние основного капитала в первом 
квартале упало на 2,6%, а его 
вклад в изменение ВВП составил 
минус 0,5 п. п. (с учетом изменения 
запасов в минус 0,1 п. п.). Слабо

положительным, кроме частного 
потребления, оказался вклад в рост 
экономики чистого экспорта (плюс 
0,2 п. п.) — но лишь благодаря тому, 
что в условиях слабого инвестици
онного и частного спроса импорт 
снижался заметно быстрее экспорта.

В результате в структуре ВВП доля 
расходов на конечное потребление 
составила 72,2% против 73,7% годом 
ранее. Доля расходов домохозяйств 
снизилась на 0,8 п. п., до 52,4% 
ВВП, а расходов госуправления — 
на 0,5 п. п., до 19,4%. При этом доля 
валового накопления не изменилась 
(16,6%), а доля валового накопления 
инвестиций составила 16% против 
15,9% год назад на фоне снижения 
доли запасов материальных обо
ротных средств до 0,6% с 0,7% год 
назад. Снижение доли конечного по
требления произошло за счет чистого 
экспорта (экспорт минус импорт) — 
на него пришлось 11,2% ВВП против 
9,7% годом ранее.

Отметим, во втором квартале 
факторов, которые послужили бы 
ускорению роста ВВП, не обнару
живается. На фоне слабой стати
стики апрелямая опережающие 
индикаторы фиксируют снижение 
спроса на промтовары в июне и со
кращение погрузки в сетях РЖД 
(см. текст на стр. 1). Исследование 
инфляционных ожиданий ЦБ в июне 
при улучшении оценок состояния 
доходов и благоприятности времени 
для крупных покупок для домо
хозяйств фиксируют ухудшение 
ожиданий изменения материального 
положения в ближайший год и пер
спектив развития страны.

Алексей Шаповалов
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При этом почти 1,2 тыс. из них были начаты 
более восьми лет назад. 

В Ингушетии, по данным СП, инвентари-
зация незавершенного строительства в 2015–
2018 годах вообще не проводилась, хотя в ре-
спублике числятся 233 замороженных объ-
екта. Отметим, что по итогам нынешней про-
верки в СКФО зафиксированы самые низкие 
объемы незавершенного строительства — 
132,8 млрд руб. Максимальный же объем за-
регистрирован в Центральном федеральном 
округе — 1,3 трлн руб., из них на Москву при-
ходится 1 трлн руб. За ЦФО в списке накопив-
ших максимальное число брошенных стро-
ек следуют Северо-Западный и Уральский фе-
деральные округа — на них приходится по 
299 млрд руб. Сравнение регионов осложня-
ется тем, что многие, хотя и предоставили 
СП сведения о недостроях, отказались от пу-
бличного раскрытия этих данных, отмечают 
аудиторы.

Для снижения объемов и количества ОНС 
глава Счетной палаты Алексей Кудрин пред-
ложил не выделять регионам бюджетных 
средств на строительство новых объектов, по-
ка не завершены те, сроки по которым уже 
сорваны. Ведомство пообещало представить 
предложения об этом в правительство. Кро-
ме того, господин Кудрин заявил о разработ-
ке в 2019 году инструментов «общественно-
го характера», в том числе рейтинга регионов 
со списками объектов незавершенного стро-

ительства, который должен привлечь внима-
ние общества и региональных властей к про-
блемам долгостроев.

Кроме этого в 2019 году Счетная палата це-
ленаправленно изучает результативность мер, 

принятых органами исполнительной власти 
(как на федеральном, так и на региональном 
уровне) для сокращения объемов и количест-
ва ОНС в 2017–2018 годах и принимаемых сей-
час,— итоги анализа планируется представить 
на рассмотрение коллегией Счетной палаты в 
сентябре.

В то же время Счетная палата зафиксиро-
вала снижение объемов вложений в неокон-

ченные стройки федеральных органов влас-
ти и 26 главных распорядителей бюджет-
ных средств. Так, на 1 января 2019 года пока-
затель составил 1,2 трлн руб. на 4 тыс. объек-
тов (2,5 трлн рублей в 2018 году, 2 трлн руб. в 
2015-м). Чем обусловлено такое снижение, в 
Счетной палате объяснить не смогли — впро-
чем, можно предположить, что причинами яв-
ляются бюджетная консолидация последних 
лет и вынужденный отказ министерств и ве-
домств инвестировать в новые стройки из-за 
жесткой конкуренции за бюджетные средст-
ва. Пока наибольший объем незавершенных 
строек в ведомственном разрезе зафиксиро-
ван у Росавиации (103,5 млрд руб.) и у Мин-
культуры (51,8 млрд руб.).

По мнению главы фонда «Институт эконо-
мики города» Надежды Косаревой, на этом 
фоне причин для беспокойства из-за объемов 
незавершенного строительства нет. Только 
6% объема текущего строительства являются 
объектами, строительство которых приоста-
новлено более чем на полгода или законсер-
вировано. При этом среди причин приоста-
новки строительства эксперт называет недо-
статок бюджетных средств, а также банкрот-
ства застройщиков, ведущих комплексное 
строительство. Впрочем, продолжающий-
ся спад в строительной отрасли может усугу-
бить ситуацию из-за длительности процедур 
банкротства и сложностей передачи объек-
тов новым застройщикам.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Долгострой переехал в регионы
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Счетная палата обнаружила в  России 
62 тысячи незавершенных строек, 
из которых 4,3 тыс. брошены уже 
 более полугода  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Устойчивому 
развитию  
подстроили механизм
В Бонне обсудили экономику 
изменения климата

Правила работы новых экономи-
ческих механизмов  Парижского 
климатического соглашения ста-
ли главной темой очередной сес-
сии переговоров ООН по климату 
в Бонне. Хотя финальные  условия 
работы механизма устойчиво-
го развития так и не были утвер-
ждены, формат работы  нового 
инструмента уже во многом ясен: 
приоритетными станут  проекты 
по снижению выбросов в усло-
виях «рынка покупателя», клю-
чевым условием отбора — ре-
путация продавца, важнейшей 
мотивацией — продвижение сво-
их технологий и укрепление ре-
путации. РФ до момента ратифи-
кации Парижского соглашения не 
сможет получать финансирова-
ние в рамках новых механизмов. 
Впрочем, на саммите G20 в Осаке 
президент Владимир Путин объ-
явил о намерении ратифициро-
вать ПС в ближайшее время.

В конце минувшей недели в Бон-
не завершилась двухнедельная сес-
сия климатических переговоров 
ООН — последняя перед финальной 
конференцией ООН (пройдет в ноя-
бре в Чили) до начала действия Па-
рижского соглашения (ПС). Напом-
ним, что ПС, заключенное в 2015 го-
ду, уже ратифицировано 185 страна-
ми из 197. Соглашение вступило в си-
лу в 2016 году, но формально начина-
ет действие в январе 2020 года. Боль-
шая часть недавних климатических 
переговорных сессий ООН была по-
священа разработке правил Париж-
ского соглашения (см. „Ъ“ от 17 дека-
бря 2018 года). Сессия в Бонне не ста-
ла исключением — делегаты стран 
обсуждали будущие правила рабо-
ты механизма устойчивого развития 
(МУР) — экономического механизма 
ПС, который будет включать в себя и 
торговлю квотами между странами, 
и совместные инвестпроекты по сни-
жению выбросов, и любые совмест-
ные «нерыночные» действия стран 
— как введение совместных нало-
гов на выбросы парниковых газов, 
общие стандарты и требования (ска-
жем, к объемам выбросов на едини-
цу продукции), утверждение единой 
маркировки продукции, подтвер-
ждающей ее углеродоемкость.

«Я призываю правительства стран 
до конца года утвердить ясные пра-
вила для работы международных 
углеродных рынков и углеродных 
проектов — бизнес-сектор крайне 
заинтересован в этом и ждет сигна-
лов от правительства, прописываю-
щих механизмы работы»,— заяви-
ла по результатам саммита исполни-
тельный секретарь рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
Патрисия Эспиноса.

Несмотря на то что финальные 
правила МУР так и не были утвержде-
ны, общие очертания нового рынка 
стали во многом яснее. Так как, в от-
личие от Киотского протокола, стра-
ны сами устанавливают свои цели, 
а большая часть экспертов не ви-
дят перспектив для международно-
го рынка «передачи единиц сниже-
ния выбросов парниковых газов». 
«Теперь первично продвижение сво-
их технологий, привлечение инвес-
тиций, зеленый имидж, поэтому мы 
вряд ли можем ожидать высокие объ-
емы межгосударственной торговли 
квотами»,— размышляет наблюда-
тель переговоров в Бонне, глава про-
граммы «Климат и энергетика» WWF 
России Алексей Кокорин. По его мне-
нию, наиболее перспективными, в 
том числе для России, окажутся сов-
местные проекты, когда инвесторы 
будут вкладываться в снижение вы-
бросов (в том числе за счет экспорта 
технологий в принимающую стра-
ну). «Скорее всего, можно ожидать, 
что МУР превратится в рынок, усло-
вия на котором диктует покупатель, 
отбирающий продавцов с безупреч-
ной репутацией, предлагающих вы-
игрышные проекты с технологиче-
ской точки зрения и идеальные по 
экологическим и социальным крите-
риям»,— считает господин Кокорин.

Споры стран в Бонне вызвали во-
просы возможности переноса в но-
вый механизм единиц сокращений 
выбросов из периода Киотского про-
токола (на этом настаивала, в частно-
сти, Бразилия) — решение пока отло-
жено, предполагается, что финаль-
ные правила нового экономическо-
го механизма определятся в Чили. 
«Для того чтобы полноправно участ-
вовать в обсуждении проектных во-
просов на конференции в Сантьяго, 
РФ необходимо ратифицировать ПС 
минимум за месяц до начала конфе-
ренции — окно возможности реали-
зации такого сценария стремитель-
но схлопывается»,— говорит дирек-
тор по развитию Национальной ор-
ганизации поддержки проектов по-
глощения углерода Олег Плужников. 
По данным „Ъ“, доклад о социально-
экономических последствиях рати-
фикации ПС, а также предложения с 
обоснованием ее целесообразности 
были представлены в правительство 
два месяца назад. Также на выходных 
президент Владимир Путин, высту-
пая на пресс-конференции в рамках 
саммита G20 в Осаке (в итоговой де-
кларации саммита все страны, кроме 
США, подтвердили приверженность 
ПС), заявил, что в ближайшее время 
РФ перейдет к ратификации соглаше-
ния, «проведя соответствующие вну-
тригосударственные процедуры».

Ангелина Давыдова

«Мы пытаемся донести до рынка: ребята, больше так жить нельзя!»
Замглавы Минэкономики Илья Торосов о реформе оценочной деятельности

Готовящаяся Минэкономики ре-
форма рынка оценочной деятель-
ности вызвала резкую критику 
профессионального сообщества: 
предлагаемые министерством 
меры по зачистке рынка от недо-
бросовестных игроков оценщи-
ки сочли введением презумпции 
виновности („Ъ“ подробно  писал 
об≈этом в апреле). В чем заклю-
чаются претензии регулятора 
к отрасли, как усилить контроль 
над рынком руками его же участ-
ников и почему система саморе-
гулирования должна быть сохра-
нена, „Ъ“ рассказал замглавы 
ведомства Илья Торосов.

— В чем цель реформы?
— Проблема отрасли — отсутствие 
прозрачной оценки и какой-либо от-
ветственности оценщика: она есть в 
законе, но, в отличие от сферы бан-
кротства, здесь не было ни одного 
раскрытия компенсационного фон-
да, страховки минимальные. Пра-
воприменительная и судебная пра-
ктика тоже так сложилась, что если 
оценка является добровольной — 
то риски несет заказчик, который ее 
принял.
— Почему механизмы защиты за-
казчика не работают?
— Если оценка вас как потребителя 
не удовлетворяет, вы идете к оцен-
щику и отправляете жалобу в СРО, в 
которой он состоит. СРО мы сейчас 
тоже почистили: учитывая, что в них 
должно состоять не менее 300 оцен-
щиков (с квалификационными атте-
статами),— на рынке осталось 13 ор-
ганизаций. Это нормальное, контр-
олируемое число, у нас нет желания, 
чтобы оно уменьшалось. Но у нас 
есть несколько СРО, где ситуация на 
грани: если оценщик уходит, она бу-

дет вынуждена распуститься. Какой 
резон СРО применять меры дисци-
плинарного воздействия к оценщи-
ку, если она от него зависит? Резуль-
тат этой системы — нет ответствен-
ности, нет выплат, нет страха.
— А должны бояться?
— Нет страха — есть куча некачест-
венных оценок, которые исполь-
зуются в разных сферах нашей дея-
тельности.
— Какой процент участников 
рынка, по-вашему, работает недо-
бросовестно?
— Заказчик, если ему нужна оценка, 
принимает ее добровольно. Напри-
мер, чтобы выкупить муниципаль-
ное имущество по заниженной сто-
имости или заложить собственность 
в банк для получения кредита по вы-
сокой стоимости. Статистика про-
блем у нас есть, но она явно заниже-
на. Недобросовестные игроки про-
сто «клепают» оценки на потоке, это 
целый бизнес, как когда-то был биз-
нес по страховым полисам. 

— Почему саморегулирование не 
работает?
— Не знаю. Мы встречались со СРО 
оценщиков, пытались наладить диа-
лог, но получили лишь разброд и ша-
тание. Их надо заставить думать са-
мих, белый и обеляющийся бизнес 
нынешняя ситуация уже не устраи-
вает. Но когда они слышат слово «ре-
гулирование», на рынке начинается 
паника. Хотя наша концепция — это 
максимально облегченный из всех 
возможных подходов. 
— Что предлагает концепция?
— Создать при Минэкономики апел-
ляционный орган совета, разделить 
его на комиссии, которые будут во 
внесудебном порядке рассматривать 
жалобы по разным направлениям 
оценки: бизнес, недвижимость, дви-
жимое имущество. Туда мы пригла-
шаем представителей от каждой СРО 
— оценщиков, не администраторов. 
Решение апелляционного органа бу-
дет обязательно, если в течение меся-
ца СРО не оспорит его в суде: раньше 
в суд шел клиент, теперь мы планиру-
ем, что будет наоборот. Мы их сталки-
ваем: СРО со СРО, оценщика с оцен-
щиком, даем возможность оценивать 
самих себя и решать коллегиально. 
Мы также вводим ответственность 
экспертов, которые проверяют оцен-
щиков. Идеально, чтобы эксперт, по-
нимая, что это его риск, не пропускал 
плохие оценки, чтобы до апелляци-
онного органа ничего не доходило. 
— Когда планируется закрепить 
эти изменения в законе?
— Изменения к 135-ФЗ мы подгото-
вим к декабрю. Но мы готовы и кон-
цепцию скорректировать, она не 
из камня высечена. Мы предлагаем 
рынку сейчас активно участвовать в 
ее доработке.
— Но под вашим присмотром?

— Конечно. Сами они пока не могут. 
Мы не хотим решать за сообщество. 
В этой концепции Минэкономики 
нет — мы сопровождаем процесс, да-
ем им нормативное обеспечение, бу-
дем их собирать, будем их подталки-
вать. Получится у них с самооргани-
зацией — передадим апелляции им.
— Какова целевая модель рынка?
— Мы хотим, чтобы рынок состоял 
из профессионалов, которые сда-

ют экзамен, дорожат своей работой 
и репутацией, отвечают за качество 
оценки. Чтобы люди понимали, что 
им без разницы, к кому из оценщи-
ков идти, результат будет примерно 
одинаковым. Мы пытаемся донести 
до рынка: ребята, больше так жить 
нельзя! Оценка — это финансовый 
рынок, это огромные деньги, это 
огромная ответственность и самое 
главное — на основе оценки дела-

ются сделки, пронизывающие всю 
экономику. И если оценка заведомо 
ложная, то это огромные риски для 
государства, как главного потребите-
ля, для рынка, для банков, для насе-
ления. Пора одуматься.

Интервью взяла  
Надежда Краснушкина

полная версия 
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Последствия вышли из берегов
В Иркутской области пострадали от наводнения  
уже больше 32 тыс. человек 

По данным МВД, от наводнения в Иркутской 
области погибли 12 человек, судьба девяти 
пока неизвестна. В результате паводка, на-
чавшегося 25 июня, уже пострадали 83 насе-
ленных пункта, под водой или частично за-
топленными остаются больше 50 городов, 
поселков и деревень. Самый сильный удар 
пришелся на Тулун — метеорологи заявляют 
о самом масштабном за 180 лет наводнении. 
Экологи предупреждают, что Прибайкаль-
ский регион движется в сторону аномально-
сти осадков из-за изменений климата.

В понедельник вице-премьер Виталий Мутко, 
возглавляющий правительственную комиссию по 
ликвидации последствий ЧП, ссылаясь на данные 
МВД, сообщил, что число погибших в результате 
паводков в Иркутской области выросло до 12 чело-
век (еще накануне говорили о пяти жертвах). При 
этом, по словам чиновника, судьба еще девяти че-
ловек остается неизвестной. Господин Мутко уточ-
нил, что более 750 человек пострадало из-за на-
воднения, 153 сейчас госпитализированы, одна-
ко данные постоянно обновляются. По словам на-
чальника ГУ МЧС по Иркутской области Валенти-
на Нелюбова, пострадавшие жалуются на переох-
лаждение, обострение хронических заболеваний, 
у многих бытовые травмы, стрессовое состояние.

В Иркутской области с 27 июня действует ре-
жим ЧС из-за того, что в результате проливных до-
ждей и таяния снегов в горах Восточного Саяна 
вышли из берегов притоки реки Ангары. Одними 
из первых наводнение встретили жители Нижне-
удинска и горной Тофаларии, откуда людей эваку-
ировали на вертолетах. Самый сильный удар был 

нанесен по городу Тулун, в котором проживает 
41,6 тыс. человек. Водная стихия сносила деревян-
ные дома, затопила пятиэтажки, разрушила город-
ской водозабор.

В воскресенье наводнение достигло севера об-
ласти. Утром понедельника ГУ МЧС по Иркутской 
области сообщило, что в зоне затопления 55 насе-
ленных пунктов (в воскресенье их было 28). В це-
лом наводнение прошло уже через 83 населенных 
пункта в Нижнеудинском, Тайшетском, Тулун-
ском, Чунском, Зиминском, Куйтунском районах. 
Подтоплено или полностью разрушено 6,7 тыс. до-
мов, в которых проживает более 32 тыс. человек. 
Повреждено 13 автомобильных мостов. На участ-
ках трассы Р-255 «Сибирь» ограничено движение. 
Затор в районе моста через реку Ия в городе, по 
которому проходит участок федеральной трассы, 
образовали более 300 частных домов, которых 
снесло сильным потоком воды во время паводка. 

Как сообщил „Ъ“ начальник иркутского управ-
ления Гидрометцентра Азат Насыров, за всю исто-
рию наблюдений в Тулуне (180 лет) такое силь-
ное наводнение произошло впервые. «Существу-
ет методика расчета вероятности сильных навод-
нений,— заявил он „Ъ“.— Так вот по ней на реке 
Ия такое возможно раз в тысячу лет, а реке Уда, за-
топившей Нижнеудинск, раз в 200 лет». По словам 
Азата Насырова, в последний раз высокий уро-
вень воды в районе Тулуна наблюдался в 1984 го-
ду. Тогда река Ия поднялась до 1133 см. В этот раз 
пиковый уровень был зафиксирован в полдень 29 
июня — 1387 см. Завотделом речных гидрологиче-
ских прогнозов Гидрометцентра Сергей Борщ под-
черкнул, что наводнения в этом регионе не ред-

кость, но не в таких «катастрофических масшта-
бах»: «Повторяемость наводнения здесь, на юж-
ных притоках Ангары, раз в два-пять лет, но ката-
строфические паводки — редкое явление. По тем 
оценкам, которые были сделаны еще 20 лет назад, 
этот район был выделен в район с весьма опасны-
ми наводнениями. Здесь опасность еще в том, что 
в горной и предгорной местности формирование 
подобных паводков происходит стремительно». 

Владимир Чупров из «Гринписа России» ука-
зывает, что Прибайкальский регион движется в 
сторону аномальности осадков из-за изменений 
климата: «Очевиден тренд на рост осадков в рай-
оне Прибайкалья. То, что регион недавно горел, 
не должно смущать — это как раз то самое изме-
нение климата, когда погода бросается из крайно-
сти в крайность. Чтобы избежать более масштаб-
ных последствий таких катаклизмов, нужно со-
кращать выбросы парниковых газов, которые на-
гревают планету и ведут к изменению климата». 

По словам Виталия Мутко, список пострадав-
ших при паводках в Иркутской области, которые 
должны получить единовременную помощь, вы-
рос до 8,5 тыс. человек. 

В ФГБУ «Иркутское УГМС» заявляют о снижении 
уровня воды на реках. Там также прогнозируют в 
ближайшие три дня локальные осадки в Иркут-
ской области, но, по словам синоптиков, они не 
вызовут вторую волну паводка. 

Екатерина Еременко, Иркутск;  
Анна Васильева

Смытые водой постройки преградили 
движение на трассе «Сибирь»  
в районе Тулуна  ФОТО РОМАНА СГИБНЕВА

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 2 июля 2019 №113   l   Коммерсантъ

новости

Лефортовский райсуд Мо-
сквы вынес первый приго-
вор чиновнику, арестованно-
му в рамках так называемой 
декриминализации Дагеста-
на. Пять лет, ровно вполови-
ну меньше, чем для него за-
прашивало гособвинение, 
получил за взяточничество 
экс-руководитель дагестан-
ского управления Федераль-
ной антимонопольной служ-
бы (УФАС) Курбан Кубасаев. 
При этом следует отметить, 
что предполагаемый взят-
кодатель — бывший дирек-
тор ГКУ Республики Дагестан 
«Дирекция единого госу- 
дарственного заказчика- 
застройщика» Шамиль Ка-
диев, скрывшийся от след-
ствия, утверждал, что денег 
и ценностей господину Куба-
саеву не передавал.

Судья Лефортовского райсу-
да Сергей Рябцев признал Курба-
на Кубасаева виновным в совер-
шении преступления, предус-
мотренного ч. 6 ст. 290 УК — по-
лучение взяток в особо крупном 
размере. По версии ГСУ Следст-
венного комитета России (СКР), 
которую признал суд, господин 
Кубасаев в 2013–2015 годах по-
лучил в качестве взяток налич-
ные деньги, швейцарские часы 
Hublot и итальянское охотничье 
ружье Fabarm Axis. За вознаграж-
дение, полагают в СКР, чинов-
ник обещал не препятствовать 
проведению ГКУ аукционов на 
право заключения госконтрак-
тов. Оружие и часы были изъяты 
у обвиняемого в ходе обысков. 
Гособвинение запрашивало для 
чиновника десять лет лишения 
свободы и штраф. Суд, учиты-
вая смягчающие вину господи-
на Кубасаева обстоятельства, в 
том числе 63-летний возраст, на-
личие госнаграды (медаль «За от-
вагу» чиновник получил, участ-
вуя в качестве одного из лидеров 
народного ополчения в отраже-
нии нападения боевиков на ре-
спублику в 1999 году), а также че-
тырех малолетних детей, назна-
чил ему пять лет колонии стро-
гого режима, штраф в размере 
10,3 млн руб., а кроме того, в те-
чение пяти лет запретил ему за-
нимать должности в органах го-
сударственной власти.

Сам господин Кубасаев при-
частность к коррупции катего-
рически отрицает, а его защита 
в ходе прения сторон требовала 
вынести оправдательный при-

говор. При этом защитники от-
мечали, что взяток их подзащит-
ный не получал, да и передавать 
их ему было не за что, потому что 
в 2014–2015 годах он, напротив, 
за различные нарушения при-
влекал руководителей «Дирек-
ции единого государственно-
го заказчика-застройщика» к ад-
министративной ответственно-
сти. В уголовном деле, доказыва-
ли защитники, нет заявления от 
Шамиля Кадиева о вымогатель-
стве у него взяток, а само пред-
полагаемое преступление было 
раскрыто лишь по рапорту опе-
ративного сотрудника управле-
ния «К» СЭБ ФСБ.

Более того, господин Кадиев, 
по ходатайству СКР заочно аре-
стованный Басманным судом 
для международного розыска, 
выступил с заявлением, в кото-
ром говорилось, что он взяток 
экс-главе УФАС не давал. При 
этом разыскиваемый утвер-
ждал, что хотел на Новый год 
подарить господину Кубасаеву 

часы Hublot, но его предупреди-
ли, что руководитель УФАС по-
считает это попыткой подкупа, 
подарок не возьмет и больше не 
будет общаться с дарителем. По-
этому, по словам господина Ка-
диева, он ограничился поздрав-
лением на словах. Следует отме-
тить, что Шамиль Кадиев в те-
чение нескольких лет находил-
ся под следствием, в том числе 
за организацию преступного со-
общества (ч. 1 ст. 210 УК), одна-
ко потом был освобожден из-
под стражи, после чего сбежал 
за границу. Гособвинение его за-
явление не приняло, поскольку 
господин Кадиев сам не прибыл 
в суд, чтобы дать показания.

Защита между тем утвержда-
ла, что часы, как и ружье, были 
абсолютно законно приобрете-
ны господином Кубасаевым, а в 
деле отсутствует состав преступ-
ления, поэтому оно подлежит 
прекращению.

«Пока в моих жилах будет 
течь кровь, я буду отстаивать 
свою невиновность. Если ум-
ру — завещаю это своим род-
ным»,— сказал в последнем сло-
ве господин Кубасаев. Его за-
щита обжалует обвинительный 
приговор в Мосгорсуде.

При этом следует отметить, 
что вынесенный вчера приго-

вор — один из первых в отно-
шении дагестанских чиновни-
ков, задержанных в рамках так 
называемой декриминализа-
ции республики.

Уголовное дело господина Ку-
басаева, расследование которо-
го было завершено еще в прош-
лом году, изначально планиро-
валось рассмотреть в Дагеста-
не. Однако Верховный суд Рос-
сии в октябре 2018 года удов-
летворил ходатайство замести-
теля генпрокурора РФ Виктора 
Гриня об изменении территори-
альной подсудности дела с Ки-
ровского райсуда Махачкалы на 
Лефортовский Москвы. В хода-
тайстве отмечалось, что госпо-
дин Кубасаев, возглавляя УФАС, 
«взаимодействовал с представи-
телями республиканских струк-
тур власти, что дает ему возмож-
ность использовать указанные 
связи с целью повлиять на ход 
и результаты судебного разби-
рательства». Кроме того, у под-
судимого, по данным замген-
прокурора, имеются связи с со-
трудниками правоохранитель-
ных и судебных органов, а так-
же должностными лицами ре-
гиональных министерств и ве-
домств, которые могут повлиять 
на его дело.

Николай Сергеев

Пять лет за часы и ружье
Осужденный чиновник завещал доказать  
его невиновность

Прокуратура Пермского края через суд 
добивается обращения в доход государ-
ства загородного дома и более 500 млн 
руб., принадлежащих бывшему руко-
водителю Западно-Уральского управ-
ления Ростехнадзора Александру Кон-
далову. Сейчас господин Кондалов 
является фигурантом уголовного де-
ла о превышении должностных полно-
мочий и объявлен в международный ро-
зыск. Как считает надзорный орган, 
госслужащий не мог получить эти сред-
ства законным путем: его официальный 
доход за время работы руководителем 
управления был примерно в 20 раз мень-
ше, чем сумма обнаруженных денег. Иск 
к бывшему чиновнику, который, кстати, 
с 2000 по 2009 год возглавлял прокура-
туру края, рассматривается в закрытом 
режиме.

Иск прокурора края к бывшему руково-
дителю Западно-Уральского управления Ро-
стехнадзора и руководителю прокуратуры 
региона Александру Кондалову рассматри-
вается в Ленинском райсуде Перми. По дан-
ным „Ъ“, в частности, надзорное ведомство 
требует обратить в доход государства более 
500 млн руб., обнаруженных в ходе следст-
венно-оперативных мероприятий, прове-
денных в рамках уголовного дела, рассле-
дуемого в отношении Александра Кондало-
ва. Дело было возбуждено в марте 2017 го-
да следственным подразделением УФСБ по 
Пермскому краю по ч. 1 ст. 286 УК РФ (пре-
вышение должностных полномочий). Как 
считает следствие, занимая должность ру-
ководителя управления Ростехнадзора, го-
сподин Кондалов подписал свидетельства 
о регистрации особо опасных производст-
венных объектов (ОПО) одной из крупных 
нефтедобывающих компаний, в которых 
содержались заведомо ложные сведения 
по снижению класса опасности ОПО. Это 
привело к снижению затрат на их содержа-
ние, а также к уменьшению отчислений в 
бюджет на сумму около 100 млн руб. Кро-
ме того, снижение класса опасности созда-
ло предпосылки к возникновению чрезвы-
чайных ситуаций и происшествий на ука-
занных объектах.

Знакомые с ситуацией источники гово-
рят, что в ходе обыска в рамках расследо-
вания было изъято 50 млн руб., принадле-
жащих Александру Кондалову, еще более 
70 млн руб. было обнаружено в арендован-

ной им банковской ячейке в одном из кре-
дитных учреждений. Следствием эти сред-
ства были изъяты и приобщены к материа-
лам уголовного дела в качестве веществен-
ных доказательств. При этом собеседники 
„Ъ“ утверждают, что на имя бывшего про-
курора были открыты и банковские счета, 
на которых в общей сложности находилось 
около 400 млн руб.

Как считает прокуратура, эти деньги не 
могут быть законным доходом. В частно-
сти, по данным истца, официальный доход 
Александра Кондалова за весь период рабо-
ты в Западно-Уральском управлении Ростех-
надзора составил примерно в 20 раз мень-
ше, чем сумма обнаруженных в ходе рассле-
дования средств. Управление Ростехнадзо-
ра он возглавлял с 2009 по 2017 годы. До это-
го в течение почти десяти лет господин Кон-
далов занимал должность сначала прокуро-
ра Пермской области, а затем и Пермского 
края. Как считает истец, исходя из его еже-
годных отчетов о доходах он не мог получить 
законно сумму в размере более 500 млн руб.

Также в иске фигурирует и загородный 
дом в Добрянском районе, который принад-
лежит Александру Кондалову на праве соб-
ственности. По мнению прокуратуры, по-
строить этот объект недвижимости на ле-
гальные доходы госслужащий не мог. Ра-
нее выяснилось, что господину Кондалову 
принадлежит здание санатория-профилак-
тория «Чайка» площадью 320,2 кв. м в Толь-
ятти. 25 марта Ленинский райсуд удовлет-
ворил заявление администрации городско-
го округа Тольятти о взыскании с господи-
на Кондалова платы за фактическое пользо-
вание участком под ним. В то же время собе-
седники „Ъ“ не смогли сказать, фигурирует 
ли этот объект в иске прокуратуры.

Предварительное слушание по делу со-
стоялось 18 июня этого года. В ходе него 
суд удовлетворил ходатайство представи-
теля ответчика о рассмотрении дела в за-
крытом режиме. Сам господин Кондалов 
на предварительное слушание и последу-
ющее заседание не явился. Весной 2017 го-
да он ушел в отпуск, после чего уехал в Из-
раиль. В итоге господин Кондалов был объ-
явлен в розыск. Ранее сын Александра Кон-
далова говорил СМИ, что экс-чиновник не 
может вернуться из Израиля, так как у него 
маленькая пенсия, на которую невозмож-
но купить авиабилет.

Дмитрий Астахов, Пермь

Бывшему чиновнику 
Ростехнадзора 
предъявили счет
Пермская прокуратура требует обратить  
в доход государства полмиллиарда и дом

Как стало известно „Ъ“,  
завершено расследование 
уголовного дела о похищении 
бывшего первого замести-
теля начальника управления 
капитального строительст-
ва (УКС) службы обеспечения 
деятельности ФСБ Алексан-
дра Пастушкова. Злоумыш-
ленники, пытая и избивая  
генерал-майора в отставке,  
заставили его показать ме-
ста на загородном участке, 
где он зарыл пластиковые 
контейнеры, в которых нахо-
дилось $5 млн. Интересно, 
что более $1,1 млн было изъ-
ято из сейфа генерала След-
ственным комитетом России 
(СКР) и обращено в доход го-
сударства по иску прокуро-
ров. Очевидно, конфискация 
ожидает и деньги, которые 
нашли у бандитов.

Главное следственное управ-
ление СКР предъявило безработ-
ным Магомеду Гаджиеву и Рома-
ну Галушко обвинение в окон-
чательной редакции в похище-
нии человека и вымогательстве 
(ст. 125 и ст. 163 УК). Сейчас обви-
няемые знакомятся с материала-
ми дела, составляющими 14 то-
мов, которое затем поступит на 
утверждение в Генпрокуратуру, 
а после этого — в суд.

Следствие установило, что 
генерал-майор Пастушков был 
похищен безработными в кон-
це мая прошлого года. Гаджиев 
и Галушко, по данным ГСУ СКР, 
откуда-то узнали, что отставник 
может хранить в своем загород-
ном доме крупную сумму денег, 
и установили за ним наблюде-
ние. Дождавшись, когда гене-
рал высадит из Toyota Camry 
свою дочь Марию Скворцову у 

ее дома на Осеннем бульваре, 
злоумышленники затащили от-
ставника в свою Hyundai Solaris, 
на которой вывезли пленника в 
подмосковный город Видное, 
где арендовали полузаброшен-
ный частный дом. Там похищен-
ного начали избивать и пытать 
электрошокером, требуя сооб-
щить, где он прячет деньги. По 
некоторым данным, генерал-
майор заговорил только после 
того, как злоумышленники поо-
бещали использовать для пыток 
раскаленный электропаяльник.

Ночью они отправились в де-
ревню Младеново Одинцовского 
района Подмосковья, где в элит-
ном коттеджном поселке прожи-
вали Александр Пастушков, его 
супруга и садовник. Дом генера-
ла находился на окраине посел-
ка, возле забора, что упростило 
действия нападавших. Убедив-
шись, что в коттедже никого нет, 
они перебрались на участок и в 
тех местах, на которые указал 
похищенный генерал, выкопа-
ли семь пластмассовых контей-
неров, в которых в разной валю-
те находилось в общей сложно-
сти $5 млн, или 315 млн руб. по 
курсу на июнь 2018 года.

Вернувшись в Видное, по-
хитители посадили Алексан-
дра Пастушкова в свою маши-
ну, на которой вывезли его в Ра-
менский район, где высадили 

на дороге. Через некоторое вре-
мя бывшему пленнику удалось 
остановить одну из проезжав-
ших мимо машин, водитель ко-
торой доставил его в больницу. 
Врачи сообщили о пострадав-
шем в полицию, которая пере-
дала информацию о нем в След-
ственный комитет. Последний 
уже возбудил и расследовал уго-
ловное дело об убийстве (ст. 105 
УК) господина Пастушкова. По 
описанию, составленному со 
слов генерала, сотрудникам уго-
ловного розыска и ФСБ доволь-

но быстро удалось выйти на 
предполагаемых похитителей, 
у которых из машины и снима-
емой квартиры изъяли около 
200 млн руб. в различной валю-
те. Остальную сумму они успе-
ли потратить на новые маши-
ны, рестораны и девушек.

Следует отметить, что на на-
чальной стадии расследова-
ния оба фигуранта признавали 
свою вину, но потом отказались 
от ранее данных показаний и, 
сославшись на ст. 51 Консти-
туции, вообще отказались об-
щаться со следователем. Сейчас 
Гаджиев и Галушко утвержда-
ют, что они не участвовали ни в 
похищении генерала, ни в вы-
могательстве у него денег. Сам 
Александр Пастушков утвер-
ждает, что стал жертвой похити-
телей по ошибке, они перепу-

тали его с кем-то из богатых со-
седей. По его версии, никаких 
ценностей на его участке злоу-
мышленники не находили. Оче-
видно, что арестованные в рам-
ках дела деньги будут обраще-
ны в доход государства.

Ранее, отметим, 231-я воен-
ная прокуратура в Кунцевском 
районном суде добилась кон-
фискации практически всех ак-
тивов генерал-майора ФСБ в от-
ставке. В ходе разбирательства 
было установлено, что в управ-
лении капитального строитель-
ства ФСБ господин Пастушков 
работал с 2005 года, а с 2008 по 
2015 год являлся первым заме-
стителем начальника УКС. За 
этот период официальный до-
ход генерала составил 19,7 млн 
руб., а его супруги Татьяны — 
7,5 млн руб. При этом в банков-
ской ячейке, арендованной ге-
нералом, в ходе обыска по де-
лу о мошенничестве в УКС ФСБ, 
изъяли $1,1 млн и 5 млн руб., 
еще 614 тыс. руб.— из квартиры 
дочери генерала. Наконец, заго-
родный дом и участок бывше-
го замначальника управления 
ФСБ были оценены в 23 млн и 
13 млн руб. соответственно. 
В результате прокуроры и суд 
установили, что господин Пас-
тушков «продолжительное вре-
мя скрывал от службы и обще-
ства» свои коррупционные до-
ходы и их поступление из неза-
конных источников, посвятил 
себя «нечестной службе», благо-
даря которой он сам и его род-
ственники «осознанно и целена-
правленно становились выгодо-
приобретателями от его корруп-
ционных правонарушений».

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

Бандиты перестали  
признавать генерала
Закончено дело о похищении чекиста, у которого отобрали $5 млн

„Ъ“ стали известны подробности уго-
ловного дела, в рамках которого в Да-
гестане были арестованы сразу три 
заместителя руководителя государст-
венного казенного учреждения (ГКУ) 
«Дирекция единого государственного 
заказчика-застройщика». Им вменяют 
в вину подписание незаконных контрак-
тов с аффилированными компаниями на 
строительство школ. Ущерб, нанесен-
ный бюджету завышением цен, по под-
счетам следователей, составил около 
240 млн руб. Финансирование расходов 
осуществлялось в рамках реализации 
в Дагестане госпрограммы «Развитие 
образования» на 2013–2020 годы по со-
зданию в субъектах РФ новых мест в об-
щеобразовательных организациях.

В отношении Сааду Саидова, Юсупа Рас-
улова и Магомедамина Казакбиева СУ След-
ственного комитета России (СКР) возбуди-
ло уголовное дело по ч. 3 ст. 286 УК (превы-
шение должностных полномочий с при-
чинением тяжких последствий). По вер-
сии следствия, в мае 2016 года ГКУ «Дирек-
ция единого государственного заказчика-
застройщика» и компания «Стройтехно-
холдинг» заключили госконтракт на стро-
ительство школы на 500 ученических мест 
в селе Карланюрт Хасавюртовского района 
Дагестана на сумму 170,4 млн руб. В июне 
следующего года контракт был расторгнут 
в связи с отсутствием финансирования. Од-
нако в феврале 2017-го минобрнауки Дагес-
тана заключило с правительством респу-
блики соглашение, согласно которому из 
федерального бюджета по программе «Раз-
витие образования» стали предоставляться 
субсидии на софинансирование расходов 
на создание в общеобразовательных орга-
низациях новых мест.

В мае того же года заместитель руково-
дителя ГКУ Сааду Саидов был назначен ку-
ратором объекта «Школа в Карланюрте», и 
уже в августе он подписал от имени респу-
блики инвестиционный контракт на строи-
тельство школы с администрацией Хасавюр-
товского района и Южной многоотраслевой 
компанией, при этом выкупная стоимость 
проекта составила 349,5 млн руб., то есть на 
179 млн выше стоимости, указанной в пер-
воначальном госконтракте.

Несмотря на то что закон предусматрива-
ет финансирование капитальных вложений 
инвесторами за счет собственных или при-
влеченных средств, инвестиционный кон-

тракт предусматривал авансирование до 
30% от выкупной цены, а дополнительное со-
глашение, заключенное сторонами в середи-
не ноября 2017-го, увеличило выплату аван-
са до 60% — при условии готовности объек-
та более чем на 60%. В течение полумесяца 
на счет Южной многоотраслевой компании 
было перечислено более 209 млн руб. К кон-
цу года школа в Карланюрте была приобре-
тена дирекцией в собственность республи-
ки за 349,5 млн руб.

Как выяснили в апреле этого года экс-
перты, разница по стоимости между постав-
ленными в нее интерактивными панелями 
и компьютерами и рыночной стоимостью 
оборудования, аналогичного по характери-
стикам, составила более 4,2 млн руб. В це-
лом ущерб, нанесенный бюджету республи-
ки этим проектом, следователи оценили в 
183,3 млн руб.

В июне 2016 года между ГКУ и компа-
нией «Дороги Дагестана» был заключен го-
сконтракт на строительство школы на 120 
мест в селе Кадыротар Хасавюртовского 
района. Спустя ровно год он также был рас-
торгнут из-за отсутствия финансирования. 
В мае 2017 года куратором объекта был на-
значен замдиректора дирекции — глав-
ный инженер Юсуп Расулов. Но еще за ме-
сяц до этого он подписал от имени респу-
блики инвестиционный контракт с Хаса-
вюртовским районом и «Дорогами Дагес-
тана» на строительство школы в Кадырота-
ре с выкупной стоимостью более 148 млн 
руб., что на 51,4 млн превышало его перво-
начальную стоимость. А разница по стои-
мости между поставленным оборудовани-
ем и рыночной стоимостью техники с ана-
логичными характеристиками превысила 
1 млн руб. Общий ущерб, нанесенный дей-
ствиями господина Расулова, составил око-
ло 52,5 млн руб.

Магомедамину Казакбиеву следствие ин-
криминирует недопоставленное на 1,5 млн 
руб. оборудование в школу на 804 учениче-
ских места в Махачкале и разницу в стои-
мости между закупленной техникой и ана-
логичной, имевшейся на рынке, на 4,8 млн 
руб. В целом нанесенный им ущерб потянул 
на 6,4 млн.

Все трое задержанных по ходатайствам 
следствия заключены судом под стражу. В 
ближайшее время, сообщила официальный 
представитель СКР Светлана Петренко, им 
будет предъявлено обвинение.

Юлия Рыбина, Махачкала

Из денег на школы  
вычли миллионы
За масштабные хищения в Дагестане 
арестованы три чиновника

Экс-руководитель 
дагестанского 
управления ФАС 
Курбан Кубасаев 
получил в два раза 
меньший срок, чем 
просила прокуратура 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

По некоторым данным, генерал-
майор заговорил только после  
того, как злоумышленники пообе-
щали использовать для пыток  
раскаленный электропаяльник
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Комплексы автоматической фиксации 
нарушений на дорогах должны принад-
лежать только федеральным или реги-
ональным властям. Об этом говорится 
в законопроекте, внесенном в Госду-
му. Его авторы указывают, что владель-
цы частных камер зачастую неправильно 
устанавливают приборы для увеличения 
числа штрафов с автовладельцев. При 
этом только в Московской области владе-
лец комплексов за прошлый год зарабо-
тал 3,1 млрд руб. В комитете Госдумы по 
транспорту ранее выдвигали законопро-
ект, по которому «решения об установке» 
камер должны принимать власти различ-
ных уровней.

Проект поправок в ст. 2.6.1 Кодекса об ад-
министративных правонарушений РФ в Гос-
думу внесли парламентский вице-спикер 
Игорь Лебедев и другие депутаты фракции 
ЛДПР. В статье говорится о привлечении к от-
ветственности владельца автомобиля за на-
рушения, зафиксированные автоматически-
ми камерами. Депутаты предлагают добавить 
примечание, что комплексы фиксации долж-
ны находиться в федеральной собственности 
или принадлежать субъектам РФ. В поясни-
тельной записке говорится о заинтересован-
ности частников в «увеличении количества 
выявленных правонарушений», намеренной 
установке камер «некорректно по отноше-
нию к дороге» и «искусственном завышении 
показателя погрешности» техники. Нарека-
ния вызвала и практика установки комплек-
сов в местах, где автомобилисты «часто допу-
скают незначительное нарушение скоростно-

го режима». Порядок определения мест уста-
новки и характеристик камер предлагается 
передать правительству РФ.

По данным ГИБДД, на дорогах РФ действу-
ют 12 тыс. стационарных и 3,8 тыс. мобиль-
ных комплексов фиксации нарушений. Ка-
меры частных компаний применяются в ре-
гионах с 2013 года. Так, в Москве около 500 ка-
мер типа «Автоураган» принадлежат компа-
нии «Алагер», ЦОДД арендует их по госкон-
тракту. В Татарстане по тому же принципу ра-
ботают комплексы «Автодория». Московская 
область с 2016 года работает в рамках концес-
сии с компанией «МВС Груп», которая полу-
чает с каждого оплаченного штрафа 233 руб. 
По данным областного минтранса, в 2018 го-
ду система фиксации нарушений вынесла 
постановлений на сумму 4,6 млрд руб., 70% 
(3,2 млрд руб.) из них было оплачено. Фикси-
рованные платежи владельцам камер с каж-
дого штрафа также установлены в Тамбов-
ской (243 руб.) и Курганской областях (149–
345 руб.). В Астраханской области в 2018 году 
ПАО «Ростелеком» заработала на 150 рубежах 
контроля нарушений ПДД почти 40 млн руб., 
при этом в бюджет региона пошли 188,4 млн 
руб. В 2019 году концессионером стал и «Вай-
нах Телеком», вложивший в Чечне 145 млн 
руб. в 101 рубеж контроля нарушений ПДД. 
По подсчетам „Ъ“, в 2018 году суммарные до-
ходы владельцев камер в регионах превыси-
ли 3,4 млрд руб. Рекордсменом стала «МВС 
Груп» с выручкой в Подмосковье 3,1 млрд руб.

Член комитета Госдумы по транспорту 
Дмитрий Ионин считает, что частники «дис-
кредитировали себя различными манипуля-

циями» с целью заставить «автомобилистов 
платить даже там, где нарушений нет». По дан-
ным ГИБДД, лишь в 2018 году 38 тыс. штрафов 
было выписано в результате ошибки комплек-
сов. «Приоритет частника — заработать на на-
рушителях, а государства — снизить уровень 
аварийности»,— полагает господин Ионин.

В июне 2019 года законопроект со схожи-
ми идеями в парламент уже вносили глава ко-
митета Госдумы по транспорту Евгений Мос-
квичев и первый заместитель главы парла-
ментского комитета по госстроительству Вя-
чеслав Лысаков. Правда, в их варианте по-
правок говорилось, что «решения об уста-
новке и использовании» автоматических ка-
мер принимают федеральные, региональ-
ные власти и органы местного самоуправле-
ния. Но господин Лысаков пояснял, что фор-
мулировка предназначена для «исключения 
из процесса частных лиц». 

Отметим, проект господина Лебедева 
и коллег был внесен после заседания Госсо-
вета по развитию автодорог, на котором Вла-
димир Путин призвал «не прятать камеры на 
опасных участках». Президент призвал навес-
ти порядок на дорогах, посетовав: «Вместо то-
го чтобы дисциплинировать водителей, их 
просто подводят под штраф». Порядок с част-
ными камерами еще в феврале 2019 года со-
бирался навести и вице-премьер Максим Аки-
мов, говоря о грядущем пересмотре принци-
пов государственно-частного партнерства 
в этой области. В Минтрансе обещали утвер-
дить методику по установке комплексов, но 
ее пока никто не видел. 

Александр Воронов

Придорожные камеры  
настраивают против частников
В Госдуму внесен проект о запрете  
негосударственных комплексов фиксации нарушений

C призывом исключить ст. 6.11 (заня-
тия проституцией) из проекта Кодекса 
об административных правонарушени-
ях (КоАП) обратились к главе рабочей 
группы по подготовке документа пред-
ставители российского общественно-
го движения «Форум секс-работников». 
Они ссылаются на соответствующие 
рекомендации ООН и отмечают, что 
нынешнее положение дел стимулиру-
ет рост коррупции среди сотрудников 
правоохранительных органов и вынесе-
ние заведомо неправосудных решений.

Представители российского «Форума 
секс-работников» направили обращение 
к зампреду правительства РФ — руководи-
телю аппарата правительства Константину 
Чуйченко, который в апреле 2019 года воз-
главил рабочую группу по подготовке ново-
го КоАП. «Просим вас при разработке проек-
та нового кодекса признать утратившей си-
лу (исключить) ст. 6.11 КоАП — занятие про-
ституцией»,— говорится в документе (есть 
в распоряжении „Ъ“). Сейчас наказание по 
этой статье предусматривает штраф в 1,5–
2 тыс. руб.

«Форум секс-работников» образован 
в 2015 году, когда в России реализовывался 
грант Глобального фонда по борьбе с ВИЧ, 
СПИДом, туберкулезом и малярией, в том 
числе были выделены средства для работы 
с ключевыми группами, в частности с секс-
работниками. Одним из компонентов гран-
та было «усиление сообщества и преодоле-
ние правовых барьеров».

«По данным судебного департамента 
при Верховном суде РФ, количество дел 
о привлечении к административной от-
ветственности по статье за занятие прости-
туцией неуклонно снижается — с 12 268 
в 2015-м до 7359 в 2018 году,— приводят-
ся данные в письме.— При этом, как по-
казывают наши наблюдения, количество 
секс-работников растет и в настоящее вре-
мя составляет не менее 4 млн человек. Эти 
данные могут свидетельствовать о том, что 
ст. 6.11 КоАП РФ может использоваться для 
незаконного обогащения, коррупции». 
Цифру 4,5 млн секс-работников называл, 
в частности, в 2007 году занимавший тог-
да пост председателя Конституционного 
суда Валерий Зорькин. Отметим, согласно 
исследованию ВШЭ, основанному на дан-
ных Росстата, на протяжении 15 лет (2000–
2015 годы) первое место по числу заня-
тых в России занимала профессия водите-
ля (5 млн человек), на втором месте были 
продавцы (4,9 млн), на третьем — школь-
ные учителя (2 млн).

Также, отмечают авторы письма, статья 
способствует «безнаказанности при прояв-
лении насилия в отношении секс-работни-
ков со стороны правоохранительных орга-
нов»: «В законах РФ нет четкого правового 
определения такого термина, как „занятие 
проституцией“. Как правило, судьи в ре-
шениях описывают его как „услуги интим-
ного характера“. Такая правовая неопре-
деленность приводит к многочисленным 
злоупотреблениям со стороны правоохра-
нительных органов и к вынесению заведо-

мо неправосудных решений». «В результа-
те изучения судебной практики примене-
ния ст. 6.11 КоАП РФ за 2017 и 2018 годы на-
ми установлено, что в 90% случаев доказа-
тельством вины правонарушителя являет-
ся признание самого правонарушителя,— 
говорится в документе.— В результате об-
ращений секс-работников нами выявлено, 
что данные „признания“ в полиции полу-
чают с применением угроз, оскорблений, 
унижения человеческого достоинства, на-
силия и даже пыток». Статья КоАП способ-
ствует росту новых случаев ВИЧ-инфекции, 
отмечается в обращении: «Секс-работники 
более уязвимы перед ВИЧ-инфекцией из-за 
насилия в отношении них со стороны кли-
ентов и полиции. Стигматизация и пресле-
дование социальной группы секс-работни-
ков не позволяют им получать доступ к сво-
евременной и качественной медпомощи». 

В документе упоминается, что в октя-
бре 2015 года Комитет ООН по ликвидации 
всех форм дискриминации в отношении 
женщин, рассмотрев доклад РФ, рекомен-
довал «аннулировать дискриминационную 
ст. 6.11 Кодекса об административных пра-
вонарушениях и создать механизм надзо-
ра, позволяющий отслеживать случаи наси-
лия по отношению к женщинам, занимаю-
щимся проституцией, в том числе со сто-
роны сотрудников полиции». А в октябре 
2017 года аналогичную рекомендацию дал 
и Комитет ООН по социально-экономиче-
ским и культурным правам, выразив обес-
покоенность тем, что работники секс-инду-
стрии сталкиваются с препятствиями при 
получении доступа к медицинскому обслу-
живанию вследствие криминализации сек-
суальных услуг и могут подвергаться наси-
лию со стороны полиции, высоким профес-
сиональным рискам и опасности зараже-
ния ВИЧ и другими заболеваниями.

Как отмечает специалист по связям с об-
щественностью и работе со СМИ «Форума 
секс-работников» Марина Авраменко, ини-
циативу с предложением исключить из Ко-
АП статью о занятии проституцией предста-
вители движения секс-работников «Серебря-
ная роза» направляли и в 2015 году, после ре-
золюции комитета ООН, «но не в правитель-
ство, а в профильные министерства и в ад-
министрацию президента РФ»: «Но пришли 
отписки, и ничего не изменилось».

Напомним, в 2012 году депутаты от Чеч-
ни вносили в Госдуму законопроект, уже-
сточающий санкции за занятие проститу-
цией: размер штрафа предполагалось уве-
личить до 20 тыс. руб., но законопроект не 
рассматривался. Кроме того, редакция КоАП 
от 2015 года увеличивала размер штрафа до 
8–10 тыс. руб., а также добавляла наказание 
в виде обязательных работ на срок от 60 до 
100 часов, тогда проект был подвергнут кри-
тике. Концепция нового КоАП опубликова-
на в начале июня 2019 года. Необходимость 
его пересмотра объяснялась большим чи-
слом внесенных за 17 лет правок — около 
4,8 тыс. Из-за этого, как отмечалось в поруче-
нии правительства, он стал «практически не-
применим».

Валерия Мишина

КоАП предложено 
отказаться от секс-услуг 
Работники отрасли просят исключить 
из нового кодекса ст. 6.11

мировая политика

Отвод сил украинской армии и само-
провозглашенной Луганской народной 
республики (ЛНР) на линии разграни-
чения вблизи населенного пункта Ста-
ница Луганская — это «первый неболь-
шой успех» Киева после прихода на пост 
президента Украины Владимира Зелен-
ского. Об этом вчера заявил он сам, поо-
бещав работать над «завершением горя-
чей фазы войны». Отвод войск облегчит 
жизнь жителям приграничных районов, 
которые регулярно проходят с подкон-
трольной Украине территории на непод-
контрольную и обратно. В ЛНР и Мо-
скве воспринимать разведение сил как 
жест доброй воли со стороны Киева от-
казались, отметив: украинские военные 
лишь сделали то, что должны были сде-
лать еще в 2016 году.

Решение об отводе войск было принято 
на первой после вступления Владимира Зе-
ленского в должность президента Украины 
встрече Минской контактной группы. О со-
гласии сторон покинуть удерживаемые по-
зиции вблизи поселка под названием Ста-
ница Луганская в начале июня заявил глава 
украинской делегации Леонид Кучма. Сам 
же отвод начался 26 июня. Первыми свои 
позиции покинули украинские военнослу-
жащие. Силы ЛНР последовали их примеру 
лишь через несколько дней, что позволило 
ряду СМИ и политиков обвинить господина 
Кучму и командировавшего его в Минск пре-
зидента Зеленского в предательстве нацио-
нальных интересов.

В минувшее воскресенье администрация 
Станично-Луганского района даже вынужде-
на была распространить заявление с прось-
бой не делать заявлений, способных повре-
дить мирному процессу. «План разведения 
сил и технических средств предполагает 
ежедневные, ежечасные динамичные дейст-

вия. Поэтому еще раз призываем очень осто-
рожно подходить к распространению ин-
формации. Станица Луганская, как и вся Ук-
раина, очень ждет мира и надеется, что шаги 
к прекращению огня и разведению сил и тех-
нических средств принесут мир и спокойст-
вие в станицу»,— говорилось в обращении.

Вскоре после этого работающая в Дон-
бассе мониторинговая миссия ОБСЕ заяви-
ла о выполнении отрядами ЛНР взятых на 
себя обязательств. ОБСЕ и ряд международ-
ных организаций, таких как Human Rights 
Watch, давно настаивали на отводе войск. 
В течение нескольких лет правозащитники 
призывали противоборствующие стороны 
убрать передовые позиции от пункта про-
пуска, через который мирные жители про-
ходят с подконтрольной Украине террито-
рии на неподконтрольную и обратно. Необ-
ходимость отвода войск объяснялась гума-
нитарными соображениями. Станица Луган-
ская — один из ближайших к Луганску насе-
ленных пунктов, в которых жители непод-
контрольных территорий могут оформить 
украинские документы, снять деньги с бан-
ковского счета, подать документы на получе-
ние пенсии или пособия.

По данным Human Rights Watch, в 2018 
году ежемесячно через пункт пропуска в Ста-
нице Луганской проходило около 1 млн че-
ловек. Именно проходило — автомобиль-
ного сообщения между этим населенным 
пунктом и контролируемыми ЛНР района-
ми нет, автомобильный мост через реку Се-
верский Донецк, по которой сейчас прохо-
дит линия разграничения, был частично 
разрушен в ходе боев еще в 2014 году. Прео-
долеть его можно только пешком, при этом 
находящееся в аварийном состоянии соору-
жение может быть небезопасно и для пеше-
ходов. Ремонту моста препятствовало то, что 
позиции противоборствующих сторон еще 

несколько дней назад находились на рассто-
янии 380 метров друг от друга. Ремонтные 
бригады не могли подойти к аварийному со-
оружению, так как противоположная сторо-
на принимала любые восстановительные 
работы как диверсионные и была готова от-
крыть огонь. Лишь в 2018 году и только со 
стороны, подконтрольной украинским вла-
стям, на мосту были проведены работы, не-
сколько упростившие движение пешеходов, 
но не ликвидировавшие до конца опасность 
обрушения.

Под давлением Запада стороны еще вес-
ной 2016 года согласовали отвод войск, глав-
ным условием которого было соблюдение 
недельного перемирия. Но из-за несоблюде-
ния сторонами этого условия назначенный 
на 10 апреля 2016 года отвод так и не состо-
ялся. Следующую попытку стороны пред-
приняли осенью того же года. В конце сен-
тября в Минске было подписано соглаше-
ние об отводе войск вблизи трех населен-
ных пунктов — Золотое, Петровское и Ста-
ница Луганская. Тогдашний президент Ук-
раины Петр Порошенко говорил, что отвод 
войск должен стать одним из первых этапов 
на пути деэскалации конфликта. Более того, 
Петр Порошенко указывал тогда, что выпол-
нение минских соглашений, в рамках ко-
торых и должна была быть увеличена пло-
щадь нейтральной полосы,— это залог мира 
на востоке Украины.

Ассоциация ветеранов антитеррористи-
ческой операции и активисты из Станицы 
Луганской тогда обращались в администра-
цию президента с просьбой не отводить вой-
ска, мотивируя это тем, что в самом посел-
ке вырыть траншеи и построить блиндажи 
невозможно. А значит, отвод войск возмо-
жен только за пределы Станицы Луганской, 
что чревато установлением над населенным 
пунктом контроля противника.

В результате отвод сил за время прези-
дентского правления господина Порошенко 
так и не был осуществлен. Официально это 
произошло не из-за писем граждан, а из-за 
непрекращающихся обстрелов. К обсужде-
нию судьбы Станицы Луганской в Минске 
вернулись только после вступления в долж-
ность президента Владимира Зеленского 
и возвращения на позицию переговорщика 
Леонида Кучмы. Их усилия увенчались успе-
хом — сейчас силы украинской армии и ЛНР 
разделяет около двух километров нейтраль-
ной полосы. По сообщению Луганской об-
ластной военно-гражданской администра-
ции, Международный комитет Красного Кре-
ста уже выделил €60 млн на восстановление 
моста. Чиновники обещают приступить к ре-
монтным работам после того, как представи-
тели ЛНР демонтируют все фортификацион-
ные сооружения, прилегающие к мосту.

Президент Зеленский назвал отвод войск 
первым шагом к долговременному прекра-
щению огня. «Не хочу обещать, что завтра бу-
дет мир, что завтра мы прекратим войну. Но 
мне кажется, что хрупкая надежда на нача-
ло завершения горячей фазы войны — эта 
надежда появилась. И я хочу попросить вас 
всех не поддаваться панике и предоставить 
возможность нашим воинам, нашей армии 
и нашим дипломатам выполнять свою очень 
сложную работу. Пожалуйста, давайте все же 
сохранять спокойствие. Никакой измены 
нет. Победы, к сожалению, тоже. Но мне ка-
жется, это наш первый небольшой успех»,— 
заявил он в опубликованном вчера видеоо-
бращении.

Между тем в Москве и Луганске воспри-
нимать разведение сил как жест доброй во-
ли со стороны Киева отказались. «Разведе-
ние сил и средств должно было произойти 
еще три года назад, 81 раз Киев саботировал 
его начало,— заявил глава МИД ЛНР Влади-

слав Дейнего.— Теперь Украина должна вос-
становить паритет на двух других участках 
в районе села Петровское и Золотого (на тер-
ритории соседней самопровозглашенной 
Донецкой народной республики.— „Ъ“)». 
Отметим, что в Золотом и Петровском про-
тивоборствующие стороны ушли на бо-
лее отдаленные друг от друга позиции еще 
в 2016 году. Но ситуация там остается неста-
бильной — об этом заявил вчера руководи-
тель представительства ДНР в Совместном 
центре по контролю и координации режи-
ма прекращения огня Руслан Якубов. «Со-
гласно отчетам специальной мониторинго-
вой миссии ОБСЕ, наблюдателями фиксиру-
ется продвижение вооруженных сил Украи-
ны (ВСУ) вглубь участка №3 „Петровское—
Богдановка“, а также наличие фортификаци-
онных сооружений, новых траншей и воен-
ной техники в пределах участка разведения 
сил и средств»,— отметил господин Якубов.

Директор Центра политической конъюн-
ктуры Алексей Чеснаков, близкий к ответст-
венному за украинское направление в Крем-
ле Владиславу Суркову, заявил „Ъ“: «Обяза-
тельство отвести войска в районе Станицы 
Луганской президент Украины брал на себя 
несколько лет назад и регулярно его не вы-
полнял, выдумывая различные предлоги. 
Так что не стоит рассматривать это как шаг 
доброй воли». Он также подчеркнул, что для 
создания позитивного образа Владимира Зе-
ленского в Москве такой уступки мало: «На 
улучшение восприятия Зеленского может 
сыграть лишь последовательная и четкая по-
зиция украинской стороны по полноценно-
му выполнению минских соглашений и пол-
ная транспарентность по процедуре их им-
плементации, в первую очередь в части по-
литического блока»,— отметил политолог.

Матвей Шиманов, Киев;  
Кирилл Кривошеев

Распрягайте, хлопцы, танки
Разведение войск в Станице Луганской облегчит жизнь жителям Украины и ЛНР

Хорошевский суд Москвы отправил оп-
позиционера Алексея Навального под ад-
министративный арест на десять суток 
за его участие в несогласованном митин-
ге 12 июня в поддержку журналиста Ива-
на Голунова. Политик признан виновным 
в повторном нарушении правил участия 
в публичном мероприятии. Последний 
свой административный арест оппозици-
онер отбывал в сентябре прошлого года.

Вчера Хорошевский суд Москвы рассмо-
трел административное дело в отношении 
руководителя Фонда борьбы с коррупцией 
Алексея Навального, который был задержан 
на несогласованном марше в поддержку обви-
ненного в хранении наркотиков журналиста 
Ивана Голунова в Москве 12 июня. Речь идет 
о нарушении ч. 8 ст. 20.2 КоАП РФ (повторное 
нарушение правил проведения или участия 
в публичном мероприятии). В ходе рассмо-
трения дела адвокаты оппозиционера Вадим 
Кобзев и Ольга Михайлова перечислили на-
рушения при задержании. «Навальный был 
доставлен в полицию без составления прото-
кола. Протокол был составлен только 17 ию-
ня, через пять суток после задержания»,— го-
ворится в заявлении адвокатов.

По версии полицейских, политик скан-
дировал лозунг «Свободу Леониду Волкову», 
перекрывал дороги и создавал помехи для 
транспорта и прохожих. Это опровергли в су-
де три свидетеля, которые шли вместе с го-
сподином Навальным от Чистых прудов до 
Рождественского переулка. В частности, фо-
тограф Александра Астахова рассказала, что 
снимала подсудимого весь маршрут: «Мы 
старались обходить все места, когда поли-
цейские перекрывали дорогу. Алексея схва-
тили, не представились и потащили в авто-
зак». В зале была просмотрена видеозапись 
с митинга, приложенная к материалам де-
ла. Алексей Навальный подчеркнул, что на 
записи его «не было ни одну секунду». «Я хо-
чу обратить внимание суда на то, что Рос-
гвардия предоставила фотографии и видео, 
на которых меня нет,— обратился политик 
к судье.— Если бы они хотели предоставить 
видео и фото с моим участием, то они бы их 
приложили. Интернет заполнен такими ви-
део. Но они их не приложили, потому что на 
них видно, что я шел спокойно, ничего не 
скандировал и не нарушал».

В итоге судья признал оппозиционера 
виновным в совершении административ-

ного правонарушения и назначил наказа-
ние в виде десяти суток административно-
го ареста. Оппозиционер собирается обжа-
ловать решение.

Последний раз оппозиционер оказал-
ся под административным арестом год на-
зад. 27 августа Тверской суд Москвы отпра-
вил его на 30 суток в изолятор, признав ви-
новным по ч. 8 ст. 20.2 КоАП РФ (повторное 
нарушение установленного порядка орга-
низации либо проведения митинга). Госпо-
дин Навальный организовал несогласован-
ную акцию 28 января 2018 года. Сразу по-
сле освобождения оппозиционер был сно-
ва задержан в связи с обвинениями в орга-
низации незаконных протестов 9 сентября 
против повышения пенсионного возраста, 
в ходе которых был причинен вред двум со-
трудникам полиции и ущерб полицейской 
машине. Его обвинили по «экзотической» 
ч. 4 ст. 20.2 КоАП РФ (нарушение порядка ор-
ганизации митинга, повлекшее причине-
ние вреда здоровью человека или имущест-
ва). Тогда он был отправлен под админист-
ративный арест на 20 суток.

Елизавета Михальченко,  
Анастасия Курилова

Десять суток за Ивана Голунова
Алексей Навальный отправлен под административный арест



Без песен  
Грузии печальной
Пока в Тбилиси митингуют,  
на сцену противостояния с Москвой вышли артисты

Конфликт между Россией 
и Грузией распространил-
ся даже на сферу культурных 
связей. В ответ на заявле-
ние певицы Нино Катамад-
зе об отказе от дальнейших 
выступлений на «территории 
страны-оккупанта» в  Кремле 
посоветовали российским 
артистам, планирующим вы-
ступления в Грузии, подумать 
о собственной безопасно-
сти. Между тем оппозици-
онные митинги и шествия 
в столице Грузии продол-
жаются. Однако, по словам 
опрошен ных „Ъ“ экспертов, 
российский аспект уже ушел 
на второй план — речь сей-
час идет о внутриполитичес-
кой «войне нервов»  между 
правящей «Грузинской меч-
той» и «Единым националь-
ным движением» (ЕНД) Ми-
хаила Саакашвили. Стороны, 
по сути, начали  подготовку 
к парламентским выборам 
2020 года.

О том, что российским ар-
тистам, планирующим высту-
пления в Грузии, следует за-
думаться о безопасности, зая-
вил вчера пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. 
«Наши артисты должны учиты-
вать, что это может быть опас-
но. Мы же не слышали от пред-
ставителей Грузии осуждения 
тех молодчиков, которые пы-
тались ворваться в парламент 
и напасть на народных избран-
ников другой страны»,— заявил 
он, имея в виду проиcшедшую 
20 июня попытку штурма гру-
зинского заксобрания, где в тот 
день находились депутаты Гос-
думы РФ. Слова Дмитрия Песко-
ва стали реакцией на анонсиро-
ванный грузинской джазовой 
певицей Нино Катамадзе отказ 
от концертов в РФ. «Она очень 
талантливая, но, наверное, мно-
гого не знает в плане полити-
ки. Если у нее будут вопросы, 
мы всегда ей будем готовы разъ-
яснить»,— отметил господин 
Песков.

Ранее Нино Катамадзе под-
держала протестующих на про-
спекте Руставели. На своей стра-
нице в Facebook она извинилась 
за недавнее участие в россий-
ском фестивале «Усадьба Jazz» 
и пообещала, что это выступле-
ние «станет последним на тер-
ритории страны-оккупанта». 
С аналогичным заявлением вы-
ступила меццо-сопрано Анита 
Рачвелишвили. В прошлом году 
ее критиковали за согласие петь 
в Париже на концерте у Эйфеле-
вой башни, где дирижировал 
художественный руководитель 
Мариинского театра Валерий 
Гергиев. В Грузии ему не прости-
ли того, что сразу после войны 
2008 года он организовал сим-
фонический концерт в Цхинва-
ле и поддержал признание Рос-
сией Южной Осетии и Абхазии.

Культурная сфера — далеко 
не единственная, которая по-
страдает от обострения россий-
ско-грузинских отношений. 
Власти Грузии сейчас заняты 

поисками способов минимиза-
ции ущерба от запрета на пря-
мые авиаперелеты российских 
авиакомпаний. Так, министр 
экономики и устойчивого раз-
вития Натия Турнава пообеща-
ла отельерам и другим предпри-
нимателям, занятым в сфере ту-
ризма: государство «будет рабо-
тать» с кредитными организаци-
ями, помогая тем, кто рассчиты-
вал в наступившем летнем сезо-
не покрыть банковские креди-
ты за счет российских туристов. 
Речь может идти об отсрочке вы-
плат или реструктуризации ча-
сти кредитов.

Кроме того, Натия Турнава 
анонсировала принятие зако-
на против демпинга. На этом 
долгие годы настаивали грузин-
ские производители, но прави-
тельство боялось вызвать раз-
дражение международных фи-
нансовых институтов, всегда 
выступающих против патерна-
лизма и ограничения свобод-
ной конкуренции. «Закон про-
тив демпинга на грузинских 
рынках поможет нам создать 
рабочие места в условиях санк-
ций»,— призналась министр.

При этом в Грузии опасают-
ся, что Москва может принять 
и другие запретительные меры. 
В случае введения Россией пол-
номасштабного эмбарго на гру-
зинские вина, минеральные во-
ды и сельхозпродукцию, как это 
было в 2006 году, экономика ре-
спублики может потерять €1,5–
2,5 млрд. Это существенные по-
тери: по данным правитель-
ственного агентства Грузстат, 
ВВП Грузии в 2018 году составил 
41 млрд лари (€12,9 млрд).

Ряд экспертов считает, что да-
же это — не самое страшное. На-
кануне грузинские НКО, рабо-
тающие в сфере импорта, тран-
спорта и логистики, распростра-
нили совместное заявление, 
в котором говорится: в результа-

те «безответственной политики 
грузинских властей, слишком 
ориентированных на Россию 
во внешнеторговых отношени-
ях», у Москвы появился мощ-
нейший рычаг давления. «Почти 
100% пшеницы в Грузию импор-
тируется из России,— говорится 
в заявлении.— Если правитель-
ство РФ перекроет экспорт это-
го товара, наша страна окажется 
в сложнейшем положении».

Тем временем у участников 
продолжающихся в Тбилиси ак-
ций к властям другие претен-
зии. Ключевое требование — от-
ставка главы МВД Георгия Гаха-
рии — остается прежним, тем 
более что накануне министр 
взял на себя ответственность 
за применение 20 июня против 
демонстрантов особых, «неле-
тальных каучуковых пуль». Как 
заявила „Ъ“ одна из лидеров 
ЕНД Саломе Самадашвили, эти 
пули «предназначены для ней-
трализации агрессивных диких 
зверей», но грузинские влас-
ти «применили их против без-
оружных граждан». Госпожа Са-
мадашвили сообщила, что оппо-
зиция будет настаивать на ме-
ждународном расследовании 
происшедшего.

Сколько еще будет продол-
жаться акция, если глава МВД 
не подаст в отставку, никто ска-
зать не может. Сами организа-
торы говорят, что готовы «сто-
ять на проспекте Руставели го-
дами». Бывший госминистр Гру-
зии по примирению и граждан-
скому равноправию Паата Зака-
реишвили сказал „Ъ“, что влас-
ти и оппозиция затеяли «вой-
ну нервов»: «Проиграет тот, кто 
дрогнет первым». По его сло-
вам, на самом деле в этой вой-
не участвуют две главные си-
лы: «Грузинская мечта» Бидзи-
ны Иванишвили и ЕНД Михаи-
ла Саакашвили. Паата Закаре-
ишвили считает принципиаль-

ным вопрос об отставке минис-
тра, поскольку если Георгий Га-
хария уйдет, «это будет воспри-
нято как уступка под давлением 
митинга, что многократно осла-
бит правящую партию».

Напомним, что ранее правя-
щая партия уже выполнила од-
но из требований участников 
акции — заявила об отмене сме-
шанной, мажоритарно-пропор-
циональной системы выборов 
и о готовности провести парла-
ментские выборы 2020 года ис-
ключительно по партийным 
спискам. Причем без электо-
рального барьера, составляюще-
го сейчас 5%. Это позволит мно-
жеству небольших партий полу-
чить представительство в зако-
нодательном органе.

Подобный плюрализм нра-
вится большинству грузин-
ских оппозиционных партий, 
но не ЕНД. «В случае проведения 
внеочередных выборов по ста-
рой системе партия Саакаш-
вили получила бы шанс вновь 
монополизировать власть»,— 
объяснил „Ъ“ грузинский по-
литолог Давид Авалишвили. 
«В воздухе Грузии запахло из-
меной!» — прокомментирова-
ла позицию радующихся изме-
нениям оппозиционеров Та-
ко Чарквиани — искусствовед 
и одна из самых последователь-
ных соратниц Михаила Саакаш-
вили, недавно основавшая пар-
тию «Закон и справедливость». 
Вскоре ей ответил основатель 
другой оппозиционной пар-
тии — «Европейская Грузия» — 
Гига Бокерия. По его утвержде-
нию, радикализм Михаила Са-
акашвили и его сторонников 
«может помешать святому де-
лу освобождения страны от не-
формального правления про-
российского олигарха», лидера 
«Грузинской мечты» Бидзины 
Иванишвили.

Георгий Двали, Тбилиси

Певица Нино Катамадзе извинилась за недавнее участие в российском фестивале 
«Усадьба Jazz» и пообещала, что это выступление «станет последним на территории 
страны-оккупанта»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Турция отбила своих граждан у фельдмаршала Хафтара
Командующий Ливийской национальной армии обвиняет Анкару в агрессии

Главнокомандующий Ливийской 
 национальной армии (ЛНА) фельдмар-
шал Халифа Хафтар приказал атаковать 
 турецкие корабли в ливийских терри-
ториальных водах, закрыть  воздушное 
пространство для турецких самоле-
тов и задерживать на  подконтрольной 
ему территории всех турецких граждан. 
Причиной гнева фельдмаршала  стала 
потеря стратегически важного города 
на подступах к Триполи. Приказ фель-
дмаршала был исполнен буквально 
на следующий день: шестеро граждан 
Турции оказались под арестом. И хо-
тя после угроз Анкары атаковать объек-
ты ЛНА они были отпущены на свободу, 
конфликт между Турцией и фельдмар-
шалом не исчерпан.

Вчера, менее чем через сутки после за-
держания на территории, подконтроль-
ной ЛНА, шесть турецких граждан были 
отпущены. Как сообщило турецкое агент-
ство Anadolu, все они моряки торгово-
го флота и уже вернулись на свое судно. 
Об их задержании Анкара сообщила в вос-
кресенье. МИД Турции назвал это «актом 
бандитизма и пиратства» и потребовал 
немедленного освобождения задержан-
ных, пообещав, что в противном случае 
«силы Хафтара станут законной целью». 

События развернулись через несколько 
дней после потери фельдмаршалом Хаф-
таром стратегически важного города Гарь-
ян в 75 км от Триполи.

В субботу, практически сразу после по-
тери Гарьяна, официальный представитель 
ЛНА бригадный генерал Ахмед аль-Мисма-
ри обвинил Анкару в прямом вмешатель-
стве в ливийский конфликт «с целью под-
держки боевиков в Триполи». Впрочем, еще 
за десять дней до этого, 19 июня, президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган сам впер-
вые подтвердил военное сотрудничество 
с правительством национального согласия 
(ПНС) Файеза Сарраджа, которое заседает 
в Триполи. По его словам, Анкара поставля-
ет вооружение Триполи, «если есть запрос 
и оплата поставок». При этом еще в 2011 го-
ду Совбез ООН наложил эмбарго на постав-
ки оружия всем сторонам ливийского кон-
фликта. Однако президент Турции счита-
ет, что вправе помогать признанному ООН 
правительству Сарраджа, так как, по его 
словам, Египет и ОАЭ поставляют обору-
дование и беспилотники силам Хафтара. 
«Теперь есть баланс»,— подчеркнул прези-
дент. Спустя неделю, после битвы за Гарьян 
в СМИ появились фотографии американ-
ского, российского и китайского вооруже-
ния, захваченного у сил Хафтара. В частно-

сти, по данным телеканала «Аль-Джазира», 
американские снаряды были поставлены 
ОАЭ в 2008 году. США уже заявили, что про-
веряют информацию.

На этом фоне опрошенные „Ъ“ эксперты 
считают, что у Халифы Хафтара нет другого 
выхода, кроме как свалить свое поражение 
на Анкару, чтобы оправдаться перед сво-
ими сторонниками и спонсорами. «Рань-
ше Турция действовала более осторожно, 
но теперь, когда Эрдоган потерял Стам-
бул, ему нужно продемонстрировать побе-
ды на внешнеполитическом направлении. 
Среди них остановка наступления прави-
тельственных сил на Идлиб в Сирии и вот 
теперь Гарьян»,— сказал „Ъ“ эксперт Рос-
сийского совета по международным делам 
Кирилл Семенов. С другой стороны, по его 
мнению, заявления Анкары — «удобный 
предлог для Халифы Хафтара оправдать-
ся за поражения перед своими сторонни-
ками и спонсорами». «Антитурецкая исте-
рия Хафтара связана с его неспособностью 
изменить расклад сил под Триполи после 
разгрома в Гарьяне, где 100–150 человек по-
пали в плен, было захвачено оружие. Для 
Хафтара это большое унижение»,— пояс-
нил эксперт. Он напомнил: Турция и Ка-
тар изначально делали ставку на Трипо-
ли, а ОАЭ, Египет и Саудовская Аравия бук-

вально создали «проект Хафтара», чтобы 
противостоять интересам Анкары и Дохи.

Директор направления «Ближний Вос-
ток и Северная Африка» консалтинговой 
компании Moscow Policy Group Юрий Бар-
мин считает, что после потери Гарьяна 
фельдмаршал Хафтар решил придать кон-
фликту геополитический окрас. «В ОАЭ 
и Египте происходит очень сильная пере-
оценка этой военной операции и отноше-
ний с Хафтаром, они готовы сделать став-
ку на перемирие, но очевидно, что Три-
поли не пойдет на это на условиях Хафта-
ра, будет биться до конца, поэтому фель-
дмаршалу нужна палочка-выручалочка, 
он не хочет лишиться поддержки своих со-
юзников»,— пояснил эксперт. В то же вре-
мя он отметил, что ОАЭ оказались в непро-
стой ситуации: «До сих пор все закрывали 
глаза на поставки вооружения в Ливию. 
ОАЭ помогают одним, Турция — другим, 
есть равновесие. Но если будет официаль-
но доказано, что Эмираты перепродавали 
поставляемое им американское оружие, 
Вашингтон не сможет оставить этот вопрос 
без внимания».

Опрошенные „Ъ“ эксперты уверены, 
что после победы в Гарьяне силы Сарраджа 
не пойдут на диалог с Халифой Хафтаром. 
Сам фельдмаршал грозит продолжить на-

ступление на Триполи. Но посредники, за-
нятые урегулированием конфликта, увере-
ны, что последняя битва изменила расклад 
сил в Ливии. «Мы видим возвращение к об-
суждению политического процесса — теме, 
которая несколько недель назад была та-
бу»,— заявил на следующий день после но-
востей о переходе Гарьяна в руки ПНС спец-
представитель генсека ООН по Ливии Га-
сан Саламе в ходе переговоров в Риме с гла-
вой МИД Италии Энцо Моаверо Милане-
зи. По мнению господина Саламе, до этого 
ситуация в Ливии была тупиковой. Со сво-
ей стороны, итальянский министр отме-
тил, что битва за Гарьян заставила обе сто-
роны конфликты задуматься. Он не исклю-
чил, что ливийская тема будет обсуждать-
ся и в ходе запланированного на этой неде-
лю визита в Рим президента РФ Владими-
ра Путина.

«Позиция Москвы по Ливии остается 
неизменной: конфликт можно урегулиро-
вать только через диалог. Возложение вины 
за неудачи той или иной стороны конфлик-
та на внешних игроков — контрпродук-
тивный метод диалога»,— сказал „Ъ“ глава 
российской контактной группы по Ливии 
Лев Деньгов.

Марианна Беленькая,  
Елизавета Наумова
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мировая политика
«Мы будем бороться 
за активные отношения 
с Грузией»
Замглавы МИД РФ Григорий Карасин 
о кризисе между Москвой и Тбилиси

В среду в Женеве состоятся переговоры 
по ситуации с безопасностью на Кавка-
зе, в которых примет участие замглавы 
МИД РФ, статс-секретарь Григорий Ка-
расин. Накануне поездки он рассказал 
корреспонденту „Ъ“ Елене  Черненко, 
в чем видит причины нынешнего кон-
фликта Москвы и Тбилиси, зачем по-
требовалось закрывать авиасообщение 
с Грузией и когда могут быть отменены 
въездные визы для грузин.

— Что вы думаете о причинах создавшей-
ся ситуации? 
— Мне больно осознавать, что радикалам са-
акашвилиевской школы удалось развернуть 
протестные акции 20–21 июня в антирос-
сийскую сторону. В результате оказалось под 
ударом все то позитивное в грузино-россий-
ских отношениях, что общими усилиями со-
здавалось начиная с 2012 года. Новая атмос-
фера начинала работать на благо наших на-
родов и уже приносила результаты.

Но оказалось, что все это зыбко и может 
быть бездумно отброшено толпой под гру-
бые и безответственные декларации вы-
сокопоставленных деятелей Грузии. Ради-
калы, близкие к ЕНД (Единому националь-
ному движению.— „Ъ“), без труда вогнали 
ситуацию обратно в тупик враждебности 
и конфронтации. Я убежден, что в Тбилиси 
это уже хорошо поняли.
— Но с антироссийских позиций в ито-
ге выступили и нынешние грузинские 
власти.
— В Грузии, видимо, забыли, что у России 
есть свое представление о чести и достоинст-
ве. Не в наших традициях «глотать» хамство 
и угрозы в адрес своих людей. Мы вынужде-
ны заблаговременно просчитывать риски 
и блокировать их. Надеюсь, что наша адек-
ватная реакция образумила тех, кто цинич-
но хочет заработать очки в политической иг-
ре за счет антироссийской риторики и угроз.

Мы будем бороться за активные отноше-
ния с Грузией. У наших двух народов терпе-
ния и здравого смысла хватит, чтобы про-
двигать именно конструктивные подходы.
— Вы вину за кризис возложили на экс-
президента Грузии Михаила Саакашви-
ли и оппозиционное ЕНД, но ведь рос-
сийского депутата Сергея Гаврилова 
в грузинский парламент пригласили 
представители нынешней власти и они 
именно его усадили на этот злополуч-
ный стул.
— Детали происшедшего можно долго раз-
бирать. Главное, что провокаторам и людям, 
которые по-злому относятся к отношениям 
с Россией, удалось использовать начавшиеся 
демонстрации для реализации антироссий-
ской повестки. За этим уже последовали без-
думные заявления политических деятелей, 
которые до этого казались более или менее 
ответственными.
— Не чрезмерна ли российская реакция 
на происшедшее? Запрет на авиапереле-
ты и прочие ограничения.
— Это абсолютно адекватная реакция. 
Да, она жесткая, но иначе и быть не может. 
Ведь речь идет о сотнях тысяч российских 
туристов (при общем количестве посеща-
ющих Грузию в год туристов в 1,5 млн чело-
век.— „Ъ“). Мы не можем подвергать их опас-
ности от разного рода хулиганских проявле-
ний, тем более что эту враждебность нагне-
тают определенные политические силы.
— Но, может быть, россияне сами решат, 
опасно ли им находиться в Грузии?
— У них остается возможность самим ре-
шать. Однако задача государства стоять 
на страже безопасности и спокойствия на-
ших людей, где бы они ни находились. Я счи-
таю принятое решение абсолютно адекват-
ным, тем более что оно временное.

— С российской стороны было заявле-
но, что когда «русофобские настроения» 
в Грузии пройдут, то и ограничения 
снимут. Чего вы на практике ожидаете 
от грузинской стороны?
— Мы ожидаем нормализации ситуации 
в Грузии, прекращение русофобской кампа-
нии и исчезновение каких-либо угроз для 
безопасности наших граждан.
— Но российские туристы вроде не жалу-
ются на угрозы.
— Задача государства предвидеть и прос-
читывать наперед возможные риски, 
а не ждать, когда они реализуются. Еще раз 
повторю: наше решение (о прекращении по-
летов.— „Ъ“) было необходимым.
— Российские власти дали понять, что 
незадолго до нынешнего кризиса при-
няли решение отменить въездные визы 
для граждан Грузии. Этого теперь не про-
изойдет?
— Да, действительно, вопрос отмены виз 
обсуждался, и в принципиальном плане 
мы были готовы к этому (отмене.— „Ъ“). 
Но не сложилось, придется подождать 
до лучших времен.
— Мы видели на площадях в Грузии мно-
го молодежи. Большинство этих людей, 
скорее всего, никогда не были в Рос-
сии именно потому, что им для этого 
с 2008 года требуется виза. Они Россию 
не знают, а потому и легко против нее 
 настраиваются.
— Не соглашусь с вашей оценкой. Мы сдела-
ли визовой режим максимально либераль-
ным. Любой российский гражданин имел 
и имеет право пригласить кого он считает 
нужным из Грузии. Количество грузинских 
граждан, которые посещали Россию, увели-
чивалось год от года. При этом мы были го-
товы идти дальше — к отмене виз. Так что 
я не думаю, что здесь сыграл визовой фак-
тор. Молодежь подпала под влияние прово-
каторов, которые умело развернули внутри-
политическую борьбу в антироссийское ру-
сло. Сейчас, как мне кажется, в Тбилиси все 
это поняли. Там уже начался определенный 
откат эмоций.
— Вы отправляетесь в Женеву, чтобы 
в среду принять участие в переговорах, 
в том числе и с вашим грузинским колле-
гой Зурабом Абашидзе. Какие у вас ожи-
дания от этой встречи?
— Женевские встречи по безопасности 
на Южном Кавказе посвящены исключи-
тельно отношениям Абхазии, Южной Осе-
тии и Грузии. Там не будет обсуждаться со-
стояние двусторонних российско-грузин-
ских отношений. Но поскольку там будут 
представители Грузии, то мы наверняка по-
святим этой теме какое-то время «на полях» 
мероприятия.
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 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21729,97 (+454,05)
РТС 1401,64 (+21,12)
FTSE 100 7497,50 (+71,87)

DAX 30 12521,38 (+122,58)
DJIA* 26677 (+77,04)
NASDAQ Composite* 8070,27 (+64,03)

*На 20:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.07.19
Австралийский доллар 44,1253
Английский фунт 79,7950
Белорусский рубль 30,8726
Датская крона* 95,7091

Доллар США 63,0541
Евро 71,3962
Индийская рупия** 91,3212
Казахский тенге** 16,5485

Канадский доллар 48,1439
Китайский юань* 92,1211
Норвежская крона* 73,8191
СДР 87,6584

Сингапурский доллар 46,5688
Новая турецкая лира 11,0610
Украинская гривна* 24,0665
Шведская крона* 67,8045

Швейцарский франк 64,1380
Японская иена** 58,2351
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На сетевом пайке
Ритейлеры выходят в сегмент доставки готового питания

У розничных сетей набирает популяр-
ность новый бизнес — доставка на-
боров готовых блюд, рассчитанных 
на  несколько дней. Тестировать про-
ект начал крупнейший российский 
 ритейлер X5 Retail Group, аналогич-
ный сервис может внедрить «Азбука 
вкуса», а ранее услугу запустил «Вкус-
вилл». Ежегодный оборот этого сегмен-
та оценивается в 2,5 млрд руб. Но что-
бы закрепиться на этом рынке, потре-
буются значительные инвестиции. 

X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») и сервис по доставке ра-
ционов питания Grow Food договорились о 
продаже готовых блюд в интернет-магазине 
«Перекрестка». Об этом „Ъ“ сообщили в X5. 
Проект запущен в тестовом формате. Пока 
в «Перекрестке» представлены отдельные 
блюда, приготовленные Grow Food: каши, 
омлеты, мясо, овощи и пр. Стоимость про-
дуктов — от 99 до 179 руб. за блюдо, следует 
из данных интернет-магазина. В X5 говорят, 
что, в случае если продукция Grow Food бу-
дет востребована, линейку расширят до го-

товых наборов на несколько дней или не-
дель под различные цели. «В перспективе 
мы планируем расширить ассортимент»,— 
подтвердил сооснователь и СЕО Grow Food 
Даниэль Гальпер. 

Ранее в этом году доставку готовых рацио-
нов начал тестировать «Вкусвилл». На выбор 
предлагается набор из нескольких блюд на 
каждый день недели, рассчитанный по ко-
личеству калорий. Стоимость рациона — от 
1,05–1,45 тыс. руб. в день, в зависимости от 
состава, сказано на сайте «Вкусвилла». Руко-
водитель проекта Владимир Фарафонов со-
общил „Ъ“, что уже выполнено более 4 тыс. 
доставок. Сейчас «Вкусвилл» продолжает от-
страивать внутренние процессы, логистику, 
ищет дополнительных поставщиков, а также 
экспериментирует с маркетингом и продви-
жением, говорит господин Фарафонов. По 
его словам, на новую стадию проект должен 
выйти этой осенью. Источник „Ъ“ на рынке 
розничной торговли слышал, что организо-
вать собственную доставку готовых раци-
онов по подписке планирует и «Азбука вку-
са». По его словам, проект нужен сети в том 

числе для дополнительной загрузки собст-
венного производства готовых блюд. Прези-
дент «Азбуки вкуса» Денис Сологуб отказался 
комментировать существующие планы. Но 
топ-менеджер отметил, что компания сегод-
ня тестирует новые форматы доставки про-
дуктов. Так, в двух магазинах «Азбуки вкуса» 
в Москве появились автоматы для самовыво-
за заранее заказанного товара, рассказал он. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров называет сегмент достав-
ки наборов продуктов перспективным. По 
его оценкам, в 2018 году его оборот был на 
уровне 2,6 млрд руб., а к 2022 году может пре-
высить 20 млрд руб. Главными игроками 
на рынке эксперт называет Grow Food с до-
лей около 42%, Performance Food (25%) и «Ян-
декс.Шеф» (16%). При этом, по мнению госпо-
дина Бурмистрова, к концу 2020 года «Ян-
декс.Шеф» станет крупнейшим оператором 
в этом сегменте. В «Яндексе» отказались от 
комментариев, связаться с представителями 
Performance Food не удалось. 

Рынок готовых рационов еще не показал 
все свои возможности и истинный размер, 

согласен Владимир Фарафонов. Но, преду-
преждает топ-менеджер, для выхода на ста-
бильный уровень продаж новым игрокам 
может не хватить инвестиций. Кроме того, до 
сих пор не сформировались доли между раз-
ными направлениями в сегменте: готовой 
едой, наборами для приготовления по ре-
цептам и т. д., и их соотношение постоянно 
меняется, рассуждает господин Фарафонов. 

По словам Михаила Бурмистрова, пока 
стоимость готовых рационов близка к меню 
недорогого ресторана, но в перспективе 
крупные игроки смогут удешевить продук-
цию. Хотя ценник в сегменте все равно будет 
относительно высоким из-за значительных 
инвестиций в производство и непростой ло-
гистики, отмечает он. По оценкам Infoline, в 
2018 году онлайн-продажи продуктов пита-
ния в России выросли на 50%, до 23 млрд руб. 
Первое место занимал «Утконос» с оборотом 
10,2 млрд руб. Продажи Ozon были на уров-
не 3 млрд руб., интернет-магазина «Перекре-
сток» — 1,3 млрд руб.

Никита Щуренков, 
Анатолий Костырев

Новостройки списали со счетов
Московские девелоперы не торопятся получать разрешения на строительство по новым правилам

Инвесторы, намеревавшиеся вложить 
средства в строительство жилья в Мо-
скве, стали чаще отказываться от сво-
их планов. Подтверждение этому — со-
кращение в первой половине 2019 года 
почти в четыре раза объема выдан-
ных властями разрешений: девелоперы 
не особо стремятся реализовывать но-
вые проекты с использованием эскроу-
счетов. Резкое снижение показателя 
приведет к заметному падению ввода 
жилья через два-три года, предупрежда-
ют эксперты. 

За первое полугодие 2019 года в Москве 
было выдано 86 разрешений на строительст-
во. Это в 3,7 раз меньше, чем за тот же период 
2018 года (319 разрешений) и на 28% ниже, чем 
в первой половине 2017 года (119). Эти расче-
ты приводятся в исследовании ЦИАН. Роль го-
рода на девелоперском рынке увеличивается: 
если по итогам 2018 года на долю домов, возво-
димых по программе реновации, пришлось 
13% полученных разрешений на строительст-
во, то за первое полугодие этого года показа-
тель вырос до 34%. Партнер практики «Оцен-

ка» «НЭО Центра» Арина Матвеева считает, что 
негативное влияние на настроения москов-
ских девелоперов оказывает программа ре-
новации, в рамках которой на столичный ры-
нок дополнительно поступит 1–1,5 млн кв. м.

Прошлый год стал рекордным для москов-
ского рынка, тогда было выдано 474 разреше-
ния на строительство жилья — в два раза боль-
ше, чем годом ранее. Если в 2017 году офор-
млялись в среднем по 20 разрешений на стро-
ительство в месяц, то с января по май 2018 
года показатель вырос до 28. Во втором полу-
годии 2018 года динамика выдачи разреше-
ний на строительство сократилась до 26 в ме-
сяц. Такие колебания в ЦИАН объясняют уже-
сточением законодательства о долевом стро-
ительстве. С июля 2018 года в силу вступили 
поправки, согласно которым разрешение на 
строительство выдается на отдельное юрлицо.

Одновременно большой объем выведен-
ных на рынок новых проектов, по мнению 
аналитиков ЦИАН, был призван облегчить 
для девелоперов переход на эскроу-счета, ко-
торые стали обязательными с 1 июля этого 
года. Избежать работы по новым правилам 

смогут проекты, реализованные на 6–30%, 
в зависимости от статуса проекта и в случае 
если в них реализовано от 10% договоров до-
левого участия. В итоге, по оценке ЦИАН, 80% 
проектов в Москве пока продолжат реализо-
вываться по старым нормам. 

Гендиректор Рейтингового агентства строи-
тельного комплекса Николай Алексеенко объ-
ясняет, что резкое снижение динамики выдан-
ных разрешений на строительство говорит о 
падении инвестиционной активности. «Это 
стандартная реакция, так как застройщики не 
видят экономической целесообразности за-
пускать новые проекты с эскроу-счетами, ког-
да рынок еще на 85% состоит из строек по ста-
рым правилам. Проекты, где разрешения по-
лучены ранее, обладают конкурентными пре-
имуществами по цене предложения»,— объяс-
няет господин Алексеенко. По его прогнозам, 
снижение активности девелоперов продлится 
около года и станет причиной серьезного па-
дения ввода жилья в 2021–2022 годах.

Директор по инвестициям ГК «Гранель» Ан-
дрей Носов объясняет, что сейчас многие ком-
пании взяли паузу, чтобы пересмотреть биз-

нес-модель. «Через год девелоперы подстро-
ятся под новые реалии, и выдача разрешений 
возобновится»,— надеется он. Директор по 
маркетингу ГК «А101» Дмитрий Цветов отме-
чает, что высокие показатели 2018 года обес-
печивались не только законодательными из-
менениями, но и растущей покупательской 
активностью на фоне дешевеющей ипотеки.

По подсчетам ЦИАН, по итогам 2018 года 
столичные девелоперы вывели на рынок ре-
кордные 6,5 млн кв. м жилья — это на 48% 
больше, чем в 2017 году. Но пик активности 
девелоперов при этом пришелся на вторую 
половину года. В первом полугодии текуще-
го года, по данным ЦИАН, ежемесячно вводи-
лось 415 тыс. кв. м. Несмотря на высокий объ-
ем ввода, средние цены на первичное жилье 
пока показывают положительную динамику. 
По данным ЦИАН, в первой половине текуще-
го года этот показатель в старых границах Мо-
сквы составил 171,7 тыс. руб. за 1 кв. м, в Новой 
Москве — 102 тыс. руб. за 1 кв. м, что соответ-
ственно выше на 14% и 20%, чем за январь—
июнь прошлого года. 

Александра Мерцалова

 «Газпром» за первое полугодие сокра-
тил экспорт газа в дальнее зарубежье 
на 5,9%, до 95,3 млрд кубометров, что 
не помешало компании продолжить 
 наращивание добычи до самого высо-
кого уровня с 2011 года. После провала 
из-за теплой зимы сейчас спрос на рос-
сийский газ в Европе растет, особенно 
в генерации электроэнергии, благодаря 
низким ценам, которые уже опустились 
до минимума за десять лет в $120 за ты-
сячу кубометров. При таких  ценах по-
ставка сжиженного газа из США в Евро-
пу становится  абсолютно невыгодной.

«Газпром» за последние два месяца вы-
шел на прошлогодний трек по экспорту газа 
в дальнее зарубежье, следует из опубликован-
ной компанией оперативной статистики. Од-
нако эффект теплой зимы продолжает сказы-
ваться, поэтому общие поставки за полугодие 
сократились на 5,9%, до 95,3 млрд кубометров. 
При этом «Газпром» активно закачивает газ в 
хранилища как в России, так и в Европе, бла-
годаря чему компания нарастила добычу с на-
чала года на 2,3%, до 258,7 млрд кубометров — 
это максимум с 2011 года. Закачанный в зару-
бежные ПХГ газ не учитывается в статистике 
экспорта до тех пор, пока он не будет продан 
потребителям.

Глава компании Алексей Миллер говорил 
28 июня, что «Газпром» ожидает по итогам 
года экспорт в диапазоне 198,6–201 млрд ку-
бометров, то есть почти на уровне прошлого 
года. Восстановление спроса на российский 
газ делает этот прогноз реалистичным, учиты-
вая, что стоимость газа на европейском хабе 
TFF упала сейчас до десятилетнего минимума 
примерно в $120 за тысячу кубометров. При-
мечательно, что декабрьский фьючерс на TTF 
торгуется почти вдвое дороже, что, во-первых, 
отражает ожидания роста цен к зиме, а во-вто-
рых, делает экономически привлекательной 
покупку газа сейчас и его закачку в ПХГ.

Текущие низкие цены делают газ при-
влекательным топливом для генерации: по 
оценке аналитиков Interfax Global Energy, 
спарк-спред в Германии в июне (стоимость 

электроэнергии за вычетом стоимости газа и 
выбросов СО2) увеличился до €8,6 за 1 МВт•ч, 
что на 50% больше, чем в мае. Газ во все боль-
шей степени вытесняет уголь в европейской 

генерации, и только новые угольные стан-
ции в текущей рыночной ситуации могут по-
крывать свои операционные расходы.

Низкие цены на газ стали результатом 
смежных эффектов теплой зимы, высоких 
запасов газа в хранилищах и избыточного 
предложения СПГ в Европе. Однако послед-
ний фактор может постепенно сойти на нет, 
поскольку при текущих ценах поставка, на-
пример, американского СПГ в Европу стано-
вится абсолютно невыгодной в рамках тол-
линговой модели, которую используют боль-
шинство действующих СПГ-заводов в США. 
В рамках этой модели покупатель брониру-
ет мощность СПГ-завода ($2,25–3 за MBTU), 
покупает газ (115% от индекса Henry Hub) и 
получает СПГ в Мексиканском заливе, отку-
да еще должен довезти его на целевой ры-
нок (примерно $0,5 за MBTU за транспорти-
ровку в Европу). Даже если конечная цена 
газа в Европе несколько ниже полной цены 
СПГ, участнику толлинговой модели все рав-
но выгоднее производить газ, если его убыт-
ки не превышают стоимость бронирования 
мощностей. Но при текущей цене в Европе 
($3,2 за MBTU) это уже происходит — цена не 
покрывает даже текущие затраты на покуп-
ку газа на Henry Hub и транспортировку СПГ.

В такой ситуации американские постав-
щики должны переориентироваться на 
Азию, но и там цены на спотовые партии 
СПГ очень низкие — индекс Platts JKM (сред-
ние спотовые цены на СПГ в Японии и Ко-
рее) опустился в июле до трехлетнего ми-
нимума в $4,26 за MBTU. Фактически сейчас 
американские СПГ-заводы работают за гра-
нью операционной рентабельности. В сере-
дине июня главный экономист BP Спенсер 
Дейл допустил, что экспорт СПГ из США в 
ближайшие месяцы может серьезно сокра-
титься, так как часть мощностей может быть 
остановлена.

Юрий Барсуков

Правительство нацелилось на ликви-
дацию фактически последней меры 
прямого субсидирования в машино-
строении: скидок на сельхозтехни-
ку. В отличие от других программ, где 
основная задача — максимально уве-
личить продажи техники, задейство-
вав минимум средств господдержки, 
на сельхозтехнику скидка только ро-
сла, а значит, бюджет расходовался все 
быстрее. Эффективность расходова-
ния бюджета вызвала вопросы в пра-
вительстве, и с 2020 года спрос в сег-
менте могут начать поддерживать че-
рез льготный лизинг. Это уже работает 
в автопроме и сегменте спецтехники.

Однако российские машиностро-
ители позиций не сдают и бурно реа-
гируют на возможный пересмотр сво-
их привилегий: крупнейший произ-
водитель комбайнов «Ростсельмаш» 
приостановит производство на два 
месяца — с 1 августа до 1 октября, со-
общил ТАСС совладелец компании и 
президент ассоциации «Росспецмаш» 
Константин Бабкин. Он связал реше-
ние с отменой субсидирования ски-
док на технику. За несколько дней до 
этого он был еще более критично на-

строен. «В случае отмены програм-
мы производство на таком заводе, как 
„Ростсельмаш“, может остановиться 
на полгода, в лучшем случае предпри-
ятие перейдет на четырехдневную ра-
бочую неделю, отправив многих со-
трудников в отпуска»,— приводило 
его слова издание «Эксперт Юг».

Пока угрозы выглядят странно. Как 
поясняют мои источники, в разные се-
зоны в зависимости от сегмента тех-
ники — посевного или уборочного — 
идет приостановка производства или 
уменьшение его объемов, при этом 
отделы продаж работают. И «Ростсель-
маш» в отпуск уходит не в первый 
раз, это традиционный перерыв, но 
в прошлые годы он длился, как пра-
вило, месяц, с 1 сентября. То есть все 
практически в рамках нормы, да и го-
споддержка еще есть. Бюджет добавил 
3 млрд руб. на скидки на сельхозтех-
нику к уже предусмотренным 8 млрд 
руб. (по данным „Ъ“, их уже предостав-
лено на 9,9 млрд руб.). Спрос действи-
тельно может просесть, после того как 
будет выбран бюджет, но это ежегод-
ная ситуация — средства всегда закан-
чиваются раньше, потом начинается 
плач. Тем более что на продажи в сег-
менте сельхозтехники влияет не толь-
ко господдержка, а, например, еще и 
урожайность или — и это главное — 
реальные доходы аграриев.

Аграрии ничего не потеряют и по-
сле замены скидок на льготный ли-
зинг или даже наоборот, получат воз-
можность купить более широкую ли-
нейку техники с господдержкой, го-
ворят мои источники в отрасли; дей-
ствующая же программа нацелена на 
поддержку машиностроителей — их 
тщательно отбирают, как и виды суб-
сидируемой техники, бюджеты рас-
пределяют в пользу крупнейших. 
Есть шанс, что в рамках лизинга про-
дажи техники могут отразить реаль-
ный спрос, и, судя по реакции, часть 
производителей очень чувствитель-
на к любому пересмотру привилегий. 
Причем еще год назад те же люди вы-
ступали за запуск льготного лизинга 
для сельхозтехники, говоря о возмож-
ной пользе. Просто тогда об отмене 
старых программ речи не шло.

правила  
игры

От замены скидок  
при покупке сельхоз-
техники на льготный 
лизинг аграрии ничего 
не потеряют — в отли-
чие от некоторых  
машиностроителей

субсидирует прямо и косвенно 
корреспондент отдела бизнеса

Ольга Никитина

Цена давит на газ
«Газпром» выживает американский СПГ из Европы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В первом полугодии россий
ские эмитенты привлекли 
на рынке акционерного капи
тала $2,6 млрд — максимум с кон
ца 2017 года. Ожидания смягче
ния монетарной политики веду
щими мировыми финансовы
ми регуляторами, а также улуч
шение геополитического фона 
вокруг России подстегнули рос
сийских мажоритарных акци
онеров продать часть акций. 
При этом выхода новых эмитен
тов на рынке ждут, но не раньше 
следующего года.

Российские компании в первой по-
ловине 2019 года для привлечения 
финансирования стали активнее ис-
пользовать рынок акционерного ка-
питала, свидетельствуют оценки „Ъ“, 
основанные на предварительных дан-
ных Dealogic и Cbonds. За шесть меся-
цев было проведено десять размеще-
ний акций на общую сумму $2,6 млрд 
— это в пять раз выше привлечений 
за аналогичный период 2018 года. На 
долговом рынке компании привле-
кли $22,6 млрд, что сопоставимо с по-
казателем прошлого года.

Такого успешного полугодия у рос-
сийских компаний с точки зрения раз-
мещения акций не было полтора года. 
Во втором полугодии 2017 года было 
проведено 17 размещений на $5,2 мл-
рд. Однако в апреле прошлого года 
Минфин США ввел санкции в отно-
шении российских бизнесменов и их 
компаний, а в последующие месяцы 
активизировались американские за-
конодатели, которые подготовили ряд 
законопроектов с новыми антироссий-
скими санкциями. В результате на дол-
гие месяцы рынок акционерного капи-
тала оказался фактически закрытым 
для российских компаний. По словам 
соруководителя управления рынков 
акционерного капитала «ВТБ Капита-
ла» Бориса Квасова, довольно боль-
шое количество эмитентов и их акци-
онеров были заинтересованы в при-

влечении финансирования на рынке, 
но не могли это сделать раньше, в том 
числе из-за сложной международной 
конъюнктуры. «В прошлом году СИ-
БУР, „РЕСО-Гарантия“, „Самолет“, „Эко-
Нива“ отложили свои IPO»,— отмечает 
начальник отдела акций Альфа-банка 
Константин Шапшаров.

Ситуация начала улучшаться в на-
чале этого года. В январе Минфин 
США снял санкции с компаний Оле-
га Дерипаски, а в марте был опубли-
кован доклад спецпрокурора Робер-
та Мюллера, согласно которому не бы-
ло обнаружено доказательств сговора 
между президентом Дональдом Трам-
пом и РФ с целью повлиять на выборы 
в 2016 году. Добавили оптимизма ин-
весторам изменившиеся планы ФРС 
по ставке — если в конце прошлого го-
да ее представители не исключали три 
повышения в 2019 году, то к середине 
года ожидания сместились в сторону 
двух понижений. «В таких условиях от-
ложенный спрос компаний и мажори-
тарных акционеров к сделкам на рын-
ках капитала достиг своего апогея»,— 
отмечает Константин Шапшаров.

Примечательно, что большая часть 
размещений (7 из 10) была проведена 
действующими акционерами путем 
ускоренного размещения (ABB). «Это 
объясняется тем, что при высокой во-
латильности инвесторы отдают пред-
почтение ускоренным сделкам с по-
нятными и ограниченными рисками 
и желательно в ликвидных акциях»,— 

отмечает Борис Квасов. По словам го-
сподина Шапшарова, для некоторых 
акционеров быстрее и проще прове-
сти размещение через ускоренную 
книгу продаж, уступив в цене 5–7% по 
отношению к вторичному рынку.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ждут дальнейшего роста актив-
ности на российском рынке размеще-
ний акционерного капитала. «На фоне 
постепенного ускорения роста эконо-
мики, снижения процентных ставок, 
усиления притока внешних инвести-
ций должна вырасти активность эми-
тентов на первичном рынке акций. В 
то же время надо понимать, что в Рос-
сии остается не так много крупных ка-
чественных эмитентов, которые мо-
гли бы проводить IPO, интересные 
для широкого рынка»,— отмечает на-
чальник управления анализа рын-
ков «Открытие Брокер» Константин 
Бушуев. По его словам, рынку были 
бы интересны IPO СИБУРа или РЖД. 
По мнению Бориса Квасова, во вто-
ром полугодии также будут преобла-
дать вторичные размещения, нежели 
IPO. «Если текущий год будет успеш-
ным, то есть инвесторы смогут зарабо-
тать на вторичных трансакциях и при 
этом не будет негативных геополити-
ческих новостей, аппетит инвесторов 
к IPO может значительно возрасти, и 
вероятность таких сделок в 2020 году 
существенно увеличится»,— резюми-
ровал господин Квасов.

Виталий Гайдаев

Инвесторов  
взяли в долю
Российские компании предпочитают  
быстрые размещения акций

«Мы работаем над вариантами тех-
нологических решений для дистанци-
онного закрытия продуктов,— отме-
тили в ХКФ-банке.— Биометрия мо-
жет стать одним из таких решений в 
будущем, после накопления в ЕБС не-
обходимого массива данных».

Впрочем, как показывают отзывы о 
работе банков на профильных фору-
мах, многие клиенты как раз испыты-
вают сложности из-за невозможности 
дистанционного расставания с бан-
ком. Например, в Сбербанке нельзя ди-
станционно закрыть карту, в МКБ и 
Райффайзенбанке также ограничен-
ный функционал, тут сообщили, что 
работают над возможностью в буду-
щем дистанционного отказа от всех 
продуктов через ДБО. Банк «ФК Откры-
тие» обещает совместить дистанцион-
ный отказ с введением дистанцион-
ных услуг на основании данных из 
ЕБС. В «Ак Барсе» можно блокировать 
дистанционно карты, закрывать кар-
точные и депозитные счета. При этом 
юридических или иных преград для 
дистанционного закрытия счетов, в 
том числе с верификацией через ЕБС, 
нет, уверены эксперты. «Отсутствие 
возможности дистанционного отказа 
от услуг банка может быть обусловлено 
либо нежеланием банка предоставлять 
такую возможность с целью удержания 

клиентов, либо отсутствием техниче-
ской возможности,— отмечает зам-
пред правления „Ренессанс-Кредита“ 
Сергей Королев.— В то же время предо-
ставление возможности получения 
услуг дистанционно без возможности 
от них отказаться противоречит само-
му принципу дистанционного обслу-
живания». Законодатели тоже считают, 

что их вмешательство излишне. «Ника-
кой „обязаловки“ тут быть не долж-
но,— уверен глава комитета по фин-
рынку Госдумы Анатолий Аксаков.— 
Рынок и здоровая конкуренция внесут 
свои коррективы». ЦБ также не плани-
рует пока вмешиваться. Тут отметили, 
что вопрос закрытия счетов и вкладов 
находится в рамках гражданско-право-
вых отношений между банками и кли-
ентами, ограничений не установлено.

По мнению главного экономиста 
«ПФ Капитала» Евгения Надоршина, 
ситуация со сбором биометрии могла 
бы сдвинуться с мертвой точки, если 
бы регулятор обязал банки предостав-
лять услуги на основании биометрии и 
отказываться от услуг дистанционно. 
По мнению замглавы ФБК Алексея Те-
рехова, пока у граждан сдача биоме-
трии не будет ассоциироваться с какой-
либо нужной им услугой, они не будут 
сдавать данные. «Возможность дистан-
ционного закрытия счетов для клиен-
тов, даже открывших их в офлайне, 
очень важна — отделение банка могло 
переехать, закрыться и т. п. Многие из 
экономии времени хотели бы решать 
такие вопросы дистанционно, и если 
бы банки пошли навстречу клиентам, 
то количество желающих сдать биоме-
трию заметно бы выросло»,— заключа-
ет зампред правления Ланта-банка 
Дмитрий Шевченко.

Вероника Горячева

Начертательная биометрия
с1
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ЦБ выступил с предложениями 
поэтапно расширить систему 
страхования вкладов на юрлиц. 
Предполагается, что сначала 
в нее наравне с гражданами, 
ИП и малым бизнесом попадут 
социально ориентированные не
коммерческие организации и не
коммерческие объединения гра
ждан, а в дальнейшем — большая 
часть оставшихся юрлиц. Однако 
рынок категорически против 
любых расширений, банкиры 
уверены, что расширения избы
точны и будут вредны как для 
клиентов, так и для банков.

В понедельник Банк России опубли-
ковал консультативный доклад по рас-
ширению системы страхования вкла-
дов (см. „Ъ-Онлайн“ от 1 июля). В нем 
регулятор предлагает банковскому со-
обществу обсудить возможность поэ-
тапного расширения системы страхо-
вания вкладов на счета и депозиты юр-
лиц с учетом мирового опыта. В целом 
ЦБ предлагает рассмотреть два вариан-
та. Первый подразумевает распростра-
нение страховой защиты только на сче-
та средних предприятий (в дополне-
ние к малым), ГУПов и МУПов, а также 
бюджетных учреждений социально-
го характера (например, школ и боль-
ниц). Второй вариант — включение в 
периметр страховой защиты всех юри-
дических лиц, кроме исполнителей го-
соборонзаказа, открывших в уполно-
моченных банках отдельные счета, а 
также госкорпораций.

На первоначальном этапе регуля-
тор предлагает распространить стра-
ховку на деньги социально ориенти-
рованных некоммерческих организа-
ций и некоммерческие объединения 

граждан (например, СНТ, ТСЖ, ГСК, 
ЖСК или РПЦ), а также общественно 
полезные НКО. Число таких органи-
заций в докладе не раскрывается, но 
указывается, что влияние на систе-
му страхования будет «незначитель-
ным». По оценкам экспертов, это рас-
ширит число застрахованных на 100–
200 тыс. организаций. Для этих кате-
горий предложено установить размер 
страхового возмещения в 1,4 млн руб. 
Также ЦБ считает, что нужно поднять 
повышенный лимит страхового воз-
мещения в 10 млн руб., выплачивае-
мый физлицам в особых жизненных 
ситуациях (см „Ъ-Online“ от 16 мая). 
Такой же лимит планируется устано-
вить для спецсчетов фонда капремон-
та ввиду его социальной значимости. 
На следующем этапе Банк России рас-
сматривает возможность включения в 
периметр системы страхования вкла-
дов нотариусов, адвокатов и иных 
лиц, счета которых открыты для веде-
ния профессиональной деятельности.

Если расширение страхового воз-
мещения в докладе прописано поэ-
тапно, то в отношении отчислений в 
фонд страхования вкладов (ФСВ) та-
кой детализации нет. ЦБ предлага-
ет два варианта. Первый предусма-
тривает установление единой базо-
вой ставки в размере 0,10% и единой 
расчетной базы, включающей денеж-
ные средства на счетах юридических 
и физических лиц. Второй — установ-
ление разных базовых ставок (0,15% 
по физическим и 0,02% по юридиче-
ским лицам) и, соответственно, двух 
расчетных баз.

Однако банкиры в целом считают 
идею расширения страхового возме-
щения излишней, отдельно указы-

вая, что не совсем ясно, как регулятор 
предлагает рассчитывать отчисления 
в фонд страхования вкладов на пер-
вом этапе. «Это избыточное увеличе-
ние нагрузки на банки. Текущие ме-
ры являются исчерпывающими (каса-
ющиеся физлиц и МСП.— „Ъ“),— от-
метили в Россельхозбанке.— Вводить 
дополнительные меры надо точечно и 
дифференцированно, с учетом реаль-
ного риска каждого банка». Иначе ока-
жется так, что «платят в основном од-
ни, а дефолтят обязательства другие», 
указывают в банке. Представитель 
другого крупного банка считает, «цель 
этого расширения — добиться увели-
чения взносов в ФСВ». При этом кли-
енты, для которых страхование имело 
какое-либо значение, на данный мо-
мент уже застрахованы, отмечают экс-
перты. «Страховка в 1,4 млн руб. акту-
альна лишь для небольшого процента 
бизнеса»,— указывает управляющий 
партнер экспертной группы Veta Илья 
Жарский. По мнению зампреда прав-
ления Ланта-банка Дмитрия Шевчен-
ко, подобные предложения можно 
обосновывать по-разному, но остает-
ся вопрос финансовой нагрузки на 
участников рынка и вопрос о том, за 
чей счет это планируется делать. 

В ЦБ считают, что опасения банки-
ров напрасны, введение отчислений в 
фонд страхования вкладов (ФСВ) пла-
нируется также менять поэтапно. На 
первом этапе, пояснили „Ъ“, по сче-
там указанных в докладе некоммер-
ческих организаций предполагаемая 
система отчислений составит 0,15% от 
среднеквартального объема средств 
на их счетах (по аналогии с МСБ).

Ксения Дементьева,  
Вадим Арапов

На свой вклад и риск
Банкиры не готовы к страхованию депозитов юрлиц

Пенсионные лоббисты потрати
ли на свою деятельность в про
шлом году менее 170 млн руб. 
 Затраты, как и взносы этих ор
ганизаций постоянно сокраща
ются. В ЦБ говорят о необходи
мости объединяться, поскольку 
их содержание «очень дорого 
для участников рынка». На этом 
фоне обе организации снова воз
обновили дискуссию об объеди
нении и провели первую встречу 
рабочих групп. Однако пока диа
лог идет вокруг определения 
личности руководителя единой 
ассоциации.

Две пенсионные саморегулируе-
мые организации (СРО) — Националь-
ная ассоциация НПФ (НАПФ) и Ассо-
циация НПФ (АНПФ) — в прошлом го-
ду суммарно потратили 168,1 млн 
руб., свидетельствует их отчетность. 
Годом ранее они потратили на свою 
деятельность 182,7 млн руб., в 2016 го-
ду — 236,1 млн руб. Таким образом, 
организации сокращают свои траты 
на лоббистскую деятельность.

• НАПФ долгое время была единст
венным профессиональным объедине
нием на пенсионном рынке, и в марте 
2016 года эта ассоциация стала пер
вой зарегистрированной пенсионной 
СРО. Весной того же года ряд крупных 
НПФ, принадлежавших частным 
 финансовым группам (ФГ) O1 Group, 
«Открытие холдинг», «Сафмар», 
СК «Росгосстрах», выразили в письме 
членам НАПФ свое неудовлетворение 
тем, как та отстаивает интересы 
отрасли, и запустили процесс созда
ния альтернативной СРО — АНПФ, 
которую регулятор включил в со
ответствующий реестр в ноябре. 
В  настоящее время в НАПФ входит 
29 фондов, в АНПФ — 20 фондов.
«На сегодняшний день иметь две 

ассоциации — очень дорого для участ-
ников рынка»,— делился своим мне-
нием в мае этого года зампред ЦБ Вла-
димир Чистюхин (цитата по «Интер-
факсу»). Фонды, ответившие на за-
прос „Ъ“ в принципе не возражают 
против слияния. «Текущее количест-

во фондов и тенденция консолида-
ции на рынке НПФ делают нецеле-
сообразным наличие двух организа-
ций. Перед индустрией стоят общие 
задачи, которые требуют совместных 
обсуждений и решений»,— утвержда-
ет гендиректор НПФ «Открытие» (вхо-
дит в АНПФ) Михаил Моторин. В На-
циональном НПФ говорят, что объе-
динение должно происходить в фор-
мате присоединения АНПФ к НАПФ. 
«В случае соблюдения экономиче-
ской выгоды и преимуществ, кото-
рые получат пенсионные фонды для 
решения общих вопросов отрасли, 
такой шаг вполне возможен»,— зая-
вил представитель «ВТБ Пенсионный 
фонд» (входит в НАПФ). «Если объе-
динение повысит эффективность де-
ятельности НПФ и их затраты, то мы 
готовы в этом участвовать»,— заявил 
гендиректор НПФ Сбербанка Алек-
сандр Зарецкий, отметив, впрочем, 
что относится к этой идее «нейтраль-
но». «Если бы в пенсионной отрасли 
была дискуссия о судьбах рынка, в ко-
торой, как раньше, взгляды были бы 
диаметрально противоположными, 
тогда траты на две организации были 
бы обусловлены и с точки зрения кли-
ентов НПФ, и с точки зрения отрасли. 
Сейчас же рынок един в попытках вы-
браться из поразившего его кризиса, 
и в таких условиях, наверное, траты 
на две СРО избыточны»,— полагает 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов.

В начале этого года АНПФ выступи-
ла с инициативой объединения двух 
СРО (см. „Ъ“ от 25 января). В двух ор-

ганизациях были созданы рабочие 
группы по объединению. Но встре-
ча состоялась только на прошлой не-
деле, рассказывают ее участники. В 
АНПФ подтвердили факт встречи. В 
НАПФ не ответили на запрос „Ъ“, од-
нако подтвердили в Национальном 
НПФ, входящем в эту СРО. Участни-
ки встречи говорят, что никаких кон-
кретных договоренностей достичь 
не удалось. В АНПФ оценивают ре-
зультаты встречи «положительно и 
конструктивно». «АНПФ предложила 
ускорить процесс объединения, и для 
коллег из НАПФ были представлены 
все необходимые данные. НАПФ так-
же обещала предоставить необходи-
мые данные»,— говорит представи-
тель ассоциации.

Впрочем, человек, близкий к фон-
ду, входящему в НАПФ, и осведомлен-
ный о результатах встречи, говорит, 
что со стороны АНПФ не прозвучало 
никаких конкретных предложений. 
«Разговор крутился только вокруг бу-
дущего руководителя объединенной 
ассоциации, на должность которого 
претендует как президент АНПФ Сер-
гей Беляков, так и президент НАПФ 
Константин Угрюмов»,— говорит он. 
«Вопрос в личностях и в том, что в са-
морегулирование пытается вмешать-
ся ЦБ. Участники рынка боятся, что са-
морегулирование просто заменят ре-
гулированием»,— говорит другой со-
беседник „Ъ“, осведомленный о ре-
зультатах встречи.

В ЦБ и Минфине не ответили на 
запрос „Ъ“.

Илья Усов

Лоббизму здесь не место
Обе пенсионные СРО сокращают деятельность

Мы… решили,  
что пойдем по пути  

создания национальной 
инфраструктуры  

по идентификации,  
которая даст возможность 
гражданину… в дальнейшем 

получать финансовые 
продукты и услуги в любой 
кредитной организации…

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред ЦБ, 6 сентября 2018 года, 

на глобальном форуме  
«Альянс за финансовую доступность»
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Занятость кресел пяти крупнейших рос
сийских авиакомпаний упала по ито
гам первых пяти месяцев 2019 года на 
0,1–2,4%. Пассажиропоток при этом про
должает расти — с начала года он увели
чился на 12,3%. Это свидетельствует о 
продолжении расширения парка рос
сийских авиакомпаний при уже имею
щемся переизбытке емкостей. Экспер
ты считают, что внутренние резервы 
авиакомпаний для увеличения пасса
жиропотока исчерпаны. При этом на
ращивание парка, оправданное в высо
кий сезон, к концу года может привести 
к ухудшению финансовых результатов.

Количество перевезенных пассажиров в 
январе—мае увеличилось на 12,3%, достиг-
нув 44,9 млн человек, о чем говорят дан-
ные Росавиации. Основным драйвером ро-
ста стало увеличение объема пассажир-
ских перевозок на международных линиях 
— на 18%, до 18,7 млн человек. Рост пасса-
жиропотока на внутрироссийских направ-

лениях был более умеренным и составил 
8,4% (до 26,2 млн пассажиров).

Объем перевозок «Аэрофлота» вырос на 
11,3%, до 14,5 млн пассажиров. «Сибирь» уве-
личила показатель на 13,9%, до 4,6 млн чело-
век. Перевозки авиакомпании «Россия» вы-
росли на 6,9%, до 3,7 млн пассажиров, «Ураль-
ских авиалиний» — на 9,1% (до 3,3 млн), Utair 
— на 2,9% (до 2,96 млн). Продолжился опере-
жающий рост объемов перевозок «Победы»: 
в январе—мае авиакомпания увеличила 
объем перевозки на 45,1%, до 3,7 млн чело-
век, вплотную приблизившись по количест-
ву перевезенных пассажиров к другой струк-
туре «Аэрофлота», авиакомпании «Россия».

При этом процент загрузки кресел у пяти 
крупнейших российских перевозчиков в ян-
варе—мае упал. У «Аэрофлота» он снизился на 
0,4%, до 76,3%, у «России» — на 2,4%, до 79,7%, у 
«Победы» — на 0,8%, до 92,2%. Загрузка «Ураль-
ских авиалиний» упала на 0,3%, до 77,4%, «Си-
бири» — на 0,1%, до 83,3%. Показатель снижал-
ся и прежде. По итогам января—апреля из чи-

сла крупнейших игроков только «Сибири» 
удалось нарастить заполняемость кресел на 
0,4%. Теперь загрузка упала сразу у всех круп-
ных игроков. Исключением стала только 
Utair: при относительно небольшом увеличе-
нии объемов перевозок (на 2,9%) занятость 
кресел у нее выросла на 2,2%, до 79,6%. Ощути-
мый рост загрузки кресел наблюдается также 
у Smartavia (бывшая «Нордавиа») — на 10,3%, 
до 82,2% кресел, у NordWind — на 4,1%, до 91%, 
и у RedWings — на 3,3%, до 86,4%.

Гендиректор Smartavia Сергей Савостин 
рассказал „Ъ“, что показатель удалось увели-
чить посредством управления флотом: в низ-
кий сезон компания вывела из эксплуата-
ции три самолета Boeing 737-500. Новые ма-
шины — один Boeing 737-700 и пять 
Boeing 737-800 — начали поступать только к 
высокому сезону. Еще один Boeing 737-800 
поступит в парк компании в течение лета. 
По словам топ-менеджера, для оптимизации 
предложения осенью перевозчик планирует 
остановить еще три подержанных самолета.

Собеседник „Ъ“ в отрасли утверждает, что 
падение незначительно, и не говорит о серь-
езных сдвигах в отрасли. «Авиакомпании 
должны держать тариф, гарантирующий 
прибыль, что сказывается на оттоке части 

пассажиров»,— считает он. По его словам, ле-
том авиакомпании доберут снижение загруз-
ки за счет цены билета. Исполнительный ди-
ректор агентства «Авиапорт» Олег Пантелеев 
соглашается, что снижение загрузки незна-
чительно, однако, по его мнению, оно харак-
теризует состояние отрасли в целом. «Боль-

шинство авиакомпаний, работающих в сег-
менте регулярных перевозок, ввели так на-
зываемые брендовые тарифы, что позволило 
сделать дешевую базовую услугу — перелет 
— и дозаработать на выборе мест, багаже и 
прочем. Однако сегодня у многих компаний 
базовый тариф „высушен“ до предела. Резер-
вов для сохранения его на низком уровне не 
осталось»,— говорит эксперт.

Рост пассажиропотока во многом обуслов-
лен наращиванием авиакомпаниями парка. 
«Темпы роста провозных емкостей превыша-
ют рост спроса, простимулированный низки-
ми тарифами,— поясняет господин Пантеле-
ев.— И если в высокий сезон наращивание 
парка позволяет увеличить доходы перевоз-
чиков, к концу года этот балласт потянет их 
на дно». Он добавил, что наращивание емко-
стей могло гораздо чувствительнее ударить 
по отрасли, но срыв поставок Boeing 737 MAX 
сразу для нескольких российских авиаком-
паний уберег отрасль от их переизбытка.

Герман Костринский

Заполняемость самолетов пошла на снижение
Крупнейшие перевозчики разгрузили кресла

Так, отмечает источник „Ъ“ на 
рынке, ОАО РЖД телеграммой от 24 
июня разрешило досрочно, за полго-
да до вступления в силу приказа 
Минтранса перевозить некоторые 
виды скоропортящихся грузов в 
универсальных контейнерах вместо 
рефрижераторов. Но этот шаг не по-
зволит привлечь новые грузы на же-
лезную дорогу, говорит президент 
Ассоциации операторов рефрижера-
торного подвижного состава (АСОР-
ПС) Михаил Синев. «У операторов не 
будет смысла закупать изотермиче-
ский подвижной состав и контейне-
ры, у заводов-изготовителей не оста-
нется стимула его производить, а те 
вагоны и контейнеры, которые сей-
час есть, быстро придут в негод-

ность,— говорит он.— Операторы 
перестанут их обслуживать». От это-
го пострадает и само ОАО РЖД, гово-
рит господин Синев, оценивая поте-
ри монополии в 2 млрд руб. «Через 
шесть месяцев в силу вступят новые 
правила перевозки скоропорта, ко-
торые призваны упростить выбор 

подвижного состава грузоотправите-
лем,— добавляет он.— Впрочем, 
большинство операторов не дожи-
вет до этого момента».

Пока неясно, является ли падение 
погрузки, которая прирастала весь 
2018 год, началом затяжного спада. 
Предыдущий циклический спад по-

грузки начался в октябре 2012 года, в 
постоянный плюс она вышла только 
в 2017 году. При этом семь лет назад 
снижение погрузки стало симпто-
мом серьезного замедления эконо-
мики (несмотря на цены на нефть вы-
ше $100 за баррель), которое позднее 
перешло в рецессию. До этого погруз-
ка падала в 2008 году, что тоже стало 
признаком кризисных явлений.

Однако Владимир Сальников из 
ЦМАКП полагает, что динамика по-
грузки может не очень точно отра-
жать глобальные экономические 
тренды, поскольку подвержена влия-
нию перемен в работе как железных 
дорог, так и конкурирующих видов 
транспорта. Он также отмечает, что 
чем выше удельный вес определен-
ного вида груза в общей структуре 
погрузки — например, угля,— тем 

сильнее влияет локальная конъюн-
ктура конкретного товара на общие 
результаты, что может давать невер-
ный тренд. По оценкам ЦМАКП, в 
обозримой перспективе в экономи-
ке будет наблюдаться промежуточ-
ное состояние между стагнацией и 
ростом — слабый рост в пределах 2%.

Источник в одном из профиль-
ных ведомств отмечает, что там не 
видят каких-либо индикаторов, сви-
детельствующих о спаде: напротив, в 
экономике РФ ожидается рост, кото-
рый пока не проявился в полной ме-
ре, поскольку нацпроекты и круп-
ные инфраструктурные инвестиции 
находятся в начальной стадии реали-
зации. При этом, напоминает он, ли-
деры стран G20, отмечая стабилиза-
цию и умеренное ускорение роста 
мировой экономики, видят риски 

его замедления, связанные с усиле-
нием торговой и геополитической 
напряженности.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров полагает, что по году 
погрузка сократится не менее чем на 
2,5%. Однако он не считает, что страна 
в начале кризиса: по его мнению, в 
2017–2018 году ОАО РЖД сделало 
очень много для привлечения грузов 
с альтернативных видов транспорта и 
улучшения взаимодействия с грузов-
ладельцами, а суть текущих проблем 
— в отставании развития инфра-
структуры и изъянах системы управ-
ления движением (нехватке локомо-
тивов, локомотивных бригад), усугу-
бленных низкой эффективностью 
планирования и риск-менеджмента.

Наталья Скорлыгина,  
Алексей Шаповалов

Недогруз вагон не тянет
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Совладельцы банкротящейся 
девелоперской группы NBM 
 Михаил Бабель и Григорий 
Исраелян, которые безуспеш-
но пытались завершить про-
блемный долгострой в Мо-
скве — жилой комплекс «Тер-
лецкий парк», привлечены к 
субсидиарной ответственности. 
Они должны погасить долги 
своих структур на 18,444 млрд 
руб., из которых почти 8 млрд 
руб.— задолженность перед АКБ 
«Пересвет», санируемом ВБРР — 
опорным банком «Роснефти».

Арбитражный суд Московской об-
ласти привлек к субсидиарной ответ-
ственности совладельцев NBM Миха-
ила Бабеля и Григория Исраеляна по 
денежным обязательствам «Глобин-
вестстроя» на 18,442 млрд руб. К ответ-
ственности привлечен и бывший ген-
директор «Глобинвестстроя» Михаил 
Михалев. Об этом говорится в опреде-
лении суда от 27 июня. О привлече-
нии к ответственности бизнесменов 
и топ-менеджера ходатайствовал кон-
курсный управляющий «Глобинвест-
строя», который входил в NBM и яв-
лялся застройщиком жилого ком-
плекса «Терлецкий парк» на востоке 
Москвы.

Эта одна из самых скандальных 
строек в столице: проект начали реа-
лизовывать в 2004 году структуры Ми-
нобороны. В 2007 году объект пере-
шел под контроль NBM, но группа не 
смогла завершить проект. В 2017 году 
в отношении застройщика введено 
наблюдение, а также возбужденно 
уголовное дело в рамках ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в сфере предпри-
нимательской деятельности). Ранее 
власти Москвы заявляли, что «Терлец-
кий парк» будет достроен за счет бюд-
жета города, а новым застройщиком 
станет АО «Мосотделстрой №1», кото-
рый на 100% принадлежит мэрии. На 

прошлой неделе арбитражный суд 
удовлетворил ходатайство конкурс-
ного управляющего «Глобинвест-
строя» о передаче объектов незавер-
шенного строительства ЖК «Терлец-
кий парк» новому застройщику.

По некоторым данным, Михаил 
Бабель сейчас проживает в Израиле. 
Связаться в понедельник с ним, как и 
с господами Исраеляном и Михале-
вым, „Ъ“ не удалось. В определении 

суда приводится серия эпизодов, свя-
занных с выводом средств со счетов 
«Глобинвестстроя». Так, например, 
гендиректором «Глобинвестстроя» 
Михаилом Михалевым на личные 
счета Михаила Бабеля перечислено 
около 336 млн руб. При этом большая 
часть трансакций была совершена по-
сле того, как суд принял заявление о 
банкротстве застройщика. Кроме то-
го, господин Михалев перечислил 
23,47 млн руб. на счета Григория Исра-
еляна. В материалах суда также указы-
вается, что Михаил Бабель владел 25% 
АКБ «Пересвет», который в тот момент 
выдал кредиты 25 юрлицам, подкон-

трольным NBM: эти средства должны 
были пойти на завершение строи-
тельства «Терлецкого парка». В настоя-
щее время общий долг перед «Пере-
светом» — 8 млрд руб. Сейчас «Пере-
свет» проходит санацию, его оздоров-
лением занимается ВБРР — опорный 
банк «Роснефти».

«Финансовые проблемы застрой-
щика напрямую связаны с действия-
ми его владельцев, которые на протя-
жении нескольких лет, не стесняясь, 
выводили денежные средства и акти-
вы»,— настаивает конкурсный 
управляющий «Глобинвестстроя» 
Екатерина Пушнова. По ее словам, 
застройщик практиковал двойные 
продажи. Большинство выявленных 
сделок совершено после принятия в 
2012 году судом заявления о призна-
нии застройщика банкротом, про-
должает госпожа Пушнова. Очевид-
но, что бенефициары и топ-менедже-
ры «Глобинвестстроя» знали о крити-
ческом состоянии застройщика, но 
«продолжали действовать в личных 
интересах», нанося застройщику 
«финансовый и имущественный 
ущерб», отмечает она.

С введением субсидиарной ответ-
ственности у судов и арбитражных 
управляющих появился эффектив-
ный механизм наполнения конкурс-
ной массы за счет бенефициаров и 
топ-менеджеров, которые могли 
быть причастны к выводу активов и 
денежных средств, констатирует 
партнер юридической компании 
«Сотби» Владимир Журавчак. Такой 
механизм погашения долгов в боль-
шей мере носит устрашающий эф-
фект для должников, считает парт-
нер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Клеточкин. По его 
мнению, применение субсидиар-
ной ответственности позволяет вер-
нуть в лучшем случае 50% долгов.

Халиль Аминов

В «Терлецком парке» выросли долги
Застройщику скандального ЖК указали на личные счета

С середины мая депозитарные 
расписки Qiwi подорожали на 
NASDAQ на 47% и вышли на уро-
вень двухгодичного максимума. 
Интерес инвесторов вызвала ин-
формация об активности груп-
пы «Открытие» и, возможно, ее 
бывших менеджеров в отноше-
нии бумаг Qiwi, полагают источ-
ники „Ъ“. Сама Qiwi и аналитики 
объясняют рост котировок воз-
вращением в Россию ее CEO Сер-
гея Солонина и хорошими квар-
тальными результатами.

Во второй половине июня стои-
мость депозитарных расписок Qiwi 
на NASDAQ достигала $20,9 — макси-
мального значения с июля 2017 года. 
Даже с учетом последующего сниже-
ния на 6,3%, до отметки $19,6, они 
продолжают держаться возле двух-
летнего максимума. Рост Qiwi наблю-
дается с середины мая, за полтора ме-
сяца котировки выросли на 47%. 
Подъем происходил на фоне актив-
ности инвесторов. По данным 
Bloomberg, в последние две недели 
мая среднедневной объем торгов рас-
писками компании составлял $8–
7 млн, тогда как еще в апреле показа-
тель редко превышал уровень $2 млн. 
В июне обороты держались возле зна-
чений $4–5 млн в день.

В последнее время инвесторы ин-
тересуются акциями Qiwi, подтвер-
дил „Ъ“ собеседник в банковской сфе-
ре. Недавно у трейдеров появилась 
информация о том, что группа «От-
крытие» скупала акции Qiwi, уточнил 
он. В пресс-службе «Открытия» не от-
ветили на вопрос „Ъ“, покупал ли 
банк или его структуры акции в июне. 
Основной владелец и CEO Qiwi Сер-
гей Солонин сообщил „Ъ“, что ему не-
известно о таких сделках.

Согласно отчетности Qiwi Plc, ко-
торая владеет одноименной платеж-
ной системой, последние сделки с ее 

акциями «Открытие» провело в де-
кабре 2017 года, уже находясь под 
контролем ЦБ. Тогда банк купил со-
вокупно 10,6 млн акций Qiwi на 
11,4 млрд руб. Незадолго до введе-
ния временной администрации «От-
крытие» купило 12,2% Qiwi почти на 
$100 млн. По данным на конец 2018 
года, «Открытие» контролирует 
11,4% голосов в Qiwi, Сергей Соло-
нин — 64,6%, председатель совета ди-
ректоров Qiwi Борис Ким — 6,6%, 
японская Mitsui & Co — 5%.

«Котировки Qiwi разогнали» быв-
шие менеджеры «Открытия», пред-
полагает другой собеседник „Ъ“ на 
финансовом рынке. По его словам, 
до реорганизации финансовой кор-
порации в 2017 году некоторые ее 
менеджеры привлекали средства 
под залог акций Qiwi. Расчеты по 
этим сделкам завершаются в июле, и 
«Открытию» могли быть предложе-
ны бумаги Qiwi, не исключает собе-
седник „Ъ“. Бывший гендиректор и 
председатель правления «Открытие 
холдинга» Алексей Карахан сказал 
„Ъ“, что ему об этом «ничего не из-
вестно». Связаться с основателем и 
бывшим главой «Открытие холдин-
га» Вадимом Беляевым не удалось.

Сергей Солонин усомнился в вер-
сии «разгона котировок Qiwi» бывши-
ми менеджерами «Открытия»: «Я не ду-
маю, что это могло быть так. У самих 

менеджеров ничего не было, у них все 
отняли, все акции Qiwi консолидиро-
вало „Открытие“»,— сказал он. Если 
бывшие менеджеры «Открытия» как 
физические лица и владели акциям 
Qiwi, то их количество не должно бы-
ло быть выше 5%, полагает аналитик 
«ВТБ Капитала» Владимир Беспалов. 
Но «Открытие» уже представлено в со-
вете директоров Qiwi, а увеличение 
доли в капитале на два-три процента 
не позволит расширить присутствие в 
нем, указывает аналитик.

По мнению Сергея Солонина, рост 
котировок Qiwi связан с публикацией 
квартальной отчетности, а также с его 
возвращением в Россию. Сергей Соло-
нин объявил о кругосветном путеше-
ствии в августе 2018 года, оно завер-
шилось в мае 2019 года. «На моем отъ-
езде акции рухнули, а при приезде 
поднялись, и результаты были хоро-
шие»,— пояснил Сергей Солонин. В 
числе факторов, повлиявших на цену 
акций Qiwi, может быть рост финансо-
вых показателей компании, сообщил 
представитель Qiwi, кроме того, ком-
пания планирует дивиденды. Влади-
мир Беспалов согласился с этими ар-
гументами. По его словам, Qiwi в 
принципе была недооценена, а когда 
капитализация превысила $1 млрд, 
круг ее инвесторов мог расшириться.

Владислав Новый,  
Виталий Гайдаев

Инвесторы распробовали Qiwi
Котировки компании выросли за полтора месяца на 47%

Samsung вернулась на первое 
место по продажам смартфо-
нов в России по итогам второго 
квартала, опередив бренды 
Honor и Apple. Ритейлеры объ-
ясняют это удачным обновле-
нием модельного ряда Samsung. 
Впрочем, на ее продажах могли 
сказаться и ограничения, под 
которые попала в США владею-
щая Honor китайская Huawei, 
считают эксперты.

Samsung вышла на первое место 
по продажам смартфонов в штуках и в 
деньгах на российском рынке, сооб-
щили в компании «Связной-Евро-
сеть». В количестве продаж Samsung 
обогнала лидировавший в первом 
квартале бренд Honor, а в объеме — 
американскую Apple, отмечает ритей-
лер. В апреле—июне вторую и третью 
позицию в штучном выражении заня-
ли Honor и Apple, а в денежном — на-
оборот, Apple и Honor. В группе «М.Ви-
део-Эльдорадо» подтвердили смену 
лидера на рынке. По ее оценке, 
Samsung смогла нарастить свою долю 
именно во втором квартале, а за полу-
годие на него пришлось 30% всех 
штучных продаж. Совокупная доля 
Huawei и Honor достигла порядка 
33%, в число пяти самых популярных 
брендов помимо Apple вошла и 
Xiaomi, добавили в группе. 

В апреле—июне было продано на 
3,5% больше смартфонов, чем за ана-
логичный период годом ранее, в 
деньгах рост составил 7,5%, уточни-
ли в «Связном-Евросети». Общие 
продажи гаджетов составили более 
6,6 млн штук на сумму 104 млрд руб., 
средняя цена устройства составила 
15,7 тыс. В первом полугодии в Рос-
сии было продано 13,5 млн смартфо-
нов на сумму в 216 млрд руб., отмеча-
ет «М.Видео-Эльдорадо».

Во втором квартале Samsung обно-
вила линейки в низком и среднем це-
новых сегментах, каждая новая мо-
дель позитивно воспринималась рын-
ком, пояснил директор по закупкам 
«Связного-Евросети» Михаил Комков. 
«Это позволило Samsung улучшить 

свои позиции в большинстве цено-
вых сегментов и укрепить свое поло-
жение на рынке»,— констатировал 
он. В «Вымпелкоме» (бренд «Билайн») 
связывают рост доли Samsung с раз-
личными акциями на покупку их 
устройств. В розничной сети МТС доля 
продаж Samsung «значительно выро-
сла» по состоянию на начало июня. «В 
середине прошлого года в Samsung ду-
мали, что Huawei и Honor их обогнать 
не смогут, но к августу-сентябрю они 
осознали, что ситуация выстраивает-
ся не в их пользу, после чего они нача-
ли перестраивать модельный ряд»,— 
объясняет ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. По 
его словам, результатом стало появле-
ние двух линеек — A-серии и M-серии: 
«Первая линейка была выстроена, 
чтобы „убить“ Honor — и устройства 
выстрелили: это то, чего ждали люди 
по соотношению цена-качество». 

Партнер нескольких ритейлеров 
уверен, что политическая ситуация, 
которая ударила по Huawei, частично 
помогла Samsung. В середине мая пре-
зидент США Дональд Трамп подписал 
указ, который фактически запрещает 
американским компаниями работать 
с Huawei. Это грозило отключением 
Huawei от обновлений ОС Android, 
которую развивает Google, и потеря-
ми в $30 млрд за два года. Впрочем, 29 
июня господин Трамп пообещал раз-
решить компаниям из США работать 
с Huawei. Кроме того, недавно и 
Samsung, и Huawei перенесли гло-
бальный запуск продаж смартфонов с 
гибким дисплеем. Так, Samsung при-
знавала наличие проблем в работе та-
кого устройства.

Проблемы Huawei с США стали 
еще одним фактором для розничных 
сетей покупать больше устройств 
Samsung, соглашается Эльдар Мурта-
зин. Последствия этого будут видны 
лишь по итогам третьего квартала, 
считает он. Впрочем, технологиче-
ские сложности у брендов вряд ли 
сильно влияют на массового потре-
бителя, заключает эксперт.

Дмитрий Шестоперов 

Huawei ограничили 
в пользу Samsung
Корейская компания вернула лидерство 
на рынке смартфонов

Операторы связи задумались о привлече-
нии стартапов к развитию 5G в России. 
Так, МТС запускает для них инкубатор, в ко-
торый вложит за полтора года 100 млн руб. 
Стартапы могут помочь операторам сфор-
мировать пул прибыльных бизнесов, одна-
ко стоит внимательно оценивать их патен-
ты во избежание «юридических казусов», 
предупреждают эксперты.

МТС запускает в Москве инкубатор для старта-
пов в сфере 5G, рассказали „Ъ“ в компании. Парт-
нером проекта выступила Nokia, а резидентами 
могут стать команды или изобретатели, готовые 
создавать продукты и услуги для сетей пятого по-
коления. МТС интересуют облачные сервисы, 
включая удаленное воспроизведение игр, новых 
форматов видеостриминга и вычислений, реше-
ния в сфере интернета вещей и хранения данных. 
Лучшие проекты получат гранты на продолжение 
разработок, а позже — инвестиции со стороны 
оператора, либо МТС может купить технологию и 
команду стартапа. Оператор планирует вложить в 
проект 100 млн руб. до конца 2020 года.

Подобные проекты планируют и конкуренты. 
В «Вымпелкоме» сообщили, что на территории 
фонда «Сколково» стартапы и крупные компании 
смогут протестировать свои сервисы во взаимо-
действии «с 5G-инфраструктурой» оператора и, 
возможно, заключить с ним партнерство. Старта-

пы в области 5G готов поддерживать и «Ростеле-
ком», а «МегаФон» планирует открыть таким про-
ектам доступ в свою «стартап-песочницу».

Инвестиции в 5G «Ростелеком» и «МегаФон» по-
ка анонсируют в рамках совместного предприя-
тия (СП), созданного в этом году. В мае компании 
вложили в СП по 150 млн руб., сообщили „Ъ“ их 
представители. «Задача — запустить опытные зо-
ны 5G, исследования по расчистке и конверсии 
частот, консолидацию частотного ресурса»,— от-
метили в «Ростелекоме». В Tele2, 45% которого 
принадлежит «Ростелекому», сообщили, что в ию-
ле—октябре 2019 года откроют пилотную зону 5G 
в Москве на Тверской улице. Испытания пройдут 
на сети Tele2 в диапазоне 27,5–28,35 ГГц на обору-
довании Ericsson с использованием каналов свя-
зи «Ростелекома». Коммерческие запуски 5G в Рос-
сии планируются в 2022 году. Совокупно операто-
ры потратят на проекты 5G 650 млрд руб., оцени-
вал вице-премьер РФ Максим Акимов.

Стартапы могут оказаться полезными операто-
рам для внедрения новых бизнес-кейсов, создания 
приложений и пользовательских сервисов, считает 
старший вице-президент ZTE в России Тигран Пого-
сян. «Потенциал для стартапов огромен, однако в 
работе с ними важно проводить оценку существую-
щих патентов на 5G»,— напомнил он. И при недо-
статочном внимании оператор может столкнуться 
с юридическим казусом, предупреждает господин 

Погосян. Операторов могут интересовать стартапы, 
которые занимаются разработкой сервисов с воз-
можностью их реализации в сетях 5G, но сосредото-
читься им стоит на создании качественного канала 
подключения к услугам в облаке, уверен ведущий 
эксперт по беспроводным технологиям Huawei в 
России Дмитрий Конарев. Перспективным направ-
лением в 5G является бимформинг, что позволяет 
сформировать сигнал с дальностью, сравнимой с 
4G, рассказывает собеседник „Ъ“ на телекоммуни-
кационном рынке. Наилучшие показатели в этом 
направлении достигаются в диапазоне 3,4–3,8 ГГц, 
но в России он пока закрыт для 5G, сетует он.

Операторам необходимо сформировать собст-
венный пул бизнесов, способных зарабатывать 
для них с применением 5G, констатирует дирек-
тор технологической практики КПМГ в России и 
СНГ Сергей Вихарев. По его оценке, в числе стар-
тапов операторами будут востребованы потреби-
тельские сервисы, которые могут продаваться по 
привычной модели с абонентской платой. «В пер-
вую очередь это здравоохранение и индустрия 
удаленного мониторинга состояния здоровья, ди-
агностики и даже первой помощи. Следующими 
по востребованности будет сервисы для ритейла 
— шопинг с виртуальной примеркой не только на 
себя, но и, например, на квартиру или сад»,— рас-
суждает эксперт.

Юлия Тишина, Владислав Новый

К 5G подключают стартапы
Операторы начали поиск новых партнеров

В течение пяти лет в Москве появится но-
вый креативный кластер. Проект на месте 
бывшей промзоны у метро «Дубровка» реа-
лизует «Европейская подшипниковая кор-
порация» (ЕПК) экс-депутата Госдумы  Олега 
Савченко. Кластер должен включать спор-
тивные  объекты, фуд-холл, магазины, офи-
сы и пр. и занять около 35 га.

О том, что ЕПК экс-депутата Госдумы Олега Сав-
ченко планирует создать креативный кластер пло-
щадью 35 га у метро «Дубровка» в Москве, „Ъ“ сооб-
щили в компании CBRE, которая выступает консуль-
тантом проекта. Строительство планируется на ме-
сте бывшей промзоны на Шарикоподшипников-
ской улице. Уже открыто несколько объектов, в том 
числе залы для игры в футбол и баскетбол, картинг и 
ледовый комплекс. Кроме того, в кластере должны 
заработать фуд-холл, рестораны, магазины, офисы и 
коворкинги. Одним из якорных проектов станет 
пространство «Главная сцена» площадью 7 тыс. кв. м, 
предназначенное для массовых мероприятий. По 
словам директора направления стратегического 
консалтинга CBRE Ольги Земцовой, спортивная ин-
фраструктура станет основным отличием площад-
ки. В целом, уточнила она, комплексное развитие 
промзоны рассчитано на пять лет. Возможный объ-
ем затрат на проект в CBRE не называли. В ЕПК до-
полнительный комментарий не предоставили.

Руководитель отдела ритейл-консалтинга ком-
пании JLL Полина Жилкина говорит, что размер 
инвестиций в создание кластера будет зависеть от 
конечного объема площадей и степени редеве-
лопмента. По ее словам, для создания качествен-
ных пространств на базе старых промышленных 
зданий может потребоваться не менее 50–60 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Руководитель департамента страте-
гического консалтинга Cushman & Wakefield 
Юлия Токарева добавляет, что у производствен-
ных строений большой запас прочности и хоро-
шее обеспечение сетями, а значит, инвестиции по-
требуются только в реконструкцию и отделку зда-
ний, а также в обустройство внутренней террито-
рии. При этом локация для кластера выбрана удач-
но: он находится возле метро, а восток Москвы не 
обеспечен креативными пространствами.

По данным управляющей дизайн-заводом 
«Флакон» Flacon-Х, на начало 2019 года в Москве 
работало 974 тыс. кв. м креативных кластеров. Ген-
директор Flacon-Х Ян Ярмощук связывает востре-
бованность формата с тем, что многие индустри-
альные объекты не подходят под демонтаж или ре-
девелопмент в стандартный формат жилья, торго-
вого центра или складов. Причины таких ограни-
чений могут быть разными: от градостроитель-
ных норм до недоступности капитала, отмечает 
он. В этом случае девелоперы и приходят к сцена-

рию креативных кластеров, хотя формат и менее 
прибылен, рассуждает господин Ярмощук. По его 
подсчетам, инвестиции в кластеры возвращаются 
за пять-семь лет.

Основатель Quite White Анна Курбатова увере-
на, что рынок арт-кластеров еще далек от напол-
нения. В центре Москвы расположены всего две 
площадки, «Винзавод» и Art-Play, и у них отличная 
заполняемость арендаторами, отмечает она. Сре-
ди других успешных примеров — «Флакон» в Бу-
тырском районе и «Гараж» на Якиманке. 

По словам госпожи Курбатовой, в случае про-
екта на Дубровке удачно выбрано спортивное на-
правление пространства, потому что сегодня в 
Москве нет креативных кластеров с таким акцен-
том. К тому же в этом районе действительно суще-
ствует запрос населения на спортивные активно-
сти, указывает эксперт. «На юго-востоке Москвы 
мы проектировали часть Парка имени 850-летия 
Москвы и знаем, что спортивные объекты, в част-
ности велосипедный памп-трек, оказались край-
не популярны и востребованы у местных жите-
лей»,— говорит она. Но Ян Ярмощук считает, что 
на такой большой территории не стоит зацикли-
ваться только на спортивной направленности: уз-
копрофильные концепции хороши для площа-
дей 15–50 тыс. кв. м.

Елизавета Макарова

Промзоне добавят креатива
На юго-востоке Москвы планируется кластер

Мой личный опыт показал, 
что девелоперам 

приходится работать  
с госструктурами  

на грани фола
— Михаил Бабель,

владелец группы NBM,  
в интервью „Ъ“ в 2012 году
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54-й Карловарский 
 кинофестиваль выбрал 
для своей фирменной 
символики стиль «зе-
бра» — черно-белые по-
лосы. Содержательный 
смысл в нем обнаружил 
Андрей Плахов.

 В турецком конкурс-
ном фильме «Прекрасное 
безразличие» режиссера Кы-
ванча Сезера главный ге-
рой, выкинутый из общест-
ва, чувствует отчуждение от 
всех окружающих, включая 
любимую жену, а самыми 
близкими существами ока-
зываются для него далекие 
африканские зебры. Он пол-
ностью идентифицирует-
ся со своей работой, а когда 
теряет ее, впадает в острей-
ший экзистенциальный кри-
зис, и жизнь, в которой чер-
ные полосы чередуются с бе-
лыми, практически прекра-
щается. Эта картина, снятая 
в гротескном трагикомедий-
ном ключе, до абсурда зао-
стряет социальные конфлик-
ты, типичные для карловар-
ского конкурса.

Лучшим в нем на данный 
момент смотрится бельгий-
ский фильм «Патрик» Тима 
Милантса. Это тоже абсур-
дистская трагикомедия, эф-
фективность которой усили-
вается оттого, что действие 
помещено в парк-отель для 
нудистов и практически все 
персонажи разгуливают по 
экрану голыми, демонстри-
руя далекие от совершенства 
тела. Триггером в развитии 
сюжета становится пропажа 

молотка из набора инстру-
ментов Патрика, сына хозяи-
на заведения. Бессловесный 
великовозрастный (уже под 
сорок) парень зарыл в землю 
свои таланты, не получил об-
разования, не устроил лич-
ную жизнь и все лето напро-
лет обслуживает причудли-
вых клиентов отеля. Пропав-
ший молоток превращается 
в идефикс и создает поле вы-
соковольтного напряжения, 
которое в конце концов раз-
рушит искусственную мо-
дель иерархического мира.

В более реалистическом 
ключе структура общест-
ва представлена режиссе-
ром Марко Скопом в карти-
не «Да будет свет». Со светом 
в широком смысле слова не 

очень хорошо обстоит де-
ло в словацкой деревне, ку-
да приезжает на Рождество 
сорокалетний Милан, глава 
добропорядочной католиче-
ской семьи, проводящий по-
чти весь год на заработках 
в Германии и напитавшийся 
атмосферой толерантности. 
Вернувшись домой и любов-
но осмотрев заветный шкаф 
с коллекционным оружи-
ем, он обнаруживает свою 
семью на грани коллапса. 
Младшие дети восприняли 
маскулинный культ наси-
лия как руководство к дейст-
вию, а старший стал «солда-
том» полувоенной молодеж-
ной группировки ксенофо-
бов и гомофобов, которую 
крышует местная церковь.

Другая конкурсная про-
грамма в Карловых Варах но-
сит название «К Востоку от За-
пада», и ее ключевые сюже-
ты не слишком разнятся с мо-
тивами главного конкурса. 
Разве что политической ан-
гажированности тут поболь-
ше. Лендита Зегирай из Ко-
сово в картине «Дом Аги» ре-
шила убить двух зайцев. С од-
ной стороны, она показыва-
ет феминистский рай далеко 
в горах: в нем собралась груп-
па разного возраста женщин, 
а единственный мужчина сре-
ди них — девятилетний Ага, 
сын одной из героинь. За при-
готовлением нехитрой еды 
они болтают о сексе, вышу-
чивают друг дружку и с удо-
вольствием покуривают ко-

ноплю — «траву забвения». 
Но потом выясняется, что все 
эти албанские женщины — 
жертвы военного конфликта 
и страшных зверств, которым 
подвергли их сербы: само сло-
во «серб» звучит здесь как руга-
тельство или проклятье. При 
довольно примитивной ре-
жиссуре принять такую кон-
цепцию, не подкрепленную 
ни интеллектуально, ни худо-
жественно, довольно трудно.

В этой же программе уча-
ствует «Бык» Бориса Акопо-
ва — единственный россий-
ский фильм, который удос-
тоился чести быть пригла-
шенным на Карловарский 
фестиваль. Позвали его еще 
до «Кинотавра», где «Бык» не-
ожиданно для всех отхватил 
главную награду. Постфактум 
можно сказать, что жюри, су-
дя по всему, поощрило режис-
серский темперамент, кото-
рым Акопов бесспорно обла-
дает — как и чутьем на пра-
вильные типажи. Энергично 
разыгранный сюжет из эпо-
хи гангстерских 1990-х посвя-
щен оплакиванию судьбы по-
коления, ставшего размен-
ной монетой «капиталисти-
ческой революции». В центре 
образ Антона Быкова по про-
звищу Бык, бандита с кри-
стально чистой душой. Кино, 
местами превращаясь в кли-
повый пробег по музыкаль-
ным хитам эпохи, явно родом 
из «Брата» Алексея Балабано-
ва, но в нем нет ни сопережи-
вания живого свидетеля, ни 
мудрости более поздней ре-
конструкции. Тем не менее 
очень интересно узнать, как 
воспримут это зрелище кар-
ловарская публика и жюри.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Оттенки полосатого
В Карловых Варах проходит 54-й международный кинофестиваль

Знаменитый режиссер Ромео Кастеллуччи  
показал на фестивале Wiener Festwochen  
свой новый спектакль — «Метопы Парфенона»

В музее «Гараж» откры-
лась  выставка «Грядущий 
мир:  экология как новая 
политика. 2030–2100». 
Экологические тревоги 
и фантазии современных 
художников изучал Игорь 
 Гребельников.

кология — тема 
актуальная, модная, стре-
мительно набирающая по-
литический вес: в обнов-
ленном Европарламенте 
у зеленых теперь 72 места 
(не так давно их можно бы-
ло пересчитать по пальцам), 
раздельное собирание му-
сора стало подобием квеста 
и темой для разговоров, со-
циальные сети лихорадит 
сводками с мусорных поли-
гонов, из горящих лесов, из 
китовой тюрьмы, не гово-
ря уже о температурных ре-
кордах и аномалиях, кото-
рые ощущаются кожей. Се-
годня редкая большая вы-
ставка современного искус-
ства обходится без проектов 
на экологическую тематику, 
и вот даже лучшим павиль-
оном последней Венециан-

ской биеннале стал литов-
ский, с оперой-перформан-
сом на тему глобального по-
тепления.

Кураторы нынешней вы-
ставки Снежана Кръстева 
и Екатерина Лазарева подо-
шли к этой безразмерной 
теме достаточно обстоятель-
но, предъявив довольно пе-
струю подборку из полусот-
ни работ, а сам музей при-
сягнул делу зеленых тем, 
что не стал печатать к вы-
ставке буклеты (есть элек-
тронный гид), установил не-
бывалую прежде продолжи-
тельность ее работы — пять 

месяцев, не стал городить 
новых стен, использовав 
модульную конструкцию 
от предыдущей выставки, 
а еще запустил экскурсии 
по парку Горького с орнито-
логами и ботаниками.

В общем, новым знани-
ем тут волей-неволей про-
никнешься, хотя в экспози-
ционном плане получилось 

довольно путаное высказы-
вание. Учитывая сложную 
для выставок планиров-
ку «Гаража», трудно понять, 
с чего начинать осмотр (так 
что сначала стоит подробно 
ознакомиться с электрон-
ным гидом, и читать при-
дется много): надо полагать, 
довольно сумбурная струк-
тура выставки — отраже-
ние всеобщей растерянно-
сти перед шквалом как са-
мих экологических про-
блем, так и высказываний 
на тему.

Неожиданно упираешь-
ся в подборку передовиц га-

зеты «Правда» с 26 апреля по 
15 мая 1986 года: проект Сю-
зан Шуппли о том, как глав-
ная советская газета 19 дней 
умалчивала об аварии в Чер-
нобыле. А вот соблазнитель-
ный закуток с занавеской: 
внутри оказываешься пе-
ред клеткой с живым, но буд-
то умученным ролью экспо-
ната волком. Рядом в клетке 

сам художник Хайден Фулер 
в очках виртуальной реаль-
ности: биолог по образова-
нию, в проекте «Снова вме-
сте» он исследует возможно-
сти сближения с дикой при-
родой таким замысловатым 
образом.

Даты в названии выстав-
ки — это гипотетический 
период, когда человечеству 
придется осваиваться в со-

вершенно новых условиях. 
В 2030 году, согласно расче-
там эколога и демографа По-
ла Эрлиха, иссякнут запа-
сы нефти, а в 2100 году, как 
предположил фантаст Артур 
Кларк, начнется переселе-
ние на другие планеты.

Тут есть зал с «кратким 
курсом» того, как в искусст-
ве, начиная с Нового време-

ни, отразились отношения 
человека и природы. От фла-
мандской шпалеры XVI ве-
ка, изображающей битву ле-
опарда и тигра, за которой 
наблюдает волчица, и пасто-
ральных пейзажей ван Рёйс-
дала и Дюжардена до серии 
сюрреалистических «фрот-
тажей» Макса Эрнста, корне-
вых скульптур Михаила Ма-
тюшина и неких лопат (как-
никак одно из первых ору-
дий труда) авторства совре-
менной француженки Лор 
Пруво, собранных из быто-
вых предметов.

Природа казалась при-
рученной, существование 
в ней гармоничным, но что-
то пошло не так: вслед за по-
хожими на мутантов корня-
ми — человекоподобные 
мутанты, вроде будто срос-
шихся младенцев Патри-
ции Пиччинини, или изы-
сканная, причудливая пау-
тинная конструкция Тома-
са Сарацено, результат «со-
трудничества» художника 
с двумя видами пауков. Сер-
гей Кищенко, давно иссле-
дующий злаки и работу ге-
нетиков, соединяет скуль-
птурные вариации на тему 
«богинь плодородия» с боль-
шими фотографиями раз-
личных семян, подчерки-
вая роль женщины в разви-
тии земледелия. Иммерсив-
ная инсталляция театраль-
ной группы Rimini Protokoll 
предлагает зрителям срав-
нивать их бытие и жизнь 
медуз — тем как раз очень 
благоприятствует глобаль-
ное потепление.

Впрочем, мера всех ве-
щей все равно человек, 
и экологически озабочен-
ным людям выставка пред-
лагает разные способы 
справляться с соответствую-
щими страхами. Например, 
конструктивно и с пользой 
общаться на природоохран-
ные темы в рамках сетевого 
сервиса, придуманного дат-
ской группой Woolo. Или 
же выплескивать свои эмо-
ции, с битой в руках громя 
мебель в прозрачном доми-
ке, выстроенном Дагом Эй-
ткеном посреди условного 
тропического леса,— в этом 
освобождающем перфор-
мансе может поучаствовать 
каждый, заранее записав-
шись на погром.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Еле живая природа
В «Гараже» показали «Грядущий мир»

В Николаевском зале Зимне-
го дворца открылась выставка 
«Забытый русский меценат. Со-
брание графа Павла Сергеевича 
Строганова». Вспомнить одного 
из главных своих дарителей Эр-
митажу помогали также немало 
получившие из строгановского 
собрания ГМИИ имени Пушки-
на, Русский музей, Тамбовская 
областная картинная галерея 
и Российская национальная би-
блиотека. Как оказалось, что 
один из последних родившихся 
в России и поработавших на нее 
Строгановых ушел в тень сво-
их предков, рассказывает Кира 
Долинина.

ля историков искусства 
и музейщиков имя графа 

Павла Сергеевича Строганова (1823–
1911) забытым, конечно, не было: че-
ловек, завещавший Эрмитажу «По-
клонение младенцу» Филиппино 
Липпи, «Оплакивание Христа с мо-
нахом-кармелитом» Джованни Бати-
ста Чима да Конельяно, «Лес» Мейн-
дерта Хоббемы, а также мраморного 
«Фавна» (предположительно создан-
ного Баччо Бандинелли), в котором 
в то время видели руку Микеландже-
ло, и еще четыре работы, закрывшие 
значимые лакуны в собрании импе-
раторского музея, сделал в него один 
из самых весомых частных вкладов 
начала века. Послереволюционные 
же перемещения добавили к этому 
личному дару еще десятка два кар-
тин. Проблема оказалась в том, что 
Строгановых в XIX веке было нема-
ло, что были они сказочно богаты 
и только «коллекций» у них можно 
насчитать шесть (а просто так, для 
украшения дворцов и усадеб, поку-
пали произведения искусства все 
они без исключения) и что был уже 
в истории искусств Строганов-кол-
лекционер, тот самый, президент 
Академии художеств, чье имя затми-
ло потомков. Граф же Павел Сергее-
вич был человеком застенчивым, 
в свете не особо блиставшим, стро-
го служившим на дипломатическом 
своем поприще, все чаще в Италии.

Именно Италия и ее искусство 
стали той высокой болезнью, кото-
рая захватила чувствительного юн-
ца в его 16 лет во время первого, по-
чти двухлетнего путешествия с се-
мьей. Близкие определяли эту его 
особенность как «сладкое художест-
венное наслаждение», в чем он, без-
условно, был прямым наследником 
и отца своего, и деда, которого от со-
бирательства оторвать смогли толь-
ко войны с Наполеоном, и велико-
го прадеда Александра Сергеевича, 
рулившего российской Академией 
и изящными искусствами при Алек-
сандре I. Их коллекции были посто-
янным соблазном для мальчика, 
а барочный Строгановский дворец 
на углу Невского и Мойки станет для 
него, решившегося выстроить дом 
для себя и своего собрания, точкой 
отсчета.

Италия для графа Павла Строга-
нова — это прежде всего проторе-
нессанс, нежнейшие примитивы, 
мода на которые в XIX веке была ве-

лика, а путешествие по Италии со 
страстью к ним мгновенно превра-
щалось в увлекательнейшую охо-
ту: по таким забытым не Богом, но 
историками углам они прятались. 
С появлением в новом доме вернув-
шегося на родину Павла Строганова 
(на углу Сергиевской, ныне — ули-
цы Чайковского, и Моховой) кар-
тинной галереи стала очевидна и ее 
особенность, и преемственность 
коллекционеров этой семьи. Кура-
тор эрмитажной выставки, круп-
нейший специалист по строганов-
ским собраниям Сергей Кузнецов 
выводит четкую линию: «Александр 
Сергеевич-старший собирал живо-
пись XVI–XVII веков; Сергей Гри-
горьевич начал покупать раннюю 
итальянскую и нидерландскую жи-
вопись для обогащения собрания 
невского дома; Павел развил замы-
сел уже в сергиевском доме…» Про 
коллекцию Павла заговорили сразу 
же: «Просвещенный собиратель ее 
вследствие долговременного пре-
бывания в Италии стал страстным 
почитателем итальянской живо-
писи и преимущественно старин-
ных ее школ, процветавших до Ра-
фаэля. Собранные им произведе-
ния… с честью могли бы занять ме-
сто в итальянском отделении Эрми-
тажа... Подобные сокровища в ру-
ках частного человека составляют 
редкое и отрадное явление в нашем 
отечестве».

Предсказание судьбы собрания 
из дома на Сергиевской было ком-
плиментарным преувеличением, 
а оказалось реальностью. После 
1917-го частные художественные 
собрания смешивались, перемеща-
лись, распродавались, еще раз пе-
ремещались и так далее. Строганов-
ских рембрандтов сегодня можно 
найти в Институте Гетти и в Рейкс-
мюсеуме, любимое Павлом Сергее-
вичем «Оплакивание» Чимы да Коне-
льяно вопреки завещанию хранится 
сегодня в ГМИИ, в Москве, счастли-
во отделались вещи, которые рево-
люция застала в поместье графа Зна-
менское-Кариан Тамбовской губер-
нии — они были переданы в област-
ную картинную галерею.

Сегодня в Эрмитаже сошлись вме-
сте 230 экспонатов, которые имеют 
прямое отношение именно к графу 
Павлу Строганову. Кроме европей-
ских картин и скульптур здесь есть 
работы русских художников, книги 
из личной библиотеки, мебель, соб-
ственные рисунки графа, бывшего 
изрядным рисовальщиком и брав-
шего уроки у самого Федора Васи-
льева, которому он покровительст-
вовал. Тихий мир частных насла-
ждений, который так ценил Строга-
нов, оказался в бальном зале Зимне-
го дворца. Это ли не низкий поклон 
тому, кому мы обязаны. История кол-
лекционирования — тренд нынеш-
него лета. Щукин, Морозов, Строга-
нов, Боткин — каждому по персо-
нальной выставке. И ведь это только 
начало списка.

ВЫСТАВКА КОЛЛЕКЦИОНИРОВАНИЕ

Собиратель
своей Италии
Коллекционера Павла Строганова 
чествуют в Эрмитаже

Его поздравляет продюсер, кинокритик, создатель фестивалей «Кинотавр» 
и «Кинотаврик» Марк Рудинштейн:
— Дорогой Саша, с удовольствием поздравляю тебя с днем рождения! 
Я очень рад, что очередной «Кинотавр» прошел на очень высоком уровне, 
и тому, что у тебя появился новый партнер, который, надеюсь, зацементи-
рует навсегда финансовую часть фестиваля, ну а остальное у тебя есть. Ты на-
столько талантлив и так я люблю тебя слушать, когда ты вещаешь, что испы-
тываю глубокую радость от того, что когда-то был с тобой знаком. К сожале-
нию, сейчас возможности общаться нет, но надеюсь, что скоро такие време-
на наступят. С днем рождения тебя!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
президенту открытого  
кинофестиваля «Кинотавр», продюсеру 
Александру Роднянскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Приватная страсть Павла 
Строганова к старым  
мастерам обогатила  
сразу несколько  
государственных музеев 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

У фильма «Бык» Бориса Акопова — светлая полоса: его наградили  
на «Кинотавре», а теперь показали в Карловых Варах ФОТО ВГИК-ДЕБЮТ

Кураторы выставки 
попытались пред-
ставить экологиче-
скую сознатель-
ность в удобовари-
мом виде

Надо полагать, довольно сумбурная структура  
выставки — отражение всеобщей растерянности 
перед шквалом как самих экологических  
проблем, так и высказываний на тему
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В стыковом матче за выход в 1/4 финала  
чемпионата Европы сборная России  
сыграет с командой Италии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол
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WIMBLEDON

Карен Хачанов размялся корейцем
А Даниил Медведев — итальянцем

Главными сюрпризами пер-
вого дня Wimbledon стали по-
ражения второй ракетки мира 
японки Наоми Осаки, а также 
Александра Зверева из Гер-
мании и грека Стефаноса Ци-
ципаса из топ-10. Тем време-
нем россияне Карен Хачанов 
и Даниил Медведев выш-
ли во второй круг. Правда, 
для этого им потребовалось 
несколько больше времени, 
чем планировалось.

ля Карена Ха-
чанова нынеш-

ний Wimbledon стал первым 
чемпионатом Большого шлема, 
который он проводит в ранге иг-
рока топ-10 мирового рейтин-
га. И результатом, соответствую-
щим его 9-й позиции в классифи-
кации ATP, на этом турнире фор-
мально является выход в четвер-
тый круг, который, не исключе-
но, позволит ему подняться на 
8-е место.

Год назад Карен Хачанов уже 
добирался на Wimbledon до 1/8 
финала. Тогда, несмотря на бы-
строе поражение от будуще-
го чемпиона Новака Джокови-
ча, он сделал серьезный, очень 
трудный шаг вперед. В трех по-
бедных матчах Карену Хачанову 
понадобилось сыграть 14 сетов, 
причем американцу Фрэнсису 
Тиафу в 1/16 финала он уступал 
0:2 по партиям.

Вот и сейчас 23-летнему рос-
сиянину явно не стоит ждать в 
Лондоне легкой жизни. Во вся-
ком случае, именно такой вывод 
напрашивается после стартовой 
встречи, в которой его соперни-
ком стал нынешний лидер юж-
нокорейского тенниса Квон 
Сон У. Этот малоизвестный иг-
рок, впервые прошедший ква-
лификацию Wimbledon и зани-
мающий сейчас в рейтинге выс-
шее за карьеру 125-е место, при-
готовил Хачанову гораздо боль-
ше вопросов, чем ожидалось. Ко-
реец был быстр, упорен и раско-
ван, что позволило ему показать 
весьма неплохую игру.

Матч начался с брейка в пер-
вом же гейме на подаче Хача-
нова, который, правда, очень 
быстро отыгрался. Потом был 
удачный для россиянина тай-
брейк, за ним — второй сет, ко-
торый он провел увереннее все-
го, и удачная уже для соперни-
ка концовка третьей партии. Но 
для победы над таким сильным 
игроком, как нынешний Хача-
нов, азиат все-таки пока не со-
зрел. На финише четвертого се-
та россиянину удалось доказать 
свое преимущество — 7:6 (8:6), 
6:4, 4:6, 7:5.

Теперь перед Кареном Хача-
новым стоит не менее серьез-
ная задача, чем во втором круге 
прошлогоднего Wimbledon, где 
он провел пять партий против 
киприота Маркоса Багдатиса. 
Точнее, это будет задача еще бо-
лее сложная, ведь его соперни-
ком, как и следовало ожидать, 

стал 37-летний Фелисиано Ло-
пес. Опытнейший испанский 
левша, который блестяще игра-
ет на траве и две недели назад 
на кортах лондонского Queen’s 
Сlub взял сразу два титула — в 
одиночном разряде и в паре с 
вернувшимся после эндопроте-
зирования тазобедренного су-
става Энди Марреем. Чтобы сло-

мить сопротивление такого оп-
понента, россиянину явно тре-
буется прибавить.

Следом за Хачановым на тот 
же самый 18-й корт Всеанглий-
ского лаун-теннисного клуба 
вышел другой сеяный росси-
янин — Даниил Медведев, ко-
торому на старте достался ита-
льянский ветеран Паоло Лорен-

ци. Этот 37-летний мастер грун-
товых кортов с хорошим чув-
ством мяча, но без ярко выра-
женных козырей на траве вы-
игрывает крайне редко, хотя 
на Wimbledon дважды прохо-
дил первый круг. На своей пода-
че Медведев, как правило, дей-
ствовал с большим запасом, од-
нако Лоренци все-таки дважды 

удавалось доводить дело до тай-
брейков, и лишь там шансов он 
уже не имел. В итоге — 6:3, 7:6 
(7:2), 7:6 (7:2), и в 1/32 финала 
россиянин сыграет со 101-й ра-
кеткой мира 19-летним австра-
лийцем Алексеем Попыриным.

Старт двух россиян нельзя на-
звать ярким, но во всяком слу-
чае им удалось избежать участи 
Александра Зверева из Германии 
— чемпиона прошлогоднего 
итогового турнира ATP, который 
на самом старте уступил чеху Ир-
жи Веселы — такому же победи-
телю квалификации, как Квон 
Сон У. Но если Зверев в нынеш-
нем сезоне в целом выступает не 
слишком удачно, то от Стефано-
са Циципаса, занимающего пя-
тое место по набранным в этом 
году очкам, поражения в первом 
круге уж точно никто не ожидал. 
Кстати, огорчил Циципаса сооте-
чественник Лоренци — италья-
нец Томас Фаббиано, который в 
свои 30 лет на уровне ATP не вы-
играл и 25 матчей, но неожидан-
но раскрылся на прошлой неде-
ле на траве Истбурна, где, старто-
вав с квалификации, внезапно 
дошел до полуфинала.

Зафиксирован неожиданный 
результат и на женском турнире, 
где Юлия Путинцева из Казахста-
на оставила не у дел вторую ра-
кетку мира Наоми Осаку. Правда, 
степень сенсационности в дан-
ном случае здесь несколько сгла-
живает история личных встреч. 
Дело в том, что Путинцева брала 
верх и в двух предыдущих мат-
чах с японкой, причем в прош-
лый раз это произошло полторы 
недели назад на траве Бирминге-
ма, после чего титул первой ра-
кетки мира от Осаки перешел к 
австралийке Эшли Барти.

Евгений Федяков

Во втором круге Wimbledon Карену Хачанову (на фото) предстоит встреча с 37-летним 
испанцем Фелисиано Лопесом, который входит в тройку самых возрастных игроков 
первой сотни рейтинга ATP  ФОТО GETTY IMAGES

КОНТРАКТЫ

Русские звезды сняли «мундиры»
Артемий Панарин и Сергей Бобровский нашли себе новые клубы в НХЛ

Российские хоккеисты  
Артемий Панарин и Сергей 
Бобровский, выступавшие 
за «Колумбус Блю Джекетс», 
сменили клубы. Нападающий 
перешел в «Нью-Йорк Рейнд-
жерс», а вратарь продолжит 
карьеру во «Флорида Пан-
терс». Оба подписали семи-
летние контракты. Панарин 
будет зарабатывать в сред-
нем за сезон $11,64 млн, 
Бобровский — $10 млн.  
Таким образом, они станут 
одними из самых высокоо-
плачиваемых игроков в Наци-
ональной хоккейной лиге.

понедельник, в первый 
же день открытия рынка свобод-
ных агентов в Национальной 
хоккейной лиге (НХЛ), опреде-
лились с новыми клубами Ар-
темий Панарин и Сергей Боб-
ровский. Оба, как известно, от-
казались продлевать сотруд-
ничество с «Колумбусом», и за 

звездную российскую пароч-
ку развернулась самая насто-
ящая борьба. Особенно боль-
шим спросом пользовался Па-
нарин, один из самых ярких и 
нестандартных нападающих 
современной НХЛ. По некото-

рым данным, на него претендо-
вали «Флорида Пантерс», «Нью-
Йорк Рейнджерс», «Колорадо 
Эвеланш», «Нью-Йорк Айлен-
дерс» и «Чикаго Блэкхокс», за 
который он выступал до обме-
на в «Колумбус». Причем «Фло-

рида» рассматривала возмож-
ность приобретения и форвар-
да, и голкипера.

В итоге Панарин выбрал 
«Рейнджерс», заключив с ни-
ми семилетнее соглашение 
на общую сумму $81,5 млн. То 
есть его средняя зарплата за се-
зон составит $11,64 млн. Хотя, 
по данным североамерикан-
ских инсайдеров, «Айлендерс» 
и «Эвеланш» были готовы пла-
тить россиянину $12,5 млн. И 
даже «Блю Джекетс» предлага-
ли ему хорошие условия в ви-
де восьмилетнего контракта на 
$96 млн ($12 млн в год). Одна-
ко Панарин твердо решил рас-
статься с «синими мундирами». 
Потеряв в деньгах при переходе 
в «Рейнджерс», тем не менее он 
стал самым высокооплачивае-
мым российским хоккеистом в 
сильнейшей лиге мира. 27-лет-
ний уроженец Челябинской об-
ласти будет зарабатывать боль-
ше таких суперзвезд, как Алек-
сандр Овечкин ($9,54 млн в год) 
и Евгений Малкин ($9,5 млн в 

год). Более того, по уровню годо-
вой зарплаты Панарин вышел 
на второе место во всей НХЛ и 
уступает только форварду «Эд-
монтон Ойлерс» Коннору Мак-
дэвиду ($12,5 млн в год).

Ну а Бобровский все-таки до-
говорился с «Пантерс». Двукрат-
ный обладатель приза лучшему 
голкиперу лиги Vezina Trophy 
также получил очень хороший 
контракт на семь лет, по которо-
му его доход составит $10 млн за 
сезон. На данный момент сре-
ди вратарей более солидный 
оклад в НХЛ имеет лишь Кэри 
Прайс из «Монреаль Канадиенс» 
($10,5 млн). Но генеральный ме-
неджер «Флориды» Дейл Теллон 
подчеркнул, что Бобровский — 
элитный голкипер и стоит этих 
денег. С ним «пантеры» намере-
ны заметно улучшить свои ре-
зультаты, ведь в трех последних 
сезонах они не выходили в play-
off. К слову, и «Рейнджерс» про-
пустили два розыгрыша Кубка 
Стэнли подряд.

Александр Ильин

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат Европы среди женщин в Латвии и Сербии
Групповой этап. Третий тур
Группа A. Украина—Великобритания 54:68. Латвия—Испания 56:59. Итоговое поло-
жение команд. 1. Испания — 6 очков. 2. Великобритания — 5. 3. Латвия — 4. 4. Ук-
раина — 3.
Группа B. Чехия—Черногория 57:70. Швеция—Франция 65:71. Итоговое положе-
ние команд. 1. Франция — 6 очков. 2. Швеция — 4. 3. Черногория — 4. 4. Чехия — 4. 
Группа C. Венгрия—Турция 58:59. Италия—Словения 75:57. Итоговое положение 
команд. 1. Венгрия — 5 очков. 2. Италия — 5. 3. Словения — 4. 4. Турция — 4. 
Группа D. Белоруссия—Россия 62:76. Бельгия—Сербия 66:70. Итоговое положе-
ние команд. 1. Сербия — 6 очков. 2. Бельгия — 4. 3. Россия — 4. 4. Белоруссия — 4. 
Команды, занявшие в группах первые места, напрямую вышли в 1/4 финала.  
Команды, занявшие последние места, выбыли из дальнейшей борьбы.
Стыковые матчи за выход в 1/4 финала
Швеция—Латвия 77:62. Матч Великобритания—Черногория завершился после под-
писания номера в печать.
Сегодня встречаются: Бельгия—Словения, Италия—Россия.

КОНТРАКТЫ

«Химки» 
подобрали 
дальнобойщика
Подмосковный клуб  
усилился Сергеем Карасевым

В Единой лиге ВТБ состо-
ялся главный, пожалуй, пе-
реход межсезонья — «Хим-
ки» подписали контракт 
с одним из лидеров сбор-
ной России Сергеем Кара-
севым, с 2016 года высту-
павшим за петербургский 
«Зенит». Соглашение с за-
щитником сборной Рос-
сии рассчитано на два 
года. С появлением Кара-
сева у «Химок», в минув-
шем сезоне страдавших 
от постоянных травм Алек-
сея Шведа, появляется 
возможность укрепить со-
зидательный потенциал 
команды и реабилитиро-
ваться за неудачное высту-
пление в Евролиге.

ынок переходов в Единой 
лиге ВТБ до сих пор не при-
влекал внимания громки-
ми сделками. Клубы первен-
ства скорее теряли игроков, 
чем приобретали. Так, ЦСКА 
остался без Нандо де Коло и 
Кори Хиггинса, УНИКС — 
без тащивших на себе ко-
манду Мориса Ндура и Пиер-
рии Хенри. «Химки» лиши-
лись Андрея Зубкова. Под-
московная команда первой 
и объявила о сделке, кото-
рая потенциально способна 
сделать игру вице-чемпиона 
Единой лиги ВТБ значитель-
но надежнее. Ведь «Химки» 
заполучили одного из лиде-
ров сборной России Сергея 
Карасева, подписав с ним 
двухлетний контракт.

На Сергея Карасева с его 
способностью вести игру, по-
ставленным дальним бро-
ском, хорошим пасом, опы-
том выступлений в Нацио-
нальной баскетбольной ассо-
циации (в 2013–2016 годах он 
играл за «Кливленд Каваль-
ерс» и «Бруклин Нетс») плюс 
российским гражданством, 
дающим возможность без по-
тери качества использовать 
еще одного легионера (регла-
мент разрешает командам за-
являть на матчи не более ше-
сти иностранцев), спрос всег-
да был заметный. Однако по-
ка «Зенит» тренировал его от-
ец Василий Карасев (он был 
уволен в конце декабря прош-
лого года), шансы подписа-
ния защитника воспринима-

лись как умозрительные. Но 
после того, как команду воз-
главил испанец Жоан Плаза, 
позиции Карасева в «Зените» 
уже не представлялись столь 
же незыблемыми. А когда пе-
тербуржцы, по неофициаль-
ной информации, предло-
жили ему согласиться на зна-
чительное снижение зарпла-
ты (до $700 тыс. в год вместо 
$1,2 млн, которые он получал 
в прошлом сезоне), вопрос о 
смене команды Карасевым 
перешел уже в практическую 
плоскость. На защитника пре-
тендовали сразу две россий-
ские топ-команды — «Локо-
мотив-Кубань» и «Химки».

Наиболее непротиворе-
чивым оказался именно ва-
риант с «Химками», которые 
были заинтересованы в том, 
чтобы апгрейдить свою удар-
ную двойку, составленную из 
Алексея Шведа и Яниса Тим-
мы, до трио «дальнобойщи-
ков». В пользу подмосковной 
команды, очевидно, сыграло 
и то, что она стабильно попа-
дает в Евролигу. Да, в следую-
щем сезоне в ней выступит и 
«Зенит». Но петербуржцы по-
лучили такое право благода-
ря wild-card, на регулярную 
выдачу которой вряд ли сто-
ит рассчитывать. Не говоря 
уж о том, что продление кон-
тракта с «Зенитом» дорого 
обошлось бы Карасеву.

В «Химках», как отметил 
генеральный директор клу-
ба Павел Астахов, рассчиты-
вают на то, что Карасев ста-
нет «именно тем кусочком 
пазла, которого недостава-
ло, чтобы вывести команду 
на уровень, необходимый 
для решения более высоких 
задач». Главный тренер ко-
манды Римас Куртинайтис, 
в свою очередь, напомнил, 
что у Карасева помимо хоро-
шего дальнего броска (в Еди-
ной лиге ВТБ он стабильно 
реализует более 30% трехоч-
ковых) есть еще и понима-
ние игры. «Он не играет на 
себя, а всегда принимает ра-
циональные решения, обла-
дает хорошим видением, 
где пас отдать, когда лучше 
бросить. Думаю, что Сергею 
немного надо прибавить в 
„физике“, но мы составим 
для него программу»,— ска-
зал Римас Куртинайтис.

Александр Петров

Первый круг 
Wimbledon
Мужчины. Кевин Андерсон (ЮАР, 4)—Пьер-
Юг Эрбер (Франция) 6:3, 6:4, 6:2. Станислас 
Вавринка (Швейцария, 22)—Рубен Бемель-
манс (Бельгия) 6:3, 6:2, 6:2. Роберто Баутиста 
Агут (Испания, 23)—Петер Гойовчик (Герма-
ния) 6:3, 6:2, 6:3. Новак Джокович (Сербия, 
1)—Филипп Кольшрайбер (Германия) 6:3, 7:5, 
6:3. Карен Хачанов (Россия, 10)—Квон Сон У 
(Южная Корея) 7:6 (8:6), 6:4, 4:6, 7:5. Феликс 
Оже-Альяссим (Канада, 19)—Вашек Поспишил 
(Канада) 5:7, 6:2, 6:4, 6:3. Иржи Веселы 
(Чехия)—Александр Зверев (Германия, 6) 4:6, 
6:3, 6:2, 7:5. Даниил Медведев (Россия, 
11)—Паоло Лоренци (Италия) 6:3, 7:6 (7:2), 7:6 
(7:2). Милош Раонич (Канада, 15)—Праджнеш 
Гуннесваран (Индия) 7:6 (7:1), 6:4, 6:2. Томас 
Фаббиано (Италия)—Стефанос Циципас (Гре-
ция, 7) 6:3, 3:6, 6:4, 6:7 (8:10), 6:3. Уго Умбер 
(Франция)—Гаэль Монфис (Франция, 16) 6:7 
(6:8). 3:6, 6:4, 7:5, 3:0, отказ.
Женщины. Элина Свитолина (Украина, 
8)—Дарья Гаврилова (Австралия) 7:5, 6:0. 
Маргарита Гаспарян (Россия)—Анна-Лена 
Фридзам (Германия) 6:4, 6:4. Петра Мартич 
(Хорватия, 24)—Дженнифер Брейди (США) 
3:6, 6:3, 6:4. Анетт Контавейт (Эстония, 20)—
Шелби Роджерс (США) 6:0, 3:6, 6:4. Каролина 
Плишкова (Чехия, 3)—Чжу Линь (Китай) 6:2, 
7:6 (7:4). Мэдисон Кис (США, 17)—Луксика 
Кумкхум (Таиланд) 6:3, 6:2. Магдалена 
Рыбарикова (Словакия)—Арина Соболенко 
(Белоруссия, 10) 6:2, 6:4. Симона Халеп (Ру-
мыния, 7)—Александра Соснович (Белорус-
сия) 6:4, 7:5. Анастасия Севастова (Латвия, 
12)—Кристи Ан (США) 6:3, 6:4. Вероника 
Кудерметова (Россия)—Изалин Бонавентюр 
(Бельгия) 6:2, 6:4. Анастасия Потапова 
(Россия)—Жиль Тайхманн (Швейцария) 2:6, 
6:4, 6:1. Юлия Путинцева (Казахстан)—Наоми 
Осака (Япония, 2) 7:6 (7:4), 6:2. Мэдисон 
Бренгл (США)—Маркета Вондроушова (Чехия, 
16) 6:4, 6:4. Айла Томлянович (Австралия)—
Дарья Касаткина (Россия, 29) 6:3, 6:1. Ка-
ролина Возняцки (Дания, 14)—Сара Соррибес 
Тормо (Испания) 5:4, отказ. 
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Подписание контракта с Сергеем Карасевым 
(№7) способно сделать игру «Химок»  
значительно надежнее  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Бывшие одноклубники Сергей Бобровский (слева)  
и Артемий Панарин теперь будут соперниками   
ФОТО REUTERS

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 415 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 7945. 3 (3). Роджер Федерер (Швейцария) — 6620. 4 (4). 
Доминик Тим (Австрия) — 4595. 5 (5). Александр Зверев (Германия) — 
4405. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 4215. 7 (7). Кеи Нисикори 
(Япония) — 4040. 8 (8). Кевин Андерсон (ЮАР) — 3610. 9 (9). Карен 
Хачанов (Россия) — 2980. 10 (10). Фабио Фоньини (Италия) — 2785. 11 
(11). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 2740. 12 (12). Джон Иснер 
(США) — 2715. 13 (13). Даниил Медведев (Россия) — 2625. 14 (14). 
Борна Чорич (Хорватия) — 2205. 15 (15). Гаэль Монфис (Франция) — 
1985. 16 (16). Николоз Басилашвили (Грузия) — 1960. 17. (17). Милош 
Раонич (Канада) — 1945. 18 (18). Марин Чилич (Хорватия) — 1940. 19 
(19). Станислас Вавринка (Швейцария) — 1715. 20 (20). Маттео Беррет-
тини (Италия) — 1665… 79 (78). Андрей Рублев (Россия) — 696.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 6495 очков. 2 (2). Наоми Осака (Япо-
ния) — 6377. 3 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 6055. 4 (4). Кики Бер-

тенс (Нидерланды) — 5430. 5 (5). Ангелик Кербер (Германия) — 4805. 
6 (6). Петра Квитова (Чехия) — 4555. 7 (7). Симона Халеп (Румыния) 
— 4063. 8 (8). Элина Свитолина (Украина) — 3868. 9 (9). Слоун Стивенс 
(США) — 3682. 10 (11). Серена Уильямс (США) — 3411. 11 (10). Арина 
Соболенко (Белоруссия) — 3365. 12 (12). Анастасия Севастова (Латвия) 
— 3296. 13 (13). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3073. 14 (16). Маркета 
Вондроушова (Чехия) — 2775. 15 (15). Ван Цян (Китай) — 2752. 16 (17). 
Мэдисон Кис (США) — 2615. 17 (18). Юлия Гёргес (Германия) — 2605. 
18 (19). Джоанна Конта (Великобритания) — 2430. 19 (14). Каролина 
Возняцки (Дания) — 2418. 20 (20). Анетт Контавейт (Эстония) — 2335… 
30 (30). Дарья Касаткина — 1745... 45 (52). Екатерина Александ-
рова — 1193. 46 (45). Анастасия Павлюченкова — 1185… 59 (58). 
Вероника Кудерметова — 994… 62 (61). Маргарита Гаспарян 
— 929… 71 (71). Анастасия Потапова — 815… 73 (73). Евгения 
Родина — 805… 78 (77). Вера Звонарева — 769… 80 (80). Мария 
Шарапова — 740… 83 (86). Виталия Дьяченко — 710. 84 (87). 
Анна Блинкова (все — Россия) — 704.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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